







читайте   электронную  версию «СГ» - http : // www.svobodnaya- gruzia.com

s vobodna ia
gruz ia

30
июня

 2005 г.

четверг

№ 143-144

(23377)

• НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ •• НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ • НОВОСТИ ДНЯ •

КОГДА ОТВЕРГ ДИМИТРИ ГУЛИА
ГИПОТЕЗУ АФРИКАНСКОГО
ПРОИСХОЖДЕНИЯ АБХАЗОВ

У «НОВЫХ ПРАВЫХ»
ЕСТЬ ПРЕТЕНЗИИ НА ВЛАСТЬ

ГРУЗИНЫ В РОССИИ

ГИДРОТЕХНИК
С БОЛЬШОЙ БУКВЫ

 ЗНАКОМЬТЕСЬ: МОЛОДОЙ
ХУДОЖНИК ТЕЙМУРАЗ ГАГНИДЗЕ!

ДВИГАТЕЛЬ ВНУТРЕННЕГО
СГОРАНИЯ ПО-ГРУЗИНСКИ

ЗВЕЗДА «ПЛЕЙБОЯ»
БАЛЛОТИРУЕТСЯ В ДЕПУТАТЫ

ИНДИЙСКОЕ КИНО
«АТАКУЕТ» ТБИЛИСИ

ХРАМ НА ГОРЕ МАХАТА
В Тбилиси на горе Маха-

та благословлена закладка
фундамента под будущий
храм Святых Иоанна, Евфи-
мия и Георгия Афонских –
основателей Иверского мо-
настыря на Святой горе
Афон.

В церемонии освящения
фундамента приняла учас-
тие делегация со Святой
Афонской горы, включаю-
щая в себя десять духовных
лиц.

Свою проповедь Католи-
кос-Патриарх Всея Грузии,
архиепископ Мцхетский и
Тбилисский, Святейший и
Блаженнейший Илиа Вто-
рой начал следующими
словами:

- То, что происходит в
этот день, это есть великая
благость Господня, великое
чудо, явленное от Господа.
Сегодня благословляется
фундамент храма, который
будет возведен во имя ве-
ликих ктиторов – Святого
Иоанна, Святого Евфимия
и Святого Георгия Святогор-
цев, которые основали
Иверский монастырь на
Святой горе. Это было по
воле Божией и покровитель-
ству Пресвятой Богороди-
цы, образ которой был под-
нят из моря грузинскими
Святыми отцами, и эта ико-
на была названа «Вратар-
ницей» или по-гречески
«Портаитисса». Сегодня к
нам прибыла группа отцов

со Святой горы Афон, при-
несших с собой Божию бла-
годать и благословение на-
ших Святых отцов, ктиторов
– Иоанна, Евфимия, Геор-
гия, Гавриила и других. Они
доставили с Афонской горы
святыни, чтобы заложить
их в фундамент. Это еще
раз свидетельствует о том,
что Божия благодать, воля
и любовь покрывает Грузию,
что также означает, что Гру-
зия тесно связана со Свя-
той горой Афон...

На торжествах по случаю
закладки фундамента ма-
лой базилики имени Свя-
тых Иоанна, Евфимия и Ге-
оргия Святогорцев высту-
пил бывший настоятель
Иверского монастыря на
Святой горе Афон архиман-
дрит Калиник. Он привет-
ствовал собравшуюся па-
ству и, вспомнив славные
дела наших древних предков
– Святых Иоанна, Евфимия
и Георгия Святогорцев, от
имени всех афонских стар-
цев пожелал, чтобы Божия
благодать, исходящая от
нашей Веры, Надежды и
Любви, помогала боголю-
бивому и верующему гру-
зинскому народу, перенес-
шему невиданные тяготы и
муки, но сохранившему
верность православной
традиции и живую веру в
нынешней сложнейшей
эпохе…

Окончание 3-й стр.

Сандра Руловс ожидает второго ребенка
Супруга президента Грузии ожидает второго ребенка, который родится к Новому году.

Об этом журналистам сообщил пресс-спикер президента Гела Чарквиани.
По его словам, и президент, и его супруга очень рады, так как они хотели второго ребенка.
Относительно отпуска президента Чарквиани сообщил, что президент с супругой от-

дохнут вместе или в Голландии, или на одном из курортов Грузии.

Президент Грузии поощряет
обсуждение в парламенте вопроса выборов

в органы местного самоуправления
Выступая вчера на заседа-

нии правительства Грузии,
сообщает ИА «Новости-Гру-
зия», президент сказал: «На
днях в парламенте состоя-
лись очень интересные дис-
куссии по поводу выборов в
местные органы самоуправ-
ления в Грузии. Я думаю, что
в этом направлении очень
серьезным шагом вперед
является  обсуждение этого
закона в парламенте». 

Президент считает, что
«обсуждения должны про-
должаться, так как эта сис-
тема нуждается в постоян-

ном усовершенствова-
нии».

Он пообещал, что в Грузии
будут созданы такие местные
органы самоуправления, ко-
торые будут соответствовать
европейским и международ-
ным  стандартам и запросам
общества и народа.

Закон «О столице», уста-
навливающий механизм вы-
боров мэра Тбилиси, вызвал
серьезные дискуссии в пар-
ламенте. Правящая партия
представила и добилась
принятия в первом чтении за-
конопроекта, предусматри-

вающего выборы мэра Тби-
лиси членами Сакребуло –
местного органа самоуправ-
ления, избираемого, соот-
ветственного, из представи-
телей партий, преодолевших
4-процентный барьер на пря-
мых местных выборах. 

Оппозиция, которой не
хватает голосов для серьез-
ного противостояния боль-
шинству в парламенте, ка-
тегорически против этого
законопроекта и предлагает
избирать мэра путем пря-
мого голосования жителей
столицы.

Валерий Чечелашвили оставит пост
По сообщению GHN, пре-

зидент Грузии Михаил Саа-
кашвили поручил премьер-
министру Зурабу Ногаиде-
ли рассмотреть вопрос об
ответственности министра
финансов Валерия Чече-
лашвили.

Как заявил вчера прези-
дент на заседании прави-
тельства Грузии, причиной
его требования стала про-
веденная 28 июня спецопе-
рация, в результате которой
были арестованы шестеро
сотрудников Налогового де-
партамента Минфина. Они

задержаны на факте полу-
чения взятки в размере 150
тысяч лари.

По словам Михаила Саа-
кашвили, Чечелашвили -
его друг уже на протяжении
двадцати лет, они вместе
учились в Киевском уни-
верситете, но обществен-
ные интересы для прези-
дента стоят выше личных
взаимоотношений.

Президент подчеркнул,
что в налоговой сфере не-
обходимо провести такие
же кардинальные рефор-
мы, как и в других сферах.

Президент отметил, ин-
формируют «Новости-Гру-
зия», что еще год назад на-
логовая служба резко улуч-
шила свою работу и, «види-
мо, решив, что теперь дело
в шляпе, некоторые чинов-
ники вновь начали корруп-
ционные сделки».

Саакашвили подчеркнул,
что «на совести подобных
чиновников -  недостроен-
ные школы и то, что на до-
рогах пока еще остаются
ямы, что пенсионеры не
могут получить должной
помощи».

Реабилитация дорог продолжается
Работы по реабилитации

участков автомобильных
дорог Саджавахо-Григолети
и Уреки-Чолоки подходят к
концу. Как сообщили агент-
ству GHN в департаменте
автомобильных дорог Гру-
зии, ремонт этих участков
производится в рамках кре-
дита правительства Кувей-
та. Работы должны были за-
вершиться еще в конце про-
шлого года, но помешали
непогода и стихия.

Активно ведутся дорож-
ные работы и в рамках про-
екта Всемирного банка, на-
чатого весной текущего
года. На этот проект выде-
лено 22 миллиона долларов,
которые должны быть осво-
ены до 2008 года. В данный
момент ремонтируются
участки дорог Тбилиси-Тиа-
нети, Хевсурети-Сиони и
Озургети-Натанеби.

Всего в текущем году
будет отремонтировано

280 километров автомо-
бильных дорог, причем
150 километров будет ре-
абилитировано за счет
бюджетных средств, ос-
тальные – за счет зару-
бежных кредитов.

Из госбюджета Грузии на
ремонт автодорог в теку-
щем году выделено 120 мил-
лионов лари, из них 30 мил-
лионов предназначено для
восстановления повреж-
денных от стихии дорог.

Срок действия паспортов с советской
символикой продлили до сентября

Указом президента Гру-
зии Михаила Саакашвили,
срок действия внутри стра-
ны паспортов советского
образца продлен до 1 сен-

тября 2005 года.
До этого старые паспор-

та будут поэтапно изъяты и
заменены новыми удосто-
верениями личности. Срок

действия советских паспор-
тов истекал 1 июля, но к это-
му времени заменить их на
новые документы все граж-
дане Грузии не успели бы.

В селе Садахло обострилась обстановка
До 400 жителей села Са-

дахло Марнеульского райо-
на Грузии, сообщает GHN,
вчера утром перекрыли
центральную автомагист-
раль. Они требуют разыс-
кать пропавшего днем рань-
ше сельского муллу Гару
Фаландова.

По словам участников
акции, мулла вышел из
дома  утром, чтобы погнать
на пастбище отару овец.

Вечером отара вернулась,
а мулла не объявился.

Его односельчане подо-
зревают, что Фаландов
убит. Вышедшие на поиски
муллы жители в конце села
обнаружили следы крови,
пули и шапку муллы.

Участники акции заявля-
ют, что ситуация в их райо-
не крайне обострена, и
только из их села арестова-
но 15 человек.

На месте мобилизована
полиция, в Садахло находит-
ся и гамгебели Марнеульс-
кого района Амиран Шуби-
тидзе, но местное населе-
ние собирается провести
акции протеста против него.
Акции пройдут вначале в
Марнеули, потом в Тбилиси.

Распространяется ин-
формация, что в Садахло
вскоре прибудет спецназ,
который разгонит акцию.

Судьбу отступников
решат сегодня

Как сообщает GHN, Комитет по юридическим вопросам
Парламента Грузии разработал собственный вариант рас-
пределения процентных ставок между пользователями и
владельцами квартир, отданных по отступному.

Согласно варианту, альтернативному законопроекту
правительства, в случае наличия письменного соглаше-
ния о покупке квартиры ее владелец  получит 90 процентов
стоимости имущества, а пользователь -  10 процентов. При
отсутствии письменного соглашения процентные ставки
составят, соответственно, 75 и 25 процентов.

Этот законопроект будет рассмотрен  сегодня на вне-
очередном заседании парламента. Как заявляет один из
авторов проекта депутат Ника Гварамия, в случае отсроч-
ки принятия этого закона пользователей могут выселить
из занимаемых ими по отступному квартир.

С 1 июля прекращает действие объявленный парламен-
том мораторий, который приостановил исполнение реше-
ний судов по выселению отступников.

В Тбилиси прибыл министр
внутренних дел  Украины

Вчера в Тбилиси, инфор-
мирует Медианьюс, прибыл
министр внутренних дел Ук-
раины Юрий Луценко.

Его визит в Грузию будет
продолжаться в течение
двух дней.

Л у ц е н к о  на м е ре н
провести встречи со
своим грузинским кол-
легой Вано Мерабиш-
вили и другими пред-
ст авит еля ми  прави -
тельства.

Сотрудники охранной полиции
ограбили вагонные контейнеры

По сообщению Медиань-
юс,  в Поти правоохрани-
тельными органами были
задержаны четыре сотруд-
ника охранной полиции.

Им поручалась охрана
грузового поезда, направ-
лявшегося в Азербайджан.
Однако, как заявили сотруд-

ники правоохранительных
органов, полицейские огра-
били вагоны-контейнеры.
Похищены продукты быто-
вого назначения на сумму 8
700 долларов США.

При обыске домов задер-
жанных была изъята похи-
щенная продукция. Груз при-

надлежал азербайджанс-
кой компании «Контекс».

По словам начальника
краевой полиции Мераба
Гиргая, продолжается рас-
следование, которое уста-
новит, были ли у задержан-
ных контакты с другими ли-
цами.

Выплату долга Азербайджану отсрочили на 20 лет
Соглашение о реструктури-

зации долга Грузии перед Азер-
байджаном уже достигнуто.
Как сообщили агентству GHN в
пресс-службе Министерства
финансов Грузии, в ходе недав-
него визита министра финан-

сов Валерия Чечелашвили в
Баку было принято решение об
отсрочке выплаты долга на 20
лет и разработан график пога-
шения этой задолженности.

Отсрочка выплаты долга про-
изведена с соблюдением всех

принципов Парижского клуба,
рамочный договор уже парафи-
рован и готов к подписанию.

Долг Грузии перед Азербай-
джаном накопился в период с
1992 по 1994 годы и составляет
17 миллионов долларов.

Село Местийского района
опять - в изоляции

Село Абиши Местийс-
кого района по-прежнему
оторвано от внешнего
мира. Пострадавшие от
наводнения 80 жителей
села так и не получили от
правительства предназ-
наченную им помощь, а
15 семей, оставшиеся
без крова, ютятся у род-
ственников.

Как заявил агентству
GHN мажоритарный де-
путат Парламента Грузии
от Местийского района
Виктор Джапаридзе, он
дважды ставил вопрос об
оказании помощи району
на заседаниях прави-

тельства, но на его требо-
вания соответствующим
образом не отреагирова-
ли.

По его словам, полтора
месяца назад в село при-
летел вертолет, который
привез муку. Жителям
досталось по 5 кг муки.
Больше никакой помощи
они не видели, заявил де-
путат. Он отметил, что
единственное ведомство,
которое действительно
помогло району -  Депар-
тамент автодорог, кото-
рый  уже начал работы по
восстановлению участ-
ков.
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22 июня 2005 года Департамент информации и печати МИД России распро-
странил комментарий в связи с вопросом обеспечения безопасного отдыха
российских граждан в Абхазии, Грузия.

В этой связи Министерство иностранных дел Грузии считает необходи-
мым еще раз заявить, что Правительство Грузии предпринимает все не-
обходимые меры по созданию благоприятных условий для желающих от-
дохнуть на курортах Грузии. Более того, стремясь максимально упрос-
тить въезд туристов в страну, Грузия облегчила визовый режим, в том
числе и для граждан Российской Федерации, которые могут оформить
визы в аэропортах и на других легитимных контрольно-пропускных пунк-
тах.

В то же время Министерство вновь напоминает всем желающим посетить
зону конфликта, что на данном этапе в Абхазии, Грузия, не распространяется

ЗАЯВЛЕНИЕ МИНИСТЕРСТВА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ ГРУЗИИ

Вместо послесловия
В Тбилиси, в 1949 году, в ознаменование 75-летия

со дня рождения Димитри Гулиа в издательстве “Саб-
чота мцерали” (“Советский писатель”) на грузинском
языке вышла в свет книга председателя Совета Ми-
нистров Абхазской АССР М. Делба “Димитри Гулиа”.

На эту публикацию, также на грузинском языке,
была напечатана рецензия в том же году, в издавав-
шихся в Сухуми трудах Научно-исследовательского
института имени акад. Марра, Академии наук Грузин-
ской ССР (т.XXIII, стр. 179-182). Автор рецензии, из-
вестный ученый Х. Бгажба пишет: «Рецензируемая
книга повествует о жизни и творческой деятельности
народного поэта Абхазии, основоположника абхазс-
кой художественной литературы Д. И. Гулиа. 75-ле-
тие которого празднично было отмечено трудящими-
ся Абхазии и всей грузинской общественностью в
апреле 1949 года» (стр.179).

Рецензент отмечает, что с самого начала своей
творческой деятельности Д. Гулиа был тесно связан с
грузинской литературой, он с детства изучал Шота
Руставели, испытал влияние демократичных и наци-
онально-освободительных идей великих писателей
нового времени Ильи Чавчавадзе и Акакия Церете-
ли. Затем Х. Бгажба цитирует слова Н. Делба: «Ди-
митри Гулиа родился и вырос на благодатной почве
грузинский культуры)» стр.179).

Х. Бгажба дает высокую оценку книге М. Делба и в
заключение пишет: «Книга тов. Н. Делба весьма ос-
новательно знакомит грузинского читателя с биогра-
фией литературно-общественной и научной деятель-
ностью старейшего абхазского писателя» (стр.182).

Собственно о научной деятельности юбиляра ре-
цензент пишет: «Д. Гулиа известен также, как первый
абхазский ученый. Ему принадлежит видная заслуга
в деле изучения устного творчества, языка, этногра-
фии и истории родного края (стр.181).

«В 1925 году в Тбилиси была издана «История Аб-
хазии» Д. Гулиа, которая хронологически содержит
историю Абхазии до Х века. Хотя в своем труде Д.
Гулиа собрал значительный этнографический и лин-
гвистический материал, но мнение автора о про-
исхождении абхазов в корне ошибочно (курсив
здесь и далее наш – З.Р.) (стр.181).

Такую оценку дает рецензент Х. Бгажба гипотезе Д.
Гулиа об африканском происхождении абхазов.

Следует отметить, что это писал лингвист Х. Бгажба в 1949 г., в то время,
когда институт, где он работал, носил имя акад. Н. Марра.

Далее он пишет: «Автор рецензируемой книги тов. М. Делба, имея в виду
многочисленные исторические данные, по этому поводу совершенно спра-
ведливо замечает: «Несостоятельность этой теории очевидна, так как аб-
хазы – это грузины, абхазы представляют одно из многочисленных
грузинских племен, которые живут в Грузии и на Кавказе» (стр.181).

«В дальнейшем автор сам убедился, что в кардинальных вопросах Абха-
зии его концепция была беспочвенна и ложна» (стр.181).

Таким образом, как Н. Делба, так и Х. Бгажба, еще в 1949 году были кате-
горически не согласны с мнением Д. Гулиа об африканском происхожде-
нии абхазов, и вместе с тем отмечали, что сам Д. Гулиа в дальнейшем (до
1949 года – З.Р.) убедился в несостоятельности своей старой теории. Одна-
ко ни Н. Делба, ни Х. Бгажба ничего не говорят о новой концепции Д. Гулиа,
хотя сами пишут: «Абхазы – этой грузины».

В 1951 году в XXIV томе трудов Научно-исследовательского института

языка, литературы и истории Абхазии, Академии наук Грузинской ССР (ко-
торый к этому времени уже не носил им. академика Н. Марра.) был опубли-
кован труд Д. Гулиа «О моей книге «История Абхазия», который в том же
году был издан отдельной книжкой в Сухуми.

В этом труде Д. Гулиа публично опровергает свою теорию об африканс-
ком происхождении абхазов и предлагает новую концепцию, согласно кото-
рой абхазы – это одно из грузинских племен, т.е. абхазы этнические и
культурно-исторические грузины (стр.14).

С 1953 года после смерти И. Сталина советская цензура запретила этот
труд Д. Гулиа, при этом распространила слухи, якобы И. Сталин и Л. Бериа
насильно заставили Д. Гулиа написать это сочинение, после того как вышел
в свет труд И. Сталина «Марксизм и вопросы языкознания» («Правда»,
20.06.50).

Факт, что свою новую концепцию Д. Гулиа опубликовал в 1951 году, год
спустя после выступления И. Сталина в «Правде». Но является ли этот факт
доказательством того, что И. Сталин и Л. Бериа действительно заставили
Д. Гулиа утверждать, что абхазы – одно из грузинских племен и, что абхазы
этнически и культурно-исторически являются грузинами.

Если допустим, что действительно И. Сталин и Л. Бериа заставили Д.
Гулиа изменить свое мнение и вопреки своему убеждению он заявил: «Аб-
хазы, собственно, те же грузины», тогда естественно думать, что гипо-
теза об африканском происхождении абхазов, согласно Д. Гулиа, является
исторической правдой, т.е. абхазы действительно из Африки пришли в
Грузию. Однако на основе анализа многочисленных источников историчес-
кая наука признала несостоятельной гипотезу Д. Гулиа. Как и когда  отверг
ее сам автор, для выяснения данного вопроса обратимся к труду Д. Гулиа:
«Речь идет о том, что за целых почти три десятка лет, прошедших
со времени написания работы автор ни разу не постарался кри-
тически пересмотреть и выступить с опровержением тех серьез-
ных ошибок и фальсификаций, которые содержатся в моей книге
«История Абхазии», хотя давно уже эти ошибки ныне ясны и осоз-
наны» (стр.5).

«Но говорят, лучше поздно, чем никогда. И сегодня я хотел бы, наконец,
поговорить, в порядке хотя бы частичного осуществления давнишнего на-
мерения о пороках моего произведения» (стр.5).

Как пишет Д. Гулиа, он давно осознал свои серьезные ошибки и фальси-
фикации, имел давнишнее намерение выступить с их опровержением, но
почти три десятка лет этого не делал. А почему он так поступил, это видно
из его же слов: «Я должен сказать, что… во многих абхазоведных
вопросах, мы, в частности и я, не избегли, к сожалению, неимо-
верно вредного влияния антимарксистской концепции Н. Я. Мар-
ра, абсурдность общелингвистической теории, которая стала для
нас ясной только после выхода в свет гениальных трудов И. В.
Сталина по вопросам языкознания» (стр.5).

Теперь уже ясно, что авторитет Н. Марра был причиной тому, по-
чему Д. Гулиа долго не решался с опровержением своих ошибок.

Здесь не лишне напомнить об авторитете Н. Марра в советском государ-
стве, до выступления И. Сталина по вопросам языкознания.

 Cледует отметить, что в вышеупомянутом  XXIII томе Абхазского научно-
исследовательского института им. акад. Н. Марра, где напечатана рецен-
зия Х. Бгажба на книгу Н. Делба, опубликована передовая статья: ««Акад. Н.

Марр -–гениальный советский
ученый» (стр.5-16). Автор статьи
Ал. Кобахидзе бурно восхваляет
«гениального советского ученого»
и непрестанно твердит читателю,
что теория Н. Марра воистину
марксистско-ленинская, а его оп-
поненты являются глашатаями
буржуазной науки.

В статье перечислены высокие
посты и правительственные на-
грады Н. Марра. «Н. Марра был
вице-президентом Академии наук
СССР, директором двух институ-
тов, он руководил огромными об-
ластями науки»…

«Н. Марр был членом всесоюз-
ного ЦАКА, членом Ленинградско-
го Совета»…

«Советское правительство глу-
боко ценило научную деятель-
ность Н. Марра… Он был награж-
ден орденом Ленина».

«В 1930 году Н. Марр был при-
нят в ряды Всесоюзной Коммуни-
стической партии (большеви-
ков)».

Помимо Сухуми, институты,
носящие имя Н. Марра, были в
Москве, Ленинграде, Тбилиси и
Ереване.

Последователи Н. Марра, как и
автор вышеупомянутой статьи,
всех советских ученых не соглас-
ных с теорией Н. Марра, объяв-
ляли марксистами, буржуазными
учеными.

Таким образом, Н. Марр был
признан непрекословным ав-
торитетом самим советским
правительством.

Учитывая вышесказанное, не
трудно заметить, почему Д. Гулиа
не выступил с опровержением
своей старой концепции до ста-

линской критики Н. Марра. Не говоря уже об авторитете Н. Марра, Д. Гу-
лиа хорошо понимал, что его ожидало в случае объявления анти-
марксистом и буржуазным историком.

Таким образом, на основе вышеуказанного материала следует заключе-
ние, что Н. Делба и Х. Бгажба были правы, когда писали, что Д.
Гулиа задолго до выступления И. Сталина сам осознал не науч-
ность теории африканского происхождения абхазов.

Наконец, думаем, теперь ясно, почему Димитри Гулиа лишь после выс-
тупления И. Сталина посмел осуществить давнишнее намерение выступить
с опровержением своей старой теории и взамен предложил новую, научно
обоснованную, исторически подтвержденную концепцию, суть которой вы-
ражена в его словах: «Абхазы жили всегда одной исторической и
культурной жизнью с грузинами, что абхазы, собственно те же
грузины» (стр.10).

Зураб РАТИАНИ
Писатель, академик АН Абхазии

юрисдикция центральных властей Грузии, и грузинская сторона не может га-
рантировать их безопасность.

Министерство считает также необходимым подчеркнуть, что речь не идет о
блокаде Абхазии, Грузия. Грузинская сторона ставит целью не допустить бес-
контрольного передвижения боевиков, оружия, наркотиков и контрабандных
грузов.

Руководствуясь именно интересами обеспечения безопасности, в соответ-
ствии с международным правом, в том числе Конвенцией ООН по морскому
праву (1982 г.), и был издан Указ президента Грузии от 3 августа 2004 года N 313,
о закрытии для всех видов транспортного сообщения абхазского участка мор-
ской акватории Грузии. Документом также определен порядок прохождения
судов и решения других гуманитарных вопросов.

Тбилиси, 27 июня 2005 года

Боевики «Хизбаллах»
обстреляли израильскую военную базу

Два израильтянина погибли в среду в ре-
зультате обстрелов боевиками ливанской
группировки «Хизбаллах» израильской воен-
ной базы, расположенной на стыке границ
Ливана, Сирии и Израиля. Об этом сообщил
представитель армии обороны Израиля.

По его словам, боевики «Хизбаллах» про-
никли в приграничную территорию Израи-
ля и обстреляли израильскую военную базу,
сообщает «Интерфакс».

Представитель ВВС Израиля со своей сто-
роны подтвердил, что в ответ на обстрел израильская артиллерия и авиа-
ция нанесли удары по территории южного Ливана. По израильским дан-
ным, уничтожен, как минимум, один боевик.

Подтверждение обстрела получено и от ливанской стороны, однако о
жертвах не сообщается.

На Филиппинах два клана
не поделили ферму

Не менее 15 человек убиты и около 25
получили ранения в вооруженном столк-
новении между двумя враждующими му-
сульманскими кланами в городе Алисиа
на южном филиппинском острове Минда-
нао. Большинство погибших - женщины и
дети, сообщает Manila bulletin.

Глава Южного командования вооружен-
ных сил Филиппин генерал-лейтенант Аль-
берты Браганца сообщил, что в город на-
правлены подразделения вооруженных сил
страны.

«Нам необходимо не дать ситуации выйти из-под контроля», - сказал
Браганца, отметив, что власти не намерены принимать чью-либо сторону
в конфликте. «Наша миссия заключается в восстановлении порядка», -
подчеркнул он. По словам генерала, большинство жертв конфликта - жен-
щины и дети.

Как рассказал шеф полиции города Алисиа Роселлер Ариета, поводом
для перестрелки, которая велась из автоматического оружия, стала борь-
ба за контроль над фермой по выращиванию морских водорослей.

Бобры угрожают Белоруссии.
Им объявили войну

В Национальной академии наук (НАН) Бе-
лоруссии считают, что численность бобров в
Белоруссии в последние годы стала превы-
шать оптимально допустимые нормы.

«В Белоруссии в настоящее время насчи-
тывается более 45 тыс. особей бобра, кото-
рые заселили абсолютно все регионы респуб-
лики. Увеличение численности бобров при-
вело к тому, что они стали наносить суще-
ственный вред лесам, сельхозугодьям, доро-
гам», - сообщили «Интерфаксу» в среду в НАН.

Как отмечают зоологи, «строительная деятельность бобров приводит к
тому, что затопляются значительные площади ценных лесопосадок, леса
захламляются, а также затрудняется их проходимость».

Более того, из-за увеличения площади обитания бобров сократилась
площадь обитания других животных - оленей, лосей, косуль. Зафиксиро-
ваны многочисленные факты, когда бобры строят свои жилища в непос-
редственной близости от дорог, под инженерными сооружениями, при-
чем животные делают норы длиной до 20-30 метров, - заявляют в НАН.

В секторе Газа израильская
полиция открыла огонь по поселенцам

В секторе Газа в районе поселенческого
форпоста Таль-Ям проходят столкновения
израильской полиции и солдат с поселен-
цами, которые заняли там пустующее зда-
ние.

После того, как полицейские арестова-
ли пятерых участников акции неповинове-
ния, забаррикадировавшихся в строении,
противники вывода израильских структур
из сектора Газа из близлежащего блока
поселений Гуш-Катиф окружили стражей
порядка и военнослужащих.

Молодые поселенцы раскачивают полицейские автомобили, разбрасы-
вают на близлежащей дороге гвозди, вступают в открытые столкновения с
солдатами. По имеющейся информации, военнослужащие были вынуж-
дены открыть огонь. О пострадавших не сообщается, передает ИТАР-ТАСС.

Премьер-министр Израиля Ариэль Шарон отдал в среду полиции рас-
поряжение «со всей строгостью» обращаться с теми, кто блокирует доро-
ги в знак протеста против вывода поселений из сектора Газа и части Запад-
ного берега реки Иордан в соответствии с программой размежевания с
палестинцами.

На пляж Нью-Йорка выбросило акулу
Необычную находку сделал нью-йор-

кский полицейский во время обхода
одного из городских пляжей. Он нашел
на песке тело большой акулы.

Акулу выбросило на берег на пляже
Rockway. Полиция обнаружила ее на
закрытом участке этого пляжа во втор-
ник днем. По данным полиции, длина
акулы достигала 1,85 метра. В ее пас-
ти застрял рыболовный крючок.

Спустя час городские службы убра-
ли акулу с пляжа, передает Associated
Press.

Специалист из нью-йоркского океанариума Ханс Уолтерс сообщил по-
лиции, что на пляже была найдена голубая акула. Этот подвид акул обитает
в глубинах океана и никогда не встречается в районе Нью-Йорка. По сло-
вам специалиста, акула умерла достаточно давно, но причины смерти он
установить не может.

В Канаде парламент
легализует однополые браки

Палата общин парламента Канады приня-
ла законопроект, легализующий однополые
браки.

Этот документ, разработанный правящей
Либеральной партией, был одобрен, несмот-
ря на противодействие оппозиционной Кон-
сервативной партии, сообщает ИТАР-ТАСС.
Его поддержали 158 депутатов, против высту-
пили 133 человека.

В знак протеста против нынешнего шага
нижней палаты парламента подал в отставку государственный министр
по вопросам экономического развития северных регионов Онтарио
Джозеф Комуззи.

По мнению местных наблюдателей, прохождение законопроекта через
сенат канадского парламента практически гарантировано. Как ожидается,
силу федерального закона документ, разрешающий заключение однопо-
лых брачных союзов и уравнивающий таких супругов в правах с гетеросек-
суальными парами, обретет к концу июля.

В настоящее время однополые браки легализованы в общенациональ-
ных масштабах только в Нидерландах и Бельгии.

Согласно статистике правительства Канады, в этой стране насчитыва-
ется около 34 тыс. однополых пар.



 

 

Окончание
Как известно, Грузия и Афонская

гора – обе являются уделом Пресвя-
той Богородицы. И вот как бы объеди-
нились эти две удельные земли мо-
литвой и мольбой, и строится этот
Святой храм во славу Господа и в об-
ращение всего нашего народа. Это
только начало. Затем тут будет воз-
двигнут великолепный храм Иверской
иконы Пресвятой Божией Матери.

Напомним, что на горе Махата не-
сколько лет назад началось возведе-
ние храма и монастырского комплек-
са Иверской иконы Божией Матери.
Первой была построена молельня. А
вот теперь освятили фундамент ново-
го храма…

Паства помнит, что осенью 2001 года
вся Грузия узнала о явлении в Тбилиси
Пресвятой Божией Матери, призвав-
шей весь грузинский народ к усилению
мольбы к ней и к строительству в Вази-
субани на горе Махата храма и монас-
тыря Иверской иконы Божией матери.

ХРАМ НА ГОРЕ МАХАТА
Икона Иверской Божией Матери

является святыней общечеловечес-
кого значения. Последние десять ве-
ков в истории человечества святая
Афонская гора считается высшим
образцом ангельской жизни и ос-
новным столпом православной
веры, а Иверская икона Божией
Матери – защитницей и покрови-
тельницей данного святого места.
Строительство Иверского монасты-
ря народом страны, ставшей уде-
лом Божией Матери, представляет
собой проявление поклонения и
благодарности своей Божественной
покровительнице. После возведе-
ния храма Пресвятой Троицы это
стало самым грандиозным строи-
тельством в нашей стране, что, ес-
тественно, требует приложения
больших сил, как духовных, так и
материальных. Пресвятая Божия
Матерь защитит и поможет каждо-
му, кто принимает участие в этом
благословенном деле...

Как известно, при своем явлении
Пресвятая Богородица  заявила, что
делает все для спасения Грузии, но
этого может будет недостаточно, если
сам грузинский народ не проявит вер-
ность и милосердие к своей покрови-
тельнице. Она призвала наш народ к
церковной жизни, к молитве…

Паства еще раз преклонилась пе-
ред чудодейственной иконой и молит-
венно попросила милостей  от Божи-
ей Матери, Которая да будет всем
нам, поклоняющимся Ее святой ико-
не, Хранительницей нашего ума и
сердца, всех наших чувств, Предста-
тельницей и Заступницей нашей от
всякого зла.

В церемонии освящения фунда-
мента будущего храма Святых Иоан-
на, Евфимия и Георгия Афонских при-
няли участие руководители и члены
правительства, депутаты Парламента
страны, мэрии столицы…

Мамиа АЛАШВИЛИ

У «НОВЫХ ПРАВЫХ» ЕСТЬ ПРЕТЕНЗИИ НА ВЛАСТЬ
У партии «Новые правые» есть пре-

тензии на приход в скором будущем к
власти в стране. Об этом вчера зая-
вил лидер партии Давид Гамкрелид-
зе, выступая на политическом совете
партии.

По его словам, после реорганиза-
ции структур партии будет определе-
на базовая программа партии, а так-
же  установлены новые приоритеты. 

Он заявил, что партия, насчитыва-
ющая в настоящее время 15 тысяч ак-
тивистов, намерена увеличить свои
ряды - он не исключил, что численность
ее членов достигнет 50 тысяч человек. 

В партии «Новые правые» учрежде-
ны новые должности – политического
секретаря и международного секрета-
ря. Первую займет депутат Парламен-
та Грузии Пикрия Чихрадзе, вторую –
председатель фракции «Новые пра-
вые» Тбилисского сакребуло Георгий
Мосидзе.

Кроме того, в партии «Новые пра-
вые» учреждена специальная комис-
сия, которая подготовит свой вариант
поправок в Конституцию Грузии, ко-
миссией будет руководить  депутат
парламента  Константин Гунцадзе. -
«Изменения подготовят для того,  что-
бы показать  населению, что мы сде-
лаем в случае прихода к власти», - за-
явил Давид Гамкрелидзе.

Вместе с тем в партии учрежден
Центр, сотрудники которого - ученые

и эксперты - займутся  анализом по-
литической ситуации в Грузии. Центр
возглавит Пикрия Чихрадзе.

В партии «Новые правые», кроме
молодежной организации, появилась
и женская - ее возглавит депутат Пар-
ламента Грузии Манана Начкебия.
Давид Гамкрелидзе подчеркнул, что
цель этой организации - защита инте-
ресов учащихся,  усиления роли ро-
дительских комитетов в средних шко-
лах и так далее.

Давид Гамкрелидзе считает необхо-
димым усиление молодежной органи-
зации партии. По его мнению, она дол-
жна активно работать с учениками
старших классов средних школ и со
студентами вузов. Кстати,  снижен
возрастной порог для вступления в
молодежную организацию партии: с
18 до 15 лет. Он придерживается мне-
ния, что именно в этом возрасте у под-
ростков начинает формироваться
политическая точка зрения, и в этот
период, состоя в молодежной органи-
зации партии, можно получить поли-
тический опыт. Работать под плат-
формой молодежной организации
партии будут ее представители во гла-
ве с председателем Леваном Гогича-
ишвили.

Как сообщает корр. «Новости - Гру-
зия», в своем выступлении Гамкрелид-
зе критиковал политику новых влас-
тей Грузии, затронув политические и
экономические процессы в стране за
последние полтора года. Кроме того,
он коснулся вопросов территориаль-
ной целостности Грузии, становления
и усиления армии и реформы в сис-
теме образования.

Гамкрелидзе считает, что в Грузии
установился «авторитарный режим
Михаила Саакашвили, а парламент и
судебные инстанции не функциониру-
ют на должном уровне». «Суд выпол-
няет функции нотариальной конторы,

утверждая любые решения властей»,
- отметил лидер оппозиции.

Он подверг критике новый способ
комплектации Центральной избиратель-
ной комиссии Грузии, а также законо-
проект «О столице», принятый в первом
слушании Парламентом страны.

По его мнению, «президент Грузии
боится конкуренции со стороны мэра
Тбилиси, избранного жителями сто-
лицы «. Гамкрелидзе подчеркнул, что,
согласно недавно проведенному в
Тбилиси опросу,  89 % населения вы-
ступает за проведение выборов мэра
путем прямого голосования и только
4 % - за выборы мэра тбилисским
органом местной власти - Сакребуло,
как это предусматривает законопро-
ект «О столице».

Гамкрелидзе также считает, что
«власти оказывают давление на СМИ,
а задержания, в том числе и незакон-
ные, транслируются по телевидению
в качестве шоу».

Он подверг критике действия пат-
рульной полиции, назвав ее  «краси-
вым фасадом, который не оправды-
вает своего назначения». По мнению
Гамкрелидзе, «криминогенная ситуа-
ция в последнее время ухудшилась».

Лидер партии «Новые правые»
представил кандидатов на участие в
промежуточных выборах в Парламент
Грузии по мажоритарной системе. От
избирательного округа Исани от «Но-

вых правых» будет баллотироваться
председатель фракции Георгий Мо-
сидзе, в Ткибульском районе - Нино
Квариани, в Шуахевском - Вахтанг
Зоидзе.

 Гамкрелидзе подчеркнул, что пока
не готов назвать кандидатов в мажо-
ритарные депутаты в избирательных
округах Батуми и Кобулети, так как
партия проводит по этому вопросу кон-
сультации с оппозиционной «Респуб-
ликанской партией Грузии».

Гамкрелидзе заявил, что партия
приняла предложение «Консерватив-
ной партии Грузии» о выдвижении на

промежуточных выборах единого кан-
дидата от оппозиции. Таким образом, 
кандидаты от «Новых правых» примут
участие во внутренних выборах вме-
сте с представителями других оппо-
зиционных партий, принявших пред-
ложение «консерваторов».

Промежуточные выборы в Парла-
мент Грузии по мажоритарной систе-
ме пройдут в пяти округах – Исанском
районе столицы, в Ткибули, в Батуми,
в Кобулети и в Шуахеви. Выборы пла-
нируются провести осенью нынешне-
го года, их точная дата пока не опреде-
лена.

Грузинская оппозиция создала комитет
для организации референдума

по вопросу выборности мэра Тбилиси
Представители грузинской оппозиции  - «Республиканской партии», «Кон-

сервативной партии» и общественно-политического движения «Народный
форум» вчера провели презентацию комитета для организации референ-
дума по вопросу выборности мэра Тбилиси, сообщают «Новости – Грузия».

Представители партий 16 июня подали заявление в Центральную изби-
рательную комиссию Грузии с требованием провести референдум по это-
му вопросу. ЦИК Грузии еще не рассматривал этот вопрос - комиссия име-
ет право ответить в течение месяца после подачи заявки.

Представители комитета заявляют, что «если ответ ЦИК будет отрица-
тельным, они опротестуют его в суде и начнут сбор подписей среди сторон-
ников проведения выборов мэра путем прямого голосования. Население
должно само избирать местную власть», - заявляют они.

Гия Хухашвили:
Не знаю, кто должен возглавить

Министерство финансов, чтобы стать
начальником Давида Кезерашвили

Эксперт Гия Хухашвили считает абсолютно логичным требование президента Грузии
поставить вопрос об ответственности министра финансов Валерия Чечелашвили.

Как заявил эксперт агентству GHN, факт задержания высокопоставлен-
ных сотрудников Налогового департамента за получение взятки является
очень серьезным и не может остаться без реагирования.

По мнению Хухашвили, недоразумением было назначение в свое время
Чечелашвили на пост министра финансов, так как он в этой системе вооб-
ще не работал и должности не соответствовал.

В то же время эксперт настроен скептически и считает, что увольнение
руководителя всех проблем в структуре не решит.

«Все зависит от того, кто возглавит Министерство финансов. У прави-
тельства системные проблемы, не удается разграничение компетенций.
Не знаю, кто должен прийти на пост министра финансов, чтобы стать на-
чальником Давида Кезерашвили», - заявляет Хухашвили.

Иосиф Цискаришвили:
В обществе может появиться потребность

привлечь к ответственности тех,
кто назначил Чечелашвили

Президенту Грузии будет трудно найти на пост министра финансов та-
кого же порядочного человека, каким был Валерий Чечелашвили, заявляет
эксперт Иосиф Цискаришвили. По его мнению, проблема заложена в са-
мой системе, которую Чечелашвили точно не создавал.

«Если господин президент уверен, что случай получения взятки произо-
шел только в период, когда Минфин возглавлял Чечелашвили, тогда его
логику можно каким-то образом объяснить. Но если он в этом не уверен,
тогда должен поставить вопрос и об ответственности бывшего министра
финансов Зураба Ногаидели», - заявляет эксперт.

Цискаришвили не исключает, что в обществе может возникнуть потреб-
ность привлечения к ответственности тех, кто назначил Чечелашвили на
пост министра финансов.

По его мнению, каждый человек должен отвечать за конкретные пре-
ступления, иной подход  является пережитком прошлого столетия, сооб-
щает GHN.

«Если подобный подход распространить на сферы обороны и пенитен-
циарной системы, то дела Ираклия Окруашвили и Константина Кемула-
рия уже давно надо было бы передать в суд», - отметил Цискаришвили.

Демур Гиорхелидзе:
Говорить о компетентности министра трудно

Говорить о компетентности министра финансов Грузии Валерия Чечелаш-
вили трудно, так как он за все время пребывания на этом посту ни разу не
зафиксировал своего мнения по вопросам финансово-бюджетной полити-
ки страны, заявляет эксперт по вопросам экономики Демур Гиорхелидзе.

По словам эксперта, нормальное функционирование ведомства в пер-
вую очередь зависит от его руководителя. Соответственно Гиорхелидзе по-
ложительно оценивает решение президента Грузии поставить вопрос об
ответственности министра финансов, информирует GHN.

Резонанс

Разговаривая
по телефону,

смотрите на часы
С 1 июля «Электорокавшири»

устанавливает поминутную
оплату.

Как заявили агентству Меди-
аньюс в «Электрокавшири», это
была единственная компания, у
которой не было поминутной
оплаты, и которая работала в
абонентском режиме. И потому
с 1 июля «Электрокавшири» пе-
реходит на поминутное плат-
ное обслуживание абонентов.

Бесплатными остаются связь
с пожарной и патрульной служ-
бами, скорой помощью и др.
Разработаны индивидуальные
пакеты услуг, которые рассчи-
таны на организации. Во внут-
ренней сети разговоры остают-
ся бесплатными и для 70 про-
центов жителей столицы.

После входа в силу правил
регулирования «Электрокавши-
ри» обязан выплатить другим
телефонным компаниям 4 тет-
ри за каждую минуту разгово-
ра абонентов. Однако для або-
нентов компания устанавлива-
ет минимальную плату – 2 тет-
ри за каждую минуту, а осталь-
ные 2 тетри пойдут за счет ком-
пании.

Тбилисская компания «Эле-
кетрокавшири» обслуживают
более 30 телефонных станций,
которые не могут взять на учет
количество звонков. Они толь-
ко фиксируют звонки, осуще-
ствляемые кодом выхода на
«8». Поэтому введено общее
правило набора цифр для всех
типов станций кодом 8-22.  Но
это – временно. До конца года
сеть будет переоборудована, и
тогда не надо будет набирать го-
родской код.

«Электрокавшири» осуще-
ствляет социальные проекты,
согласно которым  21 тысяча по-
требителей будет пользоваться
льготным тарифом оплаты. Для
них выделен лимит – 100 минут
в месяц. Пакет  с лимитом на 300
минут будут иметь только сле-
пые инвалиды, так как един-
ственной связью их с окружаю-
щим миром остается телефон-
ная связь.

МОНУМЕНТ МУЖЕСТВУ ГРУЗИН

1 июля исполняется 380 лет со дня
героического сражения грузин за
свободу и независимость у села Ма-
рабда. В этот день  к подножию ме-
мориального комплекса, воздвигну-
того здесь в  память о героях этой
битвы, сельчане принесут свежие
букеты цветов. Народ помнит своих
героев, знает их имена. Создавая
этот монумент, заслуженный худож-
ник республики, известный скульп-
тор Ламара Квелидзе не раз встре-
чалась с марабдинцами,  которые
рассказывали о героических подви-
гах своих предков.  Каждый мараб-
динец может вам рассказать о бит-
ве, которая произошла между войс-
ками грузинского царя Теймураза и
полчищами персидского шаха  Абба-
са I.  1 июля 1625 года  в трехдневном
кровопролитном бою полегли  9 ты-
сяч грузинских воинов, мужественно
сражавшихся за Отечество. Здесь же
в Марабде вам расскажут историю о
том, как мать послала на поле брани
девять сыновей и одну дочь и сама
вместе с ними погибла на поле бит-
вы. Это были братья -  знаменосцы
грузинского войска Херхеулидзе. В

жестокой битве все гру-
зины были истреблены
персами, но это сраже-
ние поколебало уверен-
ность шаха Аббаса I в не-
победимости своего вой-
ска, и он отказался от
идеи захвата Грузии. Ма-
рабдинская битва  вдох-
новила Ламару Квелид-
зе, и она  зажглась идеей
отобразить боевой дух
грузин в мемориальном
комплексе.  А поставили
этот памятник на месте
этих трагических  собы-
тий 1 июля 1972 года.

По мнению специалис-
тов,  особенность этого
мемориала заключается
в том, что здесь происхо-
дит синтез с архитекту-
рой – живопись и скульп-
тура, однако роль их   раз-
лична:  живопись
несет декоратив-
но-изобразитель-
ную нагрузку,
скульптура же яв-
ляется средством
выражения идей-
ного и эмоциональ-
ного замысла авто-
ра. Тема, которую

стремились раскрыть авторы
– скульптор Л. Квелидзе и ар-
хитекторы Р.Кикнадзе и Ш.
Кавлашвили – это победа при
поражении, сила и величие об-
разов  непокоренных героев,
погибших за свободу Отече-
ства. Л.Квелидзе решает
сложную задачу, соотнося со-
временные средства архитек-
туры и скульптуры и вместе с
тем обращаясь к языку символов и
аллегорий. Мемориал представляет
собой устремленное ввысь, вытяну-
тое прямоугольное  сооружение, стро-
гое, как мавзолей.

Тема мемориала - скорбь по по-
гибшим, но это печаль торжествую-
щая. Важными архитектурными эле-
ментами являются  четыре ниши с
рельефами: «Руки мужества», «Не-
равная борьба», «Затмение солнца»
с надписью «Смерть героя подобна
затмению солнца»,  «Руки, зовущие
к мести». Геральдический характер
изображения соотносится с лако-
ничным решением  - «Венцом сла-
вы», подвешенном на цепях, и «Веч-
ным огнем» -  бронзовая чаша в виде

девяти рук. Вообще Л. Квелидзе лю-
бит изображать руки, она считает,
что они так же выразительны, как
глаза. В рельефах изваяния руки –
символ мужества («Сломанный
меч»),  символ отчаяния («Брат бра-
том силен»), символ непреклонной
воли. Руки здесь взывают к справед-
ливости, к благородной  мести, они
стойки и несгибаемы, скованны или,
наоборот, расслаблены. Все художе-
ственные приемы – пластическая яс-
ность, единство формы, изображе-
ние пространства камней и релье-
фов – служат одной цели: передать
трагизм неравной борьбы,  пафос
битвы, в которой все погибли ради
высокой миссии – защитить Отече-
ство.

Раскрывая героическую тему,  ав-
тор монумента обращается к художе-
ственному наследию древней рель-
ефной пластике. Все эти приемы со-
здают волнующий и запоминающий-

ся образ героев монумента, остав-
шийся в памяти народа.  Памятник
Л. Квелидзе близок и понятен нашим
современникам, ибо нас так же, как
наших предков, волнует судьба мира,
мы, как и наши предки, хотим воспи-
тывать  молодое поколение муже-
ственным, умеющим защитить  сво-
боду и независимость своей Родины.
Монумент Л.Квелидзе  «9 братьев
Херхеулидзе» напоминает об ужасах
войны. Открыт монумент  1 июля 1972
года, и  с тех пор для марабдинцев он
стал местом встреч  разных поколе-
ний, которых связывают стремление
жить в мире и согласии.

Джильда ИВАНИШВИЛИ



 

 

«НАДЕЖД ПИТОМЦЫ ЗОЛОТЫХ»
( « ГРУЗ И Н Ы  В  Р О С СИ И » )

Борис  АНДРОНИКАШВИЛИ

Окончание
В самом деле, «зачем-то же искала

Грузия у России помощи в течение
веков? Наконец, для чего-нибудь же
искал Ираклий покровительства Ека-
терины?!»

Зачем и для чего? И что это дало?
Прямо скажем, присоединение

(«официально аннексия Грузии царс-
кой Россией именовалась «присоеди-
нением», - писал Ш.Чхетия, - но фак-
тически она была ничем иным, как
настоящим ее завоеванием, сопро-
вождавшимся, с одной стороны, об-
маном и лицемерием, а с другой –
целым рядом насильственных актов»
(Т. Чхетия. Тбилиси в ХIХ столетии. Тб.,
1942. С.56), даже и не совсем такое,
как хотелось грузинам, даже сопро-
вождавшееся обманом, сыграло ог-
ромную положительную роль. Преж-
де всего и самое главное – оно при-
несло мир. «За последние два тыся-
челетия грузинский народ, - считал
Илья Чавчавадзе, великий поэт и пат-
риот, - не знал такого исторического
периода, когда бы он мог отдохнуть от
вражеских нашествий хотя бы сто лет
подряд. Грузия не выпускала ни днем,
ни ночью оружия из рук, сражалась,
проливала кровь». Восемь (!) подряд
завоеваний Тамерлана, карающего
непокорную Грузию, следующие одно
за другим нашествия Джелал-ад-
Дина, монголов, турок, персов, опус-
тошительные набеги хазар. Просмат-
ривая историю Грузии, мы не находим
не то что ста лет, но и полувека спо-
койных. Даже римляне простирали
сюда свои руки (в Мцхети есть мост
Помпея, хотя тот мост, который пост-
роил римский полководец, конечно,
уже не существует). Неустанную борь-
бу вели грузины с сельджуками, ара-
бами, Митридатом Понтийским, пар-
фянами, мидийцами. С кем только не
сражались они! Территория их стра-

ны представляла собой прострелива-
емый со всех сторон перекресток, но
они все же не оставили ее!

С 1795 года и по сей день Грузия не
видела иноземных оккупантов (лишь
при меньшевиках на краткий срок
были захвачены турками Аджария и
Ахалцых). С тех пор «утихомирилась
давно уже не видевшая покоя усталая
страна, отдохнула от разорения и опу-
стошения, от вечных войн и борьбы, -
писал Илья Чавчавадзе. – Исчез гроз-
ный блеск занесенного над страной и
нашими семьями вражеского меча,
исчезли полыхающие пожары, в кото-
рых гибли дома и имущество наших
предков, канули в вечность грабитель-
ские набеги, оставившие лишь
страшное и потрясающее воспомина-
ние. Наступило новое время, время
покоя и безопасной жизни для обеск-
ровленной и распятой на кресте Гру-
зии, которую господь создал земным
раем для человека». (Челидзе В. Ис-
торические хроники Грузии. Тб.,1980.
С. 25.) Лучше не скажешь!

Помимо нашествий была и другая
причина нескончаемой цепи несчас-
тий и постепенного ослабления Гру-
зии, некогда могучего государства.
Эту причину некоторые историки (на-
пример, З.Авалов) ставят даже на пер-
вое место. Другие предпочитают о ней
вообще не упоминать, поскольку ино-
земными вторжениями, с их точки
зрения, удобнее объяснить все траги-
ческое и печальное, что выпало на
долю Грузии. Но эта вторая причина
принесла стране не меньше бед. Я
имею в виду междоусобицы. Братоу-
бийственные войны обескровливали
Грузию, ослабляли ее перед лицом
врагов и не могут иметь и никогда не
имели морального оправдания. Пре-
дательства, измены, вероломство
правителей задерживали развитие
страны, отдавали ее в руки врагов,
будучи не только следствием фео-
дального строя, но и способами сохра-
нения его. Из-за междоусобиц гибли
талантливые, нужные Грузии люди,
срывались планы ее защиты или ос-
вобождения, замедлялся или вообще
срывался прогресс, у народа отнима-
лась вера в лучшее будущее. Пользу-
ясь распрями, завоеватели душили
грузин руками их соотечественников,
привлекая на свою сторону претенден-
тов на престол и поручая им войска
вторжения. Так было во все времена и
эпохи. Дважды оказывался в плену у
турок и персов неутомимый борец за
независимость Грузии царь Симон и
в обоих случаях из-за самого гнусно-
го предательства; убит на наущению
врагов бессмертный в памяти наро-
да Вахтанг Горгасал; дед Давида Стро-
ителя – Баграт, взяв последний араб-
ский анклав на Кавказе и вернув Гру-
зии ее столицу – Тбилиси, вынужден
был оставить город из-за предатель-

ства своего соотечественника. Таким
примерам несть числа, приведены
они и на страницах этой книги. Владе-
тели блюли лишь личные интересы,
стремясь к отделению своих земель
от Грузии, раздроблению ее и ослаб-
лению центральной власти. Удиви-
тельно, как это грузины не стали уг-
рюмыми и подозрительными, сохра-
нили свой веселый, жизнелюбивый
характер! Ведь брат шел на брата,
Имеретия  без конца воевала с Карт-
ли, та – с Кахетией, а более мелкие
образования – друг с другом, и лилась,
лилась без конца и края грузинская
кровь!..

В этом явлении не было, конечно,
ничего специфически грузинского.
Вспомним феодальные распри в Анг-
лии, Франции, Италии, да и в России,
когда там шел процесс консолидации
центральной власти. Междоусобица –
это характерная черта феодального
строя. С присоединением к России и
она в Грузии тоже исчезла, как и сами
феодальные владетели. И в этом тоже
большой положительный итог присо-
единения.

Как следствие наступившего мира,
внутри и на границах Грузии начался
процесс преобразований и развития
производительных сил страны. После
чумы и до нашествия Аги Магомета
население Тбилиси составляло 20 ты-
сяч человек (во всей Восточной Грузии
– 165-170 тысяч), после нашествия оно
уменьшилось, но затем начало стре-
мительно расти, что само по себе яв-
ляется признаком наступившей ста-
бильности. В 1803 году в Тбилиси про-
живало опять 20 тысяч человек, а в
1835-м – уже 35 тысяч, то есть населе-
ние увеличилось больше чем в 1,5
раза. Дальше рост был еще большим.
Это объясняется мирной жизнью,
развитием торговли и возвращением
грузин на родину. Когда Грузия была
присоединена к России, Тбилиси был
крупным городом. Он уступал только
столицам. В Одессе, например, в
1812 году было всего 9 тысяч жителей,
в Харькове – 10 тысяч, в Нижнем Нов-
городе – 14 тысяч, в Киеве в 1797 году
– более 19 тысяч.

После присоединения культурная,
экономическая и политическая
жизнь Грузии стала определяться со-
всем другими факторами. Если тор-
говые отношения ее с Западом про-
должались, то теперь они развива-
лись сообразно с интересами рус-
ского капитала. Связи с Востоком
тоже регулировались Россией, и
притом так, как того требовали ее ин-
тересы. Однако во всем этом был тот
положительный момент, что через
Россию Грузия постепенно втягива-
лись в буржуазно-капиталистичес-
кие отношения, подвергаясь одно-
временно сначала слабой, затем все
усиливающейся эксплуатации рус-

ского, а частично и западноевропей-
ского капитала: она представляла
собой, с одной стороны, надежный
рынок сбыта товаров русского капи-
талистического производства, с дру-
гой – сырьевую базу, где произво-
дилась бесконкурентная закупка
продуктов, и еще – удобный транзит-
ный путь, облегчавший торговые
сношения России со странами Вос-
тока и – по морю – с Западной Евро-
пой. В связи с этим Тбилиси, по сло-
вам К.Маркса, становился (или ос-
тавался) центральным пунктом рус-
ской власти в Азии». (Маркс К., Эн-
гельс Ф. Соч. Т. Х. С. 555).

Вследствие этого феодально-нату-
ральное хозяйство Грузии начало раз-
лагаться, «общественная жизнь Гру-
зии переживала большую ломку. Раз-
ложение старых основ происходило
быстрыми темпами», по словам И.Д-
жавахишвили. «Русский капитализм
вывел Грузию из феодально-патриар-
хальной чахлости», - указывал про-
фессор С. Хундадзе. Это можно счи-
тать третьим положительным итогом
присоединения Грузии к России.

А. Сургуладзе, автор книги «Про-
грессивные последствия присоеди-
нения Грузии к России», обращает
внимание на следующий момент:
«Ни на одном этапе своего развития
Грузия не испытывала такого мощно-
го подъема духовной жизни, как в XIX
веке. В этом столетии Грузии уда-
лось встать вровень с передовыми
странами мира в ряде областей ду-
ховной культуры. Такое быстрое раз-
витие культуры и ее высокий уро-
вень обусловили не только характер
эпохи и древнейшие плодотворные
традиции грузинской культуры, но и
выход Грузии из обособленности, ее
вступление в состав единоверной
России и этим путем – в европейс-
кий духовный мир». Здесь все вер-
но, за исключением того, что будто
раньше Грузия не испытывала тако-
го мощного подъема духа. Испыты-
вала: во времена «сирийских от-
цов», просветительская деятель-
ность которых в VII веке оставила глу-
бокий след в культуре Грузии; при
Давиде Строителе, когда были от-
крыты две академии в Гелати и Икал-
то; при царице Тамар, во времена
Чахрухадзе и Руставели в «золотом
веке» культура Грузии; и даже еще
раньше – когда в Грузию проникли
далеко идущие светлые и оптимис-
тические идеи Лже-Дионисия Арео-
пагита (Петра Ивера), который пы-
тался связать культуру христианс-
кую с античной, протянув, таким об-
разом, единую линию в духовном
развитии человечества и оказав ог-
ромное  влияние на развитие нео-
платонизма и последующих фило-
софских течений христианского
мира, в особенности в Византии и
Грузии. В последней манихеизм –
утверждение царства божьего не
только на небесах, но и на земле, на-
стойчивое желание счастья сегодня,

сейчас, а не в отдаленном будущем
– быстро привился  и оказал живот-
ворное влияние на развитие общи-
тельного, деятельного национально-
го характера грузин. Но все это, ко-
нечно, не обесценивает того факта,
что и в XIX веке Грузия пережила ду-
ховный подъем, на который указыва-
ет А.Сургуладзе, и что этот подъем
связан с Россией и влиянием ее
культуры. Кроме того, многие про-
свещенные грузины, получившие
образование в России, приобща-
лись там к революционным идеям,
демократическим взглядам. Начи-
ная с движения декабристов грузи-
ны принимали активное участие во
всех российских революционных и
прогрессивных движениях.

Говоря об отрицательных послед-
ствиях присоединения, надо отме-
тить, что некоторые из них были уст-
ранены революцией 1917 года: на-
сильственная русификация населе-
ния, изгнание из школ и учреждений
родного языка, насаждение продажно-
го чиновничества, карательные экспе-
диции и жестокие расправы с участ-
никами социальных протестов. Грузия
вновь стала государством, а не губер-
нией. Она пережила бурный расцвет
в 20-х и 30-х годах нашего века, 600
тысяч ее сынов – седьмая часть насе-
ления – погибли на полях Отечествен-
ной войны. Дабавим к этому, что Ста-
лин и Берия устраивали «чистку» в
Грузии каждые три года, уничтожив
цвет ее нации. В годы застоя респуб-
лика пережила то же разочарование,
что и все народы Советского Союза. В
ней в то время стали возрождаться
некоторые черты прошлого: неиспол-
нение приказов, взяточничество, кор-
рупция, чиновники вновь стали смот-
реть на свои должности как на источ-
ники доходов. Демагогия и ложь, рав-
нодушие к общественным нуждам –
порождения бюрократического режи-
ма – дали и здесь свои плоды. Осо-
бенно же тяжело переживают грузи-
ны то, что – как и в период присоеди-
нения к России – в годы застоя все,
даже самые мелкие, вопросы реша-
лись в министерствах Москвы без
учета «умонастроений» грузинского
народа.

На XIX партконференции раздава-
лись требования о предоставлении
большей или, правильней сказать,
реальной автономии регионам, воз-
можности решать им самим свои про-
блемы. Это условие содержалось еще
в Георгиевском трактате 1783 года,
подписанном правителями России и
Грузии: внешняя политика и вооружен-
ные силы, согласно трактату, отдава-
лись в подчинение российским импе-
раторам, внутренние же дела остава-
лись в компетенции грузинского пра-
вительства. Однако тогда это условие
не было соблюдено, что и привело к
провозглашению независимой Грузии
в 1917 - 1921 годах. Осуществление
полной власти на своей территории
остается и сейчас, спустя два века,

первейшей необходимостью для бо-
лее полнокровного развития края. Ка-
сается это, конечно, не одной Грузии,
это общая проблема всех регионов,
нерешенность ее привела к обостре-
нию национального вопроса и росту
недовольства в стране. Учитывая не-
обходимость укрепления «советской
федерации на основе демократичес-
ких принципов», авторы резолюции
XIX партконференции «О межнацио-
нальных отношениях» подчеркивали,
что «речь идет прежде всего о расши-
рении прав союзных республик и ав-
тономных образований путем разгра-
ничения компетенции Союза ССР и
советских республик, децентрализа-
ции, передачи на места ряда управлен-
ческих функций, усиления самостоя-
тельности и ответственности в сфере
экономики, социального и культурного
развития, охраны природы…».

В резолюции указывается и на то
обстоятельство, что «попытки ущем-
ления прав граждан любой националь-
ности нужно рассматривать как… про-
тиворечащие интересам Советского
государства». Воистину это так! «Зас-
луживает внимания идея перехода
республик и регионов на принципы
хозрасчета с четким определением их
вклада в решение общесоюзных про-
блем». Хозрасчет – это и есть возмож-
ность осуществления власти на сво-
ей территории.

Однако республики Советского Со-
юза пошли дальше. Они объявили су-
веренитет, а вместо ограниченного
хозрасчета – переход к рынку. В свя-
зи с этим перед Грузией вновь встали
те же вопросы, которые разрешал
Ираклий II, - безопасность, обеспече-
ние неприкосновенности границ. Крат-
кий анализ истории существования
независимой Грузинской республики
в 1918-1921 годах указывает нам на
живучесть проблем, идущих из глуби-
ны веков: Турция в те годы вновь от-
торгла Аджарию и Ахалцыхский уезд,
как якобы ей принадлежащие, и
взбунтовала Абхазию, влияние в ко-
торой сохранила с XIX века. Лишенная
союзника – России, Грузия не могла
противостоять Турции и в эти же годы
стала игрушкой в руках сначала Гер-
мании, а затем Англии. Тем, кто стре-
мится к суверенитету, надо будет об-
ратить внимание на необходимость
для Грузии международного призна-
ния границ, целостность которых бу-
дет гарантирована великими держа-
вами или ООН. И ей все равно нужно
будет строить отношения с Россией,
ведь народы не могут эмигрировать
друг от друга. Ясно, что эти отноше-
ния должны быть взаимовыгодными,
установление их – суть перестройки.

СОДЕРЖАНИЕ
Могучий северный сосед –
Время Вахтанга –
Волжское село –
«Известная графиня» -
Екатерины век блестящий –
«Неравный брак»

ГИДРОТЕХНИК С БОЛЬШОЙ БУКВЫ
В этом году исполнилось 100 лет со

дня рождения выдающегося ученого
и крупного инженера в области гидро-
технического строительства Виссари-
она Сардионовича Эристова (Эриста-
ви).

Виссарион Сардионович Эристов
родился в семье медиков: отец был
провизором, мать Александра Григо-
рьевна Федорова - фельдшерицей.
Он был еще ребенком, когда Алексан-
дра Григорьевна увезла его в Петер-
бург. Там он закончил 1-ю гимназию,
которая после революции была пере-
именована в 9-ю трудовую школу. В
1921 г. В. Эристов поступил в Ленинг-
радский институт путей сообщения
на водный факультет. После оконча-
ния института был призван в Красную
Армию. Служил в зенитно-артилле-
рийской части. Свою трудовую био-
графию  начал в 1929 г. в   Ленинград-
ском бюро Днепростроя, но вскоре
вернулся в Грузию - строить РИОН-
ГЭС. Здесь он  проработал до пуска
ГЭС в эксплуатацию.

В 1936 г. Виссариону Сардионови-
чу, тогда еще молодому инженеру, до-
верили ответственную работу – его
назначили начальником бюро Храм-
ГЭСа в Тбилисском отделении Гидро-
проекта, а спустя два года  он уже за-
меститель главного инженера Храм-
гэсстроя, одновременно выполняя
функции начальника технического от-
дела строительства ГЭС, весьма слож-
ного и интересного объекта Грузинс-
кого гидроэнергостроительства.

Созидательный труд прервала вой-
на. С первых же ее дней В. Эристов - в
рядах борцов против фашизма. Офи-
цер – зенитчик принимал участие в
боях на Крымском и Северо-Кавказс-
ком фронтах. После того, как получил
контузию, был досрочно демобилизо-
ван и направлен на возобновление
строительства ХрамГЭС. После пуска
ГЭС он назначается заместителем
главного инженера треста Грузгидро-
энергострой, принимает участие в
строительстве СухумГэс и гидростан-
ций Самгорского каскада.

Уже сложившимся, высококвали-

фицированным специалистом, с
большим опытом  в гидроэнергостро-
ительстве и ученой степенью канди-
дата технических наук В.С. Эристов в
1949 г. был направлен в центральный
аппарат Министерства энергетики
СССР на должность начальника техни-
ческого отдела Главгидроэнергостроя.

Гидротехники – всегда были стро-
ительной элитой, потому что они уме-
ют строить все – к этому обязывают
знания по гидротехническим соору-
жениям, сооружение  которых чрез-
вычайно сложно и ответственно. А
Виссарион Сардионович к тому же
обладал широкой эрудицией  в раз-
личных областях гидроэнергострои-
тельства. Именно потому его, как
правило, направляли на «проблем-
ные» стройки, где возникали слож-
ные, подчас критические ситуации в
вопросах проектных решений или в
производстве строительных работ.
Он, к примеру, занимал пост главно-
го инженера Главного Туркменского
канала, проект которого был не про-
сто сложным, а архисложным, не зря
ведь он входил в число «великих стро-

ек коммунизма». Неоце-
нимую помощь оказал
Виссарион Сардионович
грузинской гидроэнерге-
тике. Чего стоит хотя бы
его замечательное пред-
ложение о замене грави-
тационной плотины Лад-
жануриГЭС на арочный
тип плотины. Реализация
этой идеи принесла стра-
не не только значитель-
ный экономический эф-
фект, но и сократила сро-
ки строительства. Теперь
это красивейшее соору-
жение, к тому же еще и
высоконадежное, может
служить и памятником
Виссариону Эристову. С
его именем связано раз-
решение критической
ситуации, возникшей
при проходке напорного
туннеля ХрамГЭС – 2.

Его техническая образованность и
инженерная интуиция обусловили его
высокое положение, которое он зани-
мал в Министерстве энергетики
СССР, тому, что он считался признан-
ным лидером в деле разработки и
внедрения новой техники и достиже-
нии технического прогресса в проек-
тировании и строительстве.

Все сооружения, построенные под
руководством Виссариона Сардионо-
вича, отличаются экономичностью
технических решений и, одновремен-
но, высокой культурой производства
работ. Его достижения в гидроэнер-
гостроительстве получили всеобщее
признание и отмечены многими пра-
вительственными наградами и пре-
миями.

В.С. Эристов параллельно вел
большую исследовательскую и науч-
но-педагогическую работу в стенах
Московского инженерно-строитель-
ного института (МИСК), где был про-
фессором и заведующим кафедрой
производства и организации гидро-
технических работ. Здесь он готовил
высококвалифицированные кадры

гидротехников и гидроэнергетиков.
Под его руководством защищено 16
кандидатских и две докторские дис-
сертации. Среди них немало грузин-
ских специалистов. В.С. Эристов
был, как уже было отмечено, при-
знанным авторитетом в ряде облас-
тей гидротехнического строитель-
ства. Особо следует отметить его
научные достижения в расчете об-
лицовок гидротехнических туннелей,
в организации строительных работ
энергетических объектов, в разра-
ботке технологии возведения ограж-
дающих сооружений на многоводных
реках и т.д.

Им созданы учебные пособия по
производству гидротехнических ра-
бот, по оптимальным методам, раци-
ональной организации производства
строительных работ и т.д.

Как специалист, обладающий ог-
ромной эрудицией и широким инже-
нерным кругозором, Виссарион Сар-
дионович постоянно принимал учас-
тие в составе советских делегаций в
международных форумах по вопро-
сам  гидротехнического строитель-
ства, где достойно представлял инже-
нерную и научную мысль страны.

Высокий интеллект, личная культу-
ра и человеческое обаяние снискали
Виссариону Сардионовичу огромную
любовь и глубокое уважение своих
коллег.

В коротком воспоминании нельзя
объять все стороны деятельности
этого замечательного человека. Бо-
лее широко о В.С. Эристове заинте-
ресованный читатель может ознако-
миться в прекрасной книге проф.
Г.И. Чоговадзе, посвященной наше-
му юбиляру.

Георгий ГИГИБЕРИЯ, к.т.н.,
академик Академии энергетиков

Анзор ЧИТАНАВА, директор
проектного института

«Гидропроект»
Шота ПУТУРИДЗЕ, к.т.н.,

профессор
Нодар ЭМУХВАРИ, академик

Академии энергетиков

РезонансСтроители и зодчие Грузии

ПРОФЕССОР
НЕ ПРАВ

Таково общее мнение участников
открытого заседания,  проведенно-
го в Академии наук Грузии Грузинс-
кой ассоциацией исследователей
цеолитов, на котором была обсуж-
дена статья профессора Шота Си-
дамонидзе «Неоправданная пропа-
ганда», опубликованная в газете
«Сакартвелос Республика». Речь в
статье шла о природных цеолитах,
которые, по убеждению Шота Сида-
монидзе, канцерогены и их приме-
нение в сельскохозяйственном
производстве более чем нежела-
тельно.

В Грузии изучением свойств
природных цеолитов занимаются
с 1970 года. Работой этой руково-
дит Георгий Цицишвили – ныне
академик АН Грузии, создатель и
глава ассоциации исследователей
цеолитов. Именно по его инициа-
тиве публикация Шота Сидамонид-
зе стала предметом дискуссии на
открытом заседании ассоциации.
Выступившие на нем – член-кор-
респондент АН Грузии Владимир
Цицишвили, ректор Аграрного уни-
верситета, член-корреспондент АН
Грузии, доктор сельскохозяйствен-
ных наук Тенгиз Урушадзе, акаде-
мик Джондо Джапаридзе, доктор
сельскохозяйственных наук Мераб
Кардава и другие отметили пол-
нейшую необоснованность статьи
Шота Сидамонидзе, отсутствие в
ней необходимой аргументации,
которая могла бы подтвердить по-
зицию автора.

Мировая величина, известный
американский ученый Дуглас Минг,
глава международного комитета по
природным цеолитам, в своей не-
давней статье особо отмечает, что
индустрия и сельское хозяйство, в
частности, в двадцать первом веке

будут развиваться на основе при-
родных цеолитов, заявил академик
АН Грузии, директор НИИ физичес-
кой и органической химии, замес-
титель председателя ассоциации
исследователей цеолитов Тейму-
раз Андроникашвили.

- Мировая практика подтвержда-
ет – природные цеолиты дают хоро-
ший эффект в аграрном секторе.
Они не загрязняют окружающую
среду, повышают урожайность
сельскохозяйственных культур.
Если минеральные удобрения, сле-
дует в обязательном порядке вно-
сить в почву ежегодно, то их  смесь
с цеолитами достаточно вносить в
почву раз в три-четыре года, - ска-
зал Теймураз Андроникашвили.

Сегодня цеолиты широко приме-
няются во всех цивилизованных
странах. Возможно, кроме эриони-
тов, но этой разновидности в Гру-
зии, которая богата месторождени-
ями цеолитов, нет, заметил акаде-
мик.

Теймураз Андроникашвили обра-
тил внимание, что нынешней осе-
нью в России, в Якутске, планиру-
ется провести крупный междуна-
родный форум по использованию
цеолитов. Ученый уже представил
организационному комитету тези-
сы своего доклада.

В Грузии в настоящее время це-
олиты применяются в ряде фер-
мерских хозяйств. На совещании
говорилось о том, что пропаганду
цеолитов надо не свертывать, а на-
против, расширять. Члены ассоци-
ации хотели высказать свое мне-
ние лично профессору Шота Сида-
монидзе, но он на совещание на
явился.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ
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ÍÀÏÎËÎÂÈÍÓ ÀÍÃÅË,
ÍÀÏÎËÎÂÈÍÓ ÇÂÅÐÜ
   Нам трудно видеть, что осталь-

ной мир меняется гораздо более дра-
матично, чем это происходит в Рос-
сии, Грузии, на территории  бывшего
Советского Союза. Многим  кажется,
что нас изменили семьдесят лет
cоветской власти, что раньше, до ре-
волюции, все было замечательно.
Какие-то негативные изменения в
сознании «гомо советикус» действи-
тельно произошли. Но в общем чело-
век в течение минувших тысячелетий
не изменился  – как был легко воз-
буждаемым на поэтические порывы
и также легко сдающим все принци-
пы и  превращающимся в животное,
таким и остался. Этика не растет
вместе с прогрессом. Самая боль-
шая иллюзия европейской культуры
– вера в то,  что прогресс, образова-
ние, Интернет и много еды сделают
человека лучше. Это заблуждение.
Человека делает лучше страх смер-
ти и иногда религия. И  хуже тоже,
между прочим. Это  важно понять,
чтобы объяснить Холокост, любые
зверства в любой стране, начиная от
Сербии и кончая тюрьмой в Ираке,
где освободители из свободной стра-
ны творили Бог знает что. Это только
доказывает, что человек – наполови-
ну животное. И,  может быть,  наполо-
вину ангелом. Но если он больше чем
наполовину ангел, то это  уже не чело-
век. И если больше чем наполовину
животное, тоже не человек. А дальше
возникают вопросы о том, что же се-
годня происходит в мире.

Речь идет о гораздо более драма-
тических явлениях, чем, предполо-
жим, события  в Грузии. Происходит
колонизация мира глобальным рын-
ком, который  благодаря мощи  всей
своей пропагандистской  и  марке-
тинговой машины отнимает у челов-
ка время, способность чувствовать,
вырабатывает в нем ложную потреб-
ность в развлечениях,  бесконечных
эстетических операциях, которыми
женщины сейчас так  увлечены  –  ими
движет стремление  выглядеть луч-
ше, чем они есть на самом деле. Все
это  – манипулирование сознанием
человека. Оно очень влияет  на состо-

яние  мировой культуры. Я имею в
виду Запад. Потому что Китай, Индия
и мусульманский мир имеют гораз-
до более устоявшуюся, в отличие от
Запада, концепцию жизни, и она от-
торгает Запад. Мы же, Россия и Гру-
зия,  находясь на периферии запад-
ной цивилизации, пытаемся соеди-
ниться с Западом в объятьях, не по-
нимая, что произошла колоссальная
духовная  эрозия. На Западе больше
нет  театра – со смертью Питера Бру-
ка и Джорджо Стреллера. Кончился
великий английский театр. Зритель
не ходит в театр, если в спектакле  нет
звезды. Почему  так  изменился зри-
тель? Изменилось время. Молодой
человек привык смотреть голливудс-
кое кино, рекламные ролики…  Они
никому не нужны, кроме тех, кто за
них платит. Мы живем в мире, кото-
рый подходит к критической полосе.
Людям  моего поколения,  учившим-
ся  у Ингмара Бергмана, Федерико
Феллини, Джорджо Стреллера, нуж-
но либо приспосабливаться и делать
то, что называется постмодерниз-
мом, концептуальным искусством,
либо остаться на этой стороне и  со-
здавать  нечто  в надежде, что кто-
нибудь посмотрит, послушает, пой-
мет. Повторяю, я не верю в то, что
технический прогресс, который  аб-
солютно безусловен и является фак-
тором развития человечества,  ме-
няет природу  человека,  делает его
лучше. С этой точки зрения, нужно
читать не только  Жан-Жака Руссо, но
и маркиза де Сада или Жана Жене.
Или просто смотреть новости и ана-
лизировать поведение людей в XXI
веке, чтобы осознать: все не так оп-
тимистично. А, может,  очень даже

  В рамках  IX  Тбилисского международного фестиваля искусств «Сачукари» имени Михаила Туманишвили состоял-
ся показ спектакля Андрона Кончаловского «Чайка». Его  представил сам режиссер – почетный гость «GIFT».

оптимистично, если мы поймем, кто
мы такие,  поймем,  что нужно постоян-
но выдавливать из себя раба  и  подав-
лять в себе животное. Для этого суще-
ствует государство. Человек без госу-
дарства становится биологическим
видом. Надо думать не о том, что про-
исходит конкретно  в Грузии или Рос-
сии, а о том, куда вообще движется за-
падная цивилизация. В силу того, что
мы, к сожалению, часть ее. Я бы хотел
быть частью Китая… Если бы китайцы
жили  в России, то хотя бы платили на-
логи и работали, а не валялись пьяны-
ми.

ÍÈÊÀÊÀß
ÏÎËÈÒÈÊÀ ÍÅ

ÈÇÌÅÍÈÒ ÊÓËÜÒÓÐÓ
  Я  не знаю, в какой степени рево-

люция, произошедшая в Грузии, изме-
нит что-то. И революция ли это вооб-
ще. Я принадлежу к числу консервато-
ров. Был один серьезный философ,
который сказал: консерваторы при-
держиваются мысли, что культура оп-
ределяет политику, либералы же дума-
ют, что политика определяет культуру.
Я принадлежу к числу консерваторов
и считаю, что никакая политика изме-
нить культуру не может. Каких людей
не назначай… Культура – очень устой-
чивая вещь, и иллюзии Петра Перво-
го, Владимира Ленина,  Че Гевары,  Мао
Дзедуна или…  Чубайса  –  с   идеей,
что вот нужно создать условия и пой-
дет  демократия, начнется счастливая
жизнь, все будут хорошо работать, пе-
рестанут пить и воровать, –  заблуж-
дение! Георгий Плеханов в свое время
предупреждал Владимира Ильича, что
история России не выработала муки,
из которой можно выпечь пирог соци-
ализма – имея в виду демократию. Гру-
зия – страна, в которой демократия на
сегодняшний день невозможна. В силу
того, что культура Грузии является ча-
стью  культуры  восточной империи. А
восточная империя – это Византия.
Она  не может быть демократической
в силу тысячи обстоятельств, и  рус-
скому человеку договориться  с поля-
ком сложнее, чем с…  татарином. Же-
лезный занавес лежит между право-
славием и католицизмом, протестан-
тизмом. Поэтому культура  определя-
ет  политику. Революция  в  Грузии, как
и любая революция восточной импе-
рии,  перевернет некий существую-
щий мир, но не приведет к созданию
другой культуры. А культура все равно
добьется того, чтобы  страна была та-
кой, какой  должна быть. Почему в Рос-
сии невозможна демократия? По про-
стой причине. Ведь что такое демок-
ратия? Это не правительство, выбран-
ное демократическим путем. Демок-
ратия  –  контроль большинства изби-
рающих  над  действиями меньшин-
ства избранных. Но для того, чтобы
избирающее большинство контроли-
ровало, оно должно нести гражданскую
ответственность. А гражданская ответ-
ственность воспитывалась  с XII века.
И – поехали… Что происходит у нас?
Большинство может выбрать прави-
тельство,  а потом ждать, что оно все
сделает само, в то время как  избира-
тели  могут продолжать  жить, как жили
предыдущую тысячу лет.

«ÌÎÅ»
ÑÒÀËÎ ÍÅ ÌÎÈÌ

  В  России  воспринимают  нега-
тивно  обретение Грузией независи-
мости?..   Нужно просто понять рус-
скую культуру:  это мое и это тоже мое,
что  является  проявлением  культуры
XVI-XVII веков. Мы, да и вы, живем  еще
в эту эпоху. Правда, у нас было крепо-
стное право, в Грузии  – не было. Про-
цессы, идущие в Грузии, негативно
воспринимаются потому, что это
«мое» стало не моим, хотя им никогда

и не было. Наивное великорусское
ощущение, что можно иметь «мое»!
Реальность  –  другая. Вообще людям
очень трудно понять себя. Что гово-
рить о других? Зачем каждый из нас
живет? Что мы делаем? Счастлив тот,
кто знает, что он из себя представля-
ет реально. Обычно люди о себе ду-
мают либо намного лучше, либо на-
много хуже, чем они есть на самом
деле. И то, и другое приводит к несча-
стьям. Конфуций говорил, что надо
всю жизнь прожить, чтобы оценить,
понять себя. Если вы поймете себя,
то станет ясно, в чем причина ваших
бед или достижений. У грузин за пле-
чами три тысячи лет культуры… Ог-
ромные традиции. К вам  Византия
«приползла»  в IV веке. А до этого были
царство Урарту, греки, римляне. И
все это вас касалось. В этом смысле
вам повезло, потому что Средиземно-
морье, к которому вы, безусловно,
относитесь, является огромным кот-
лом, где плавилась европейская куль-
тура. Россия не имела этого счастья.
У нас холодно и сыро…

                  ×ÅÕÎÂ
ÇÀÄÀÅÒ ÂÎÏÐÎÑÛ

 Чувство благодарности – самое
важное чувство на свете не только для
художников, но и вообще для людей.
Я очень уважаю благодарных людей,
а их не так много. Люди, как правило,
гораздо больше помнят зло, чем доб-
ро. Для художника чувство благодар-
ности  очень  важно, потому что все
делается им  для зрителя. И  вдруг
зритель зевает или  уходит из зала…
Когда он смотрит и воспринимает
спектакль  –  это самое главное. Пото-
му что искусство сегодня во многом
заменило  религию, которой стало
мало. Настоящее искусство старает-
ся сделать человека лучше. И на пять
минут у человека возникает иллюзия,
что он действительно изменился в
лучшую сторону. А потом выходит из
театра, садится в троллейбус, и кто-
то наступает ему на ногу –  начинает-
ся реальность.

 Чехов говорил, что в жизни все пе-
ремешано: высокое с низким, коме-
дия с трагедией. Все – одновремен-
но.  В этом смысле его пьеса – это
партитура жизни,  в которой  смеш-
ное и тут же лирическое. Или бесче-
ловечное. Все  вместе  – эгоизм, ам-
биции… Чехов писал про очень про-
винциальных и амбициозных людей.
Все они думают о себе, что они луч-
ше, чем  есть на самом деле. Провин-
ция имеет  своих сальвадоров дали,
прокофьевых… Приезжаешь куда-

нибудь и  тебе говорят: «А у нас тоже
есть художник, с усами, работает под
Сальвадора Дали!» Чехов писал имен-
но  про это. Надо просто постараться
понять одну вещь, которую никто по-
нять не может. Почему он стреляет-
ся? Если я вам скажу почему, то  убью
пьесу. Я не знаю! Кто-то скажет: он
покончил с собой потому,  что бисек-
суален, или потому, что любит свою
мать – эдипов комплекс! И каждый
будет прав. В этом и суть произведе-
ний Чехова. Потому его так трудно ста-
вить. По-моему, не надо давать отве-
тов! В «Живом трупе» или «Преступ-
лении и наказании» ответ есть. Ясный.
Убил, покаялся – все. А у Чехова нет
«убил – покаялся». Он задает вопрос –
и все.

ÒÅÀÒÐÀËÜÍÛÉ
ÄÓÀËÈÇÌ

 Я поставил  пьесу Стриндберга
«Фрекен Жюли», но назвал постанов-

ку «Мисс Жюли». Какая разница? В Ан-
глии пишут «мисс», в Швеции – «фре-
кен». В России не знают ни того, ни
другого. Не мог же я назвать спектакль
«Барышня Жюли»? А «фрекен»  для уха
российского зрителя звучит совсем
непривычно…

 Чем обусловлен интерес к этой
пьесе? Потому что Стриндберга ста-
вить  так же трудно,  как  Чехова. Есть
несколько  больших авторов, в чьей
компании  я  хотел бы  находиться.
Это Чехов, драматурги античности,
Шекспир, Стриндберг. Именно то, что
очень трудно. Для актрисы Юлии Вы-
соцкой  фрекен Жюли – очень слож-
ная роль. Немыслимо трудно  взойти
на эту гору. Так много ставят Стринд-
берга  и так плохо…

Я не кинорежиссер. Я  режиссер,
который может работать в кино, в опе-
ре, в театре… в цирке. Лучше или
хуже. В этом смысле, когда я рабо-
таю в театре, то не являюсь  киноре-
жиссером.

Российский театр отравлен так
называемым театром пережива-
ния. Если объешься  чем-то,  у тебя
возникает аллергия. Театр пережи-
вания как будто требует многолет-
него или  многомесячного вжива-
ния, а потом   что-то рождается. Но
такой театр  в чистом виде не су-
ществует, он превращается в ша-
манство, колдовство. Люди годами
ходят «беременные»…  В России,
как отмечал Достоевский, самое
лучшее начинание становится чем-
то безобразным. Это шаманство
превратилось  в бесконечные лабо-
ратории, в которых что-то ищут,
ищут…  А театр –  это и пережива-
ние, и представление, и эксцентри-
ка. Все вместе! Театр – живой. В
нем есть очень много не искусст-
ва, а дела, которое нужно делать.
Искусство театра переживания  и
театра представления очень раз-
ное. Театр представления требует
колоссальной техники. И там ника-
ких переживаний не нужно. Но нуж-
но работать. Театр переживания
требует другой техники – внутрен-
ней. Мы не «носим» спектакль
шесть месяцев. Работаем по мето-
дике театра представления. Топни
ногой – потом рассердишься. Но
сначала топни! В нормальном те-
атре существует  дуализм – и пред-
ставление, и переживание. Как в
творчестве Михаила Чехова.
Нельзя репетировать комедию
дель арте шесть месяцев – ходить
и переживать. Ее нужно делать.
Встал и пошел. На мой взгляд, нуж-
но работать сразу по  двум линиям
– представления и переживания.

«ÊÎØÌÀÐÍÛÉ»
ÄÎÑÒÎÅÂÑÊÈÉ

  С Марком Розовским, Эдуардом
Артемьевым, Юрием Ряшенцевым со-
чинили  оперу-кошмар «Преступление
и наказание». Писали очень долго – лет
тридцать. Наконец закончили. Парти-
тура уже написана. Это Достоевский
в  форме рок-оперы. Сгусток Досто-
евского – хотя, конечно,  от него в на-
шей опере остались только филосо-
фия и истерика – две вещи, которые
в произведениях этого писателя  есть
всегда.  Хочется высказаться по тем
поводам, по которым режиссер обя-
зательно должен высказаться,  – Со-
фокл, Шекспир, Чехов… Мне кажет-
ся, я знаю как, а все  остальные дела-
ют неправильно. Это,  естественно,
ошибочная мысль, но она есть у каж-
дого режиссера. Он не может думать:
«Я не знаю  как, а другие мыслят  пра-
вильно!» Иначе он не режиссер. Во-
обще художником движет иллюзия

заблуждения. У Толстого – энер-
гия заблуждения, как писал Вик-
тор Шкловский…  Зрителям су-
дить.

Известен спор Лейбница с
Ньютоном по поводу сотворения
мира. Лейбниц говорил, что Бог
сотворил Вселенную как часовой
механизм. Потому и был религи-
озным детерминистом. Все заве-
дено и катится. Все можно пред-
сказать. А Ньютон утверждал, что
Бог – часовщик, а не создатель.
Он  все  время  что-то  подправля-
ет, существует фактор случая,  не
все детерминировано. Если бы в
режиссуре  можно было работать
по Лейбницу – поставил и больше
не смотришь. Все катится по на-
катанным  рельсам. На самом
деле происходит по-другому: пос-
ле премьеры  ты продолжаешь
ставить, потому что спектакль ни-
когда не может быть совершенен.
Это как жизнь. Хочется смотреть
еще и еще, потому что постановка
живая, нужно подправлять… До-
вольно скучно, когда нечего пра-
вить. Но, к счастью, артисты  та-
кие несовершенные существа!
Они все время что-то забывают,
либо переигрывают, либо недоиг-
рывают, либо врут. Если играть
слишком часто, актерам  надоеда-
ет. Если слишком  редко – забыва-
ют.  Где найти гармонию? У акте-
ров  бывают запоры, алкоголизм,
несчастная любовь. И все это вли-

яет на спектакль, не всегда в позитив-
ном смысле.

  Основной закон режиссуры –
найти характер человека, его пове-
дение. Можно придумать потрясаю-
щие образы, но если нет правды ха-
рактера, все остальное – интеллек-
туальный онанизм. В той или иной
степени успешный и эффектный.
Много разговоров, а за ними – пус-
тота. Когда зритель сказал: «Гени-
ально!» и тут же забыл. Главное –
понять героя  и убедить зрителя в
том, что мы что-то поняли. Хотя мы
ничего не поняли, но делаем вид!

Плохой спектакль в театре поста-
вить так же трудно, как хороший.
Иногда очень долго, мучительно ра-
ботаешь над неудачной в итоге по-
становкой…

 Есть замечательное определение
гения и таланта. Талантлив человек,
с легкостью делающий  то, что очень
трудно. Жонглирующий. Талант попа-
дает в  цель, в которую очень трудно
попасть. А гений попадает в цель, ко-
торую никто не видит.

 Ситуация в русском  театре
чуть лучше, чем в мировом. Про-
сто потому что мы отстали от Ев-
ропы, и у зрителя еще есть вре-
мя. Хотя уже делаются  все уси-
лия для того, чтобы наш зритель
стал таким же, как и во всем мире.
Брал  от жизни все, пил «Пепси-
Колу», жевал жвачку и читал буль-
варные романы или  «СПИД-
инфо». Когда это происходит,
зритель теряет все культурные
ассоциации и театр воспринима-
ет  лишь как  набор аттракционов.
Собственно, современный рос-
сийский театр движется в сторо-
ну концептуального искусства, ат-
тракциона, блестящей пустоты.
Это естественно, потому что туда
движется западная культура. Если
работа Энди Уорхолла, который
помочился на холст, продается за
12 миллионов, все становится по-
нятно…

«ÕÎÐÎØÈÅ  ÈÄÈÎÒÛ»
   Фильм  «Дом дураков» –  о людях.

Меня обвиняют в том, что чеченцы  в
картине хорошие, а  русские – плохие.
Это неправда! Там нет плохих. Все  –
хорошие идиоты… Они стараются, как
могут. Это фильм о войне, которая
могла быть в Чечне,  Боснии – везде,
где происходят конфликты. Русские
военные показаны  как люди, которые
состоят на службе  – как американцы
в Ираке. А чеченцы же не служат… В
этом все дело!

«ЧЕЛОВЕКА
ДЕ ЛА ЕТ
ЛУЧ ШЕ
С Т Р А Х
С М Е Р Т И

И
И Н О Г Д А
РЕЛИГИЯ»

« Â Ð Å Ì Å Í À
Ç ÀÐ ÀÒ Ó ÑÒ ÐÛ »
В Тбилиси вышла в свет но-

вая книга  известного прозаи-
ка и драматурга  Резо Клдиаш-
вили – пьеса «Времена Зара-
тустры». Это трехъязычное
издание – на грузинском, рус-
ском и немецком.

«Произведение, представ-
ленное на ваш суд, – плод моей
беспокойной души и возбуж-
денного рассудка, горящих в
творческом огне, но когда пла-
мя угасает, обнаруживаешь,
что перед тобой лежит пьеса
«Времена Заратустры». И
вдруг замечаешь, что ты не тот,
кем был, и жизнь воспринима-
ешь совсем иначе. То, что до
сих пор тебя не касалось, ста-
новится болезненно-горьким,
не дающим покоя, а то, что
было безразлично, невыноси-
мым, – так пишет автор в анно-
тации. – Испепелились идеи…
Как бы настал час Заратустры
– последний час. И наподобие
Заратустры, ты несешь с гор
людям огонь и при свете этого
огня стараешься различить
живых от мертвых… А все на-
чалось с того, что в один пре-
красный день, по божьей воле,
в руки мне попался роман-тест
«Избранник будущего» – про-
изведение грузинских инког-
нито авторов «3 плюс один».
Книга так меня увлекла, что я
не смог оторваться, пока не до-
читал до конца. Новое миро-
воззрение… Эту пьесу невоз-
можно играть. Современное
актерское искусство не в со-
стоянии воспроизвести ее, и
поэтому тот, кто постарается
это сделать, должен стать со-
участником этой идеи, должен
сам воспламениться и пере-
дать это пламя зрителям».

Ëèòåðàòóðà

Эта тема стала предметом
исследования  доктора наук,
профессора ТГУ имени Ив. Джа-
вахишвили Татьяны Мегрелиш-
вили. Объектом ее научного ин-
тереса явились мемуарные про-
изведения Н. Берберовой, В.
Ходасевича, И. Одоевцевой, Г.
Иванова, В. Набокова, В. Янов-
ского, В. Варшавского, М. Цве-
таевой, Ю. Терапиано, В. Буни-
ной и др. Тему ученому предло-
жили в Институте русской ли-
тературы  АН России.

Т. Мегрелишвили предложила
принципиально новую классифи-
кацию мемуарных текстов по
принципу субъекта и объекта по-
вествования; ввела в научный
обиход понятия «множество» и
«подмножество» применительно
к русской литературе в целом и к
ее органичной части, каковой яв-
ляется русское Зарубежье. Вос-
полнен пробел в изучении лите-
ратурных мемуаров эмиграции,
ранее либо вообще не являвших-
ся предметом исследования,
либо анализировавшихся с точ-
ки зрения заслуживающих или
не заслуживающих внимания
текстов. Исследуются пути и спо-
собы воплощения личности в ме-
муарной прозе русского Зарубе-
жья. Психологический портрет
личности рассматривается в кон-
тексте событий, символизирую-
щихся в мотивах. Проводится
анализ повествования с позиций
экзистенциальной проблемати-
ки. Рассматривается вопрос об
«олитературенном» сознании
русского человека в его столкно-
вении с рациональным укладом
западной жизни в пространстве
эмиграции. Исследуется вопрос
об автобиографизме произведе-
ний авторов-эмигрантов.

По мнению автора исследова-
ния, существование одновремен-
но в двух эстетических системах
(европейской и русской), тем не
менее, не влияет на определе-
ние национальной идентичности
литературного Зарубежья. Если
сравнить процессы, характер-
ные для «материковой» русской
литературы и литературного
«острова», то обнаруживается
единство тенденций, свидетель-
ствующих о том, что единая рус-
ская литература XX века пред-
стает частью общественной и
культурной картины мира.

«ЛИТЕРАТУРНЫЕ
МЕМУАРЫ
РУССКОЙ

ЭМИГРАЦИИ»

Ôèëîëîãèÿ
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 «Табакерка» –  Московский  театр-
студия под управлением Олега Таба-
кова показал в рамках «Сачукари»
спектакль «Когда я умирала» по ро-
ману Уильяма Фолкнера. Наконец
тбилисский зритель познакомился
с одним из лучших российских ре-
жиссеров новой волны Миндаугасом
Карбаускисом, удостоенным за свою
постановку  престижной театраль-
ной награды  –  «Золотой маски».
Когда  он  вышел на сцену  после спек-
такля, публика ахнула: «Неужели
этот юноша поставил такой  мудрый,
глубокий, философский спектакль?
Такое по плечу только человеку с не-
малым жизненным и профессио-
нальным опытом!»

  Кого-то спектакль просто тяготит
своей  проблематикой, атмосфе-
рой, другой зритель  вместе  с ре-
жиссером и актерами охотно раз-
мышляет над вопросами жизни и
смерти, проходя через Дантов ад
страданий,  третий – непосредствен-
но, иногда смехом, реагирует на аб-
сурдные реплики и ситуации, слов-
но защищаясь от тяжелых мыслей
иронией и самоиронией.

Когда она умирала, жизнь шла
своим чередом… Так или иначе,
рано или поздно, каждый из нас про-
ходит через это – смерть близкого
человека. Смерть –  нечто вполне
конкретное и осязаемое. Как вполне
конкретно и определенно  другое – в
один прекрасный день  каждый из
нас покинет сей мир. И зрители по-
чти с ужасом  (даже прикрытым сме-
хом!) смотрят, КАК это может про-
исходить в реальности. Ведь имен-
но в такой  ситуации оказались ге-
рои Фолкнера: умерла мать, Адди
Бандрен, проживашая, что и гово-
рить, тяжелую жизнь. Ее как будто
никто и не жалеет – как была одино-
кой при жизни, такой и осталась пос-
ле смерти… Умерла – так умерла.
Никто в нищем семействе и не ду-
мал о ее лечении. А теперь перед
близкими стоит задача предать
земле  то, что  осталось от несчаст-
ной и , наверное, грешной, как и все
мы,  Адди. Близкие – это муж и пя-
теро  детей. Не злодеи, не монстры.
Обычные люди, в меру эгоистичные,
в меру благородные, с собственны-
ми проблемами и стремлениями.
Равнодушные, жестокие… а иногда
мужественные и великодушные, спо-
собные даже на героический посту-
пок… Но смертные и потому чаще
всего  слабые, несчастные, такие не-
совершенные. Как герои Фолкнера.

  В романе – спектакле происхо-
дят чудовищные, с точки зрения
здравого смысла,  вещи. Бездуш-
ный скупердяй и тугодум Анс, ново-
испеченный вдовец, везет хоронить
Адди за тридевять земель от дома
– дескать, такова была ее воля. По-
хоронной «команде» приходится
преодолеть невероятные препят-
ствия. Гроб с мертвой чуть не уто-
нул во время разлива реки, а потом
– едва не сгорел во время пожара…
Младший сын, спятивший от горя,
просверливает в гробу, где лежит
покойница, отверстия – «чтобы ды-
шала». И вместе с гробом дыря-
вит… лицо мертвой. Старший, сма-
стеривший гроб для матери, сло-
мал во время всех перипетий ногу
и ехал всю дорогу на этом самом
гробу. Пострадавшему пытаются
обездвижить ногу с помощью… це-
мента, и у него едва не начинается
гангрена.  Постоянно на сцене при-
сутствует вездесущая,  вполне жи-
вая, хоть и мертвая, Адди – в этой
роли замечательная актриса Евдо-
кия Германова. Здесь нет никакой
мистики. Просто она  здесь – и все.
То она предстает в виде неподоен-
ной коровы,  то ходит с подушечкой,
прицепленной сзади к чепцу, то
вспоминает сказанные ей когда-то
слова: «Смысл жизни – пригото-
виться к тому, чтобы долго быть
мертвым». Незримо принимает
участие во всем, вместе с близки-
ми проходит через испытания по
пути в Джефферсон. Смешное
здесь соседствует с комичным  –  у
Фолкнера этого момента все-таки
нет. Там все всерьез… У Карбаус-
киса – смешно и страшно одновре-
менно. Как и в  реальной жизни.

Скупа, но выразительна сценогра-
фия Марии Митрофановой. Много
острых уродливых  углов. Какое-то
смещенное пространство.  Деревян-
ный помост. Криво стоявшие во вре-

 Феномен Анатолия Васильева пора-
зителен. На очередном «Сачукари» в 2003
году, куда он был приглашен художе-
ственным руководителем фестиваля
Кети Долидзе,  он много и интересно
говорил о своей профессии, режиссер-
ском  поиске. Распаде культурных цен-
ностей. «Прежде, пятнадцать лет назад,
театр был другим. В публике осела мас-
совая культура. Не все ли равно – партия
денег или партия большевиков, власть
чистогана или
власть идеоло-
гии?» – считает ре-
жиссер. Своими
спектаклями, по-
казанными в Тби-
лиси на «Сачукари-
2005», он возвра-
щает зрителей к
Культуре, ее не-
тленным ценнос-
тям.  В них ощутим
дух вечности и се-
годняшнего чело-
веческого осозна-
ния. Осознания на-
следия,  оставлен-
ного нам Алексан-
дром Сергеееви-
чем Пушкиным.

С помощью тон-
чайшего скальпеля
художника Василь-
ев в своей «Школе
драматического
искусства» препа-
рирует  пушкинс-
кое слово, вновь и вновь перечитывает
его поэтические тексты, находя новые
смыслы, игру слов и их значений… откры-
вая их драматургию, внутренний конф-
ликт, который предполагает столкнове-
ние двух, трех, четырех участников сло-
весной дуэли. Диалогичность лирики  –
да это лабораторное  исследование мо-
жет очень заинтересовать филологов!
Впрочем, кто-то может возразить против
такого вольничанья с текстом Пушкина –
даже усмотрит в этом нечто кощунствен-
ное! Что происходит «внутри» стихотво-
рения? Это раздвоение личности поэта?
Расколотость его сознания? Постоянный
внутренний спор с самим собой? Но ведь
стихотворение – это монолог, исповедь,
предполагающая наличие одного (!) чело-
века … Думается, речь идет о проделках,
шутке  гения – я имею в виду Анатолия
Васильева, «посмевшего» замахнуться на
Пушкина и «увидеть» в нем предпосылки
для театрального – отнюдь не «чтецко-
го», эстрадного  –  осмысления. Молодые
актеры  О. Баландина, К. Гребенщиков, М.
Зайкова, А. Казакова, О. Малахов, А. Ога-
рев, И. Яцко – участники этого процесса –
были безукоризненно точны в интониро-
вании, словесных  перебросках, жонгли-
ровании… Изменения в мизансценах оз-
начали перемены в дислокации соперни-
ков, «кидающих» своему альтер-эго оче-
редное слово – может быть, только союз
или междометие, несущие противопос-
тавление. Высокая актерская техника –
условие существования ТАКОГО спектак-
ля, где малейший сбой в ритме может

мя болезни героини часы падают на-
бок, когда она умирает. Затем они
превращаются  в ее последнее при-
станище – гроб.

После спектакля кто-то сказал, что
давно не видел такого слаженного ак-
терского ансамбля, где абсолютно
все играют хорошо. Это действи-
тельно так… Евдокия Германова
(Адди), Сергей Беляев (Анс Банд-
рен), Алексей Усольцев (Кеш), Анд-
рей Савостьянов (Дарл), Алексей
Комашко (Джул), Лина Миримская
(Дюи Дэлл), Александр Яценко (Вар-
даман) Полина Медведева (Кора
Талл) и другие показали высокий
класс актерского существования в
предлагаемых обстоятельствах ин-
сценировки.

        ÁÅÇÂÐÅÌÅÍÜÅ
È ÅÃÎ ÆÅÐÒÂÛ

– Миндаугас, с какими трудно-
стями вы стокнулись, переводя  про-
зу Фолкнера на язык сцены?

– Он пишет образы, сцены…
Трудность только в переводе на теат-
ральный язык. Нужно соблюсти пра-
вила игры.

– И как вам это удалось?
– Меня  хорошо учили профес-

сионалы – Петр Наумович Фоменко
и Петр Васильевич Женовач. Когда
имеешь дело с хорошим материа-
лом, все просто.

– Почему вы предпочитаете ра-
ботать с прозой, а не с драматурги-
ей?

– Проза дает большую свободу.
Пьеса связана с развитием массо-
вого театра в какую-то эпоху. Есть
правила игры, больше препятствий.
Я по сути слежу за автором, ставлю
пьесу так, как она написана, предпо-
лагалась. Не очень люблю переделы-
вать материал, кроить его. Тут уже
драматург поработал над монта-
жом, над сценическим маетриалом.
Но я еще поработаю с пьесами… А
прозу можно по-своему ставить, как
ее чувствуешь, раскроить. Дело в
раскройке, монтаже. Можешь рас-
ставлять свои акценты, ставить то,
что тебе кажется важным.

– Вы принадлежите к молодому
поколению режиссуры. Иногда но-
вую волну  театральных режиссеров
обвиняют в разобщенности, отсут-
ствии общих  целей и задач, даже
беспринципности.

– Прсто нету общего времени
одного поколения. Есть безвременье
и его жертвы. Каждый жертва по-сво-
ему. Один – потому что любит про-
шлое. Другой – потому что пытается
как-то обозначить настоящее. Третий
смешит… Мне кажется, причина ра-
зобщенности – в эпохе безвреме-
нья.

– А что вы ищете в эпоху безвре-
менья? Что считаете для себя глав-
ным?

– Я стараюсь делать то, на что
откликается душа. Потому что сей-
час ни в Литве, ни в России не надо
идти на баррикады и говорить о все-
общих проблемах. Каждый должен
определить, что для него важно, как
выжить во времени и что важно для
всех, и в театре тоже.

– А что для вас важнее всего се-
годня?

– Самоидентификация в чело-
веческом смысле. Человек. Кто он?
Как он ищет себя и как обретает
Бога?

– В этом контексте и следует
воспринимать ваш спектакль?

– Наверное. Мне эти герои ста-
ли очень родными. Для меня «Как я
умирала» – простая история. Я бла-
годарен Фолкнеру… Он создал этот
мир, а я представил его театрально-
му зрителю. Очень трудно было со-
брать спектакль…

– Очень интересный ваш спек-
такль – «Старосветские помещики».
Чем вас заинтересовал Гоголь?

– «Старосветские помещики» –
это главный, самый добрый и спо-
койный Гоголь. Прозрение Гоголя.
Когда писатель пробует обозначить
себе какой-то идеал, ответом оста-
ется человек. И он пишет «Мертвые
души» и другие импровизации, ко-
торые очень трудно cтавить… Сей-
час я делаю маленькую дилогию с
Фолкнером – это будет Леонид Анд-
реев, «Рассказ о семи повешенных».
Семь человек – семь ощущений

мира, семь подходов к смерти.
– Почему такой интерес к теме

смерти?
– Меня не интересует эта тема.

Просто как любая мизансцена ста-
вится по отношению к какому-нибудь
предмету, столбу или… стене, так и,
чтобы рассказать о жизни, надо это
делать по отношению к чему-либо.
Мне ближе и понятнее вести свой те-
атральный разговор о жизни имен-
но по отношению к смерти.

                           ÁÎËÅÂÎÉ
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– Евдокия, не кажется ли вам,
что отношение к смерти сегодня из-
менилось? Мы стали спокойнее, ра-
циональнее…

– Страшная смерть, чудовищ-
ные издвательства стали привыч-
нее. Болевой порог снизился, при-
тупился – это страшно! Мы стали
такими толстокожими. Не потому
что мы плохие, а потому, что мы вы-
нуждены обороняться, защищать
свое нутро, эмоции. Обрастать тол-
стой, непробиваемой кожей. Наши
нервы совершенно недосягаемы.

– Почему это происходит?
– Потому что жизнь такая. И

никто ничего друг от друга не скры-
вает. Чем сильнее, чем больнее, тем
лучше. Слабым быть невыгодно! У
кого-то это самозащита, у другого –
паралич воли, доброты, внимания.
Вампилов дал точный диагноз вре-
мени – рак совести.

– Вас не коробит, что на сцене
происходит страшное, а в зале смех?

– Не коробит. Мне всегда кажет-
ся, что рассмешить сложнее, чем
заставить плакать. Тот самый хоро-
ший смех может быть неожиданным.
У людей может быть смеховой
спазм… Нелепый, неожиданный.
Грузинская публика очень точно реа-
гировала. Вы тако-о-ой зрительный
зал! У нас такой реакции никогда не
было. Вы столько юмора чувствуете
в происходящем! Мне кажется, гру-
зинскому менталитету близок Фол-
кнер…

– Казалось, ваша героиня раз-
разится мощным монологом. Вы не
ощущаете недостаток материала?

– Нет. Мы так придумали. А как
можно еще? Судьбу человека реши-
ли без него. Это иногда смешно, тро-
гательно, а иногда – страшно.

– Не испытываете суеверного
чувства, играя мертвую?

– Нет, я по-другому заряжаю
роль. Это не рассказ о смерти. В
какой-то момент людей засекает
чья-то смерть. Мы собираемся,
делаем какие-то усилия, соверша-
ем поступки, иногда очень честные,
самоотверженные, а иногда… Мы
из этого состоим. Наш спектакль –
об этом. Наши глупости, наи-
вность, злость, ненависть – все это
вылезает. Чья-то смерть – очень
хороший критерий. Проверка для
каждого человека. Если он не пла-
чет, не страдает, это не значит, что
он плохой. Дело не в этом… Траги-
ческое событие  застигает челове-
ка в самый неподходящий момент.
Надо себя собрать, чем-то пожерт-
вовать – нам, живым. Разве нет?
Чья-то смерть – это наш шанс стать
лучше, чуть внимательнее, переос-
мыслить что-то. Большей частью
мы не относимся к плохим, совсем
бездушным  людям. Мы просто ста-
ли толстокожими. Но когда уходят
близкие… Сколько можно рассуж-
дать, что такое жизнь и смерть? У
каждого должен быть какой-то век-
тор. Он задан тем, кому вы доверя-
ете, либо обстоятельствами ваше-
го воспитания, либо прочитанной
книгой. Но он должен существо-
вать! Для меня вектор – оставить
после себя неоплеванное простран-
ство. Если я ориентирована на это,
то мне надо не только хорошо иг-
рать, но и… Я, к примеру,  иду, а он
гадит. И я должна подойти к этому
человеку  и что-то сказать – то, что
ему, может быть, никогда не гово-
рили. Вдохновить его..  Вячеслав
Полунин замечательно сформули-
ровал – для меня это стало откро-
вением: «Жизнь изменить невоз-
можно, и не надо даже пробовать.
Но людей можно вдохновить. И это
уже другой вектор: не переделы-
вать, а вдохновлять…

ВОЗВРАЩЕНИЕ
К  ПУШКИНУ

привести к разрушению всей конструк-
ции… К тому же текст произносится  ос-
мысленно – участники «утренника» доно-
сят до зрителя содержание, идею пуш-
кинского стиха, его страстность, иронию,
юмор, оптимистическое мировосприятие
–  ведь это в основном  ранний Пушкин!

Спектакль, определенный как «уроки
Анатолия Васильева»,  поставлен  на ма-
териале  лирики Пушкина, «Сцен из ры-
царских времен», «Руслана и Людмилы»,

«Сказки о рыбаке и рыбке», плана драмы
«Папесса Иоанна»… Он получил назва-
ние «Пушкинский утренник…» и…  за-
вершился сумасшедшим соло на удар-
ных. Эта финальная кода в исполнении
Васи Ющенко, очень напоминающего об-
ликом Васильева,  –  взрыв вдохновения
художника, разрушающего границы  вос-
приятия  произведения искусства, бро-
сающего вызов общепринятому, при-
вычному, набившему оскомину…  и при-
ближающего к нам дух вечности в его
сегодняшнем осмыслении.

Второй спектакль  под кратким назва-
нием «К…» – опять Пушкин. Тоже «утрен-
ник», но – музыкальный, точнее,  «музы-
кальный  альбом». На зрителя буквально
«обрушиваются»  романсы, арии Дарго-
мыжского, Глинки, Римского-Корсакова,
Бородина, Свиридова в первоклассном
исполнении профессиональных певцов
Людмилы Дребневой, Марии Зайковой
и Виктории Смольниковой из вокально-
го класса Андрея Нащокина . И тут же –

лирика Пушкина, зву-
чащая из уст  талант-
ливого актера Игоря
Яцко. Возникает воп-
рос: мы присутствуем
на концерте, музы-
кально-литературном
вечере, посвященном
Пушкину? Или это на-
рочитое стремление
автора спектакля «за-
ставить»  публику слу-
шать и слышать музы-
ку и слово, музыку в
слове, слово в музы-
ке? Вспоминается, как
продиралась сквозь
произносимый текст,
взрывала его Валери
Древиль в спектакле
Васильева «Медея-ма-
териал». Как прорыва-
лась к сознанию зрите-
ля, к его эмоциям, а
потом  –  духу.

Иначе, но не менее
настойчиво стучится

режиссер  в сердце  замотанного жиз-
нью, спешащего жить  зрителя и  в  своих
«уроках» по Пушкину. Если он «натаскива-
ет» своих актеров на профессионализм,
то делает то же самое и с публикой. Гото-
вит профессионального зрителя – через
жесткую школу Анатолия Васильева про-
ходит и  он, зритель. Это, конечно,  игра,
но по жестким правилам. Все настоящее
дается, воспринимается не без извест-
ного усилия, работы сердца и ума. Но в
том-то и дело, что в наше клиширован-
ное, стремительное  время легче идти
проторенными  путями, говорить штам-
пами, не чувствовать глубоко…

Наверное, и такое, облегченное искус-
ство кому-то необходимо. Зачем  «искус-
ственно»  напрягать мозги, душу,  если
жизнь сама постоянно  напрягает? Кто-то
ходит в театр, чтобы  развлечься. И в этом
случае он становится  «жвачкой», «поп-
корном»  – частью массовой культуры, ко-
торая, конечно же, имеет право на суще-
ствование…   Кроме спектаклей Василь-
ева, в фестивальные дни зрители увиде-
ли антрепризный спектакль «Дуэль для
слабых созданий» по мотивам  произве-
дений Антона Чехова.  В нем заняты
сплошь звезды – Екатерина Васильева,
Евгений Киндинов, Аристарх  Ливанов,
Наталья Егорова, Михаил Виноградов.
Они  работали на уровне, достойном их
высоких  регалий,  весело  разыграли не-
прихотливое  действо «а ля Чехов»… Зри-
тели  от души посмеялись. Замечатель-
ный аккорд фестиваля «Сачукари»! Спек-
такль поставил Владимир Салюк.

  Моноспектакль Алисы Фрейндлих
«Оскар и Розовая Дама» – конспект ролей

актрисы от Джульетты
                     до  чемпионки по борьбе.

В Москве театральный культ Фрейн-
длих сложился давно: еще в начале 80-
х, когда она раз в месяц приезжала в «Со-
временник», чтобы сыграть Раневскую.

Зал неизменно встречал аплодис-
ментами ее первый выход, а у служеб-
ного входа дежурила целая толпа по-
клонников, мечтающих проводить акт-
рису на вокзал.  Теперь оказывается, что
из питерской «старой гвардии» кумиров
в Москве только к Фрейндлих осталось
какое-то особое, трепетное отношение.
Хотя в последние годы новых ролей у
нее было немного, а удачных – и того
меньше, именно от нее все продолжа-
ют ждать чего-то особенного.
   Так вот, к юбилею Фрейндлих нынеш-
ний главный режиссер театра  имени
Ленсовета, где актриса проработала
двадцать своих самых продуктивных лет
(с 1962-го), пригласил ее сыграть в пьесе,
не так давно написанной успешным
французским драматургом Эриком-Эм-
мануэлем Шмиттом. Текст писался спе-
циально для Даниэль Дарье, которой уже
сильно за 80, но до самого последнего
времени она играла его в театре на Ели-
сейских полях. Слезоточивое произве-
дение о десятилетнем мальчике, умира-
ющем от лейкемии, построено как се-
рия его писем к Богу, в каждом из кото-
рых он описывает свой сегодняшний
день. И так 14 дней до самой смерти.

Остроумный драматургический ход
состоит в том, что пожилая сиделка в
розовой форме (мальчик называет ее
«розовой мамой») посоветовала Оскару
представить себе, что за каждый день
он проживает десять лет жизни. Так он и
делает, и умирает, будучи в собствен-
ном воображении 120-летним стариком,
прожившим долгую, счастливую, разно-
образную жизнь. Пассажи в письмах ре-
бенка: «я в этом разбираюсь, мне уже
больше тридцати», «как классно жить в
браке после пятидесяти, когда позади
множество испытаний» или «мне семь-
десят, а в моем возрасте быстро уста-
ют» звучат забавно и трогательно.
   История строится как воспоминания
Розовой дамы, читающей письма
умершего Оскара, и в спектакле Пази ру-

ОСКАР И «РОЗОВАЯ ДАМА»
АЛИСЫ ФРЕЙНДЛИХ

соголовая Фрейндлих в сером спортив-
ном костюмчике, то снимая, то надевая
очки, ежеминутно превращается из
мечтательного ребенка в грубоватую
мудрую старуху, рассказывающую смеш-
ные байки о своем прошлом чемпионки
в американской борьбе. Именно в этих
неуловимых и мгновенных превращени-
ях – все обаяние спектакля, делающего
сентиментальную поделку Шмитта, пол-
ную многозначительных трюизмов и па-
фоса, искусством.
   Оскар рассказывает, что ему – десять,
но он выглядит на семь, что от лечения
он лысый, как инопланетянин, и что ему
нравится ждущая операции девочка
Пегги Блю – «голубая фея», как он гово-
рит, оттого, что ее кровь не доходит
до легких. За 14 дней событий проис-
ходит много, на целую жизнь: и роман
с Пегги, и ссора, и примирения, и побег
из больницы, и обиды на родителей, ко-
торых он называет придурками, и воз-
вращение к ним, и сложные взаимоот-
ношения с богом, тоже прошедшие
через много этапов. Шмитт пакует фи-
лософские глубокомысленности о
жизни, смерти и боге в детскую наи-
вность, отчего текст выглядит доволь-
но фальшиво, но самой Фрейндлих
каким-то образом удается избежать
фальши.

В сущности, дело не в том, что она
говорит (хотя, как я знаю, Пази все же
постарался, сколько мог, сократить сла-
щавости), дело в ней самой. В том, как
она вдруг становится мальчиком: пере-
дергивает плечами, отмахиваясь от
чего-то, как перетаптывается во время
рассказа, как, стесняясь, отщипывает ка-
тышки на брюках, как шмыгает носом,
немного заикается, как смотрит, накло-
нив голову к плечу и, обращаясь вверх,
словно ребенок, говорящий с высоким
взрослым. Фрейндлих уже приходи-
лось играть мальчишку – Малыш из по-
становки про Карлсона (в 1969 году) счи-
тался одной из ее коронных ролей. Но в
том-то и фокус, что теперь она не пы-
тается действительно выглядеть деся-
тилетним Оскаром – это смотрелось бы
у немолодой актрисы нелепо. Никакой
тюзовской определенности – только
намек, набросок, несколько штрихов. А
потом вдруг голос, почти не меняя тем-
бра, становится скрипучим, актриса
сдвигает очки на кончик носа, наклоня-

ясь над письмом, – и тут же становится
веселой старухой, любящей крепкие
выражения и подталкивающей мальчи-
ка к тому, чтобы он как можно насыщен-
нее и глубже прожил оставшиеся ему
дни. Фрейндлих не уходит со сцены три
часа кряду, играет смешно и нежно, так
легко минуя переходы от лирики к ост-
рому, почти гротескному рисунку, что
иногда кажется, будто эта бенефисная
роль – не только святочный рассказ о
мальчике, умершем под Новый год, но
и короткий конспект ее старых ролей в
театре Ленсовета от Джульетты и Геле-
ны до Элизы Дулиттл и Селии Пичем,
воспоминание о них.
   Актриса в последних словах Розовой
дамы о смерти Оскара была строга и
тверда, но зал, как и следовало ожидать,
к финалу буквально заливался слезами.
Аплодировали стоя.

Дина ГОДЕР
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Многие се-
годня зада-
ются вопро-
сом: в чем
секрет успеха
грузинской вокальной
школы на международной  опер-
ной сцене? Ведь мы только и уз-
наем о победах   «наших» за рубе-
жом… Одна из таких побед –  Ладо
Атанели. Впрочем, «одна из» – в
данном случае неудачное выра-
жение. Потому что Ладо Атанели
ставят сегодня в один ряд с выда-
ющимися мастерами оперной
сцены. Сравнивают его триумф,
значение в мировом вокальном
искусстве  с успехом  Джорджа
Баланчина и Вахтанга Чабукиани
в  балете. Эту мысль озвучил  пе-
дагог  Атанели, Нодар Андгуладзе
на вечере, который прошел  не-
давно в Доме-музее Николоза Ба-
раташвили.

По словам известного певца и
педагога, в вокале Ладо Атанели
соединились лиризм  великого
американского хореграфа  гру-
зинского происхождения и муже-
ство «чародея танца», создавше-
го незабываемый образ Отелло.
Творческим достижением Атане-
ли Нодар Андгуладзе считает со-
хранение традиций и их транс-
формацию в современную эсте-
тику.

 И еще он  напомнил мысль рос-

В прошлом году весь мир отмечал
столетие великого хореографа Джор-
джа Баланчина. Тбилисский оперный
также откликнулся на это событие по-
становкой его балетов – «Серенада»
(музыка Петра Чайковского), «Апол-
лон Мусагет» (Игорь Стравинский) и
«Симфонический вестерн» (Перши
Кей). Постановщики-хореографы –
Барт Кук и Мария Калегари.

Грузин по рождению, петербуржец
по воспитанию и американец по мес-
ту жительства Джордж Баланчин
трижды менял имя. В Петербурге его
называли Георгием Баланчивадзе, в
Париже, где он четыре года руково-
дил  «Русским балетом» Сержа Дяги-
лева, Баланчином, а в США он стал
мистером Би.

Джордж Баланчин поставил 425
балетов: для сравнения – Ролан Пети,
считая себя плодовитее Пикассо, по-
дарил миру всего 150. Но публике из-
вестна лишь ничтожная часть насле-
дия мистера Би.

Недавно в Тбилисском театре
оперы и балета имени З. Палиаш-
вили танцевала «драгоценность»
Мариинки  Ирма Ниорадзе в пре-
мьере «Сапфиры», посвященной
Джорджу Баланчину.

Как известно, в 1967 году хореог-
раф показал свои «Драгоценности» –
балет, в котором он воспевает три
школы – три страны, его воспитав-
шие: Францию («Изумруды»), Амери-
ку («Рубины») и Россию («Бриллиан-
ты»). В первой части использована
музыка французского композитора
Форе из спектаклей «Пеллиас и Ме-
лизанда» и «Шейлою», во второй –
«Каприччио» Игоря Стравинского, в
третьей – одна из частей Третьей
симфонии Петра Чайковского.

Как гласит предание, толчком к со-
зданию этого балета послужило по-
сещение Баланчиным магазина юве-
лирной фирмы «Ван Клеф и Ар-
пель». «Я люблю драгоценности, я
ведь грузин по национальности, вы-
росший в Петербурге. Обе страны –
и Россия, и Грузия – понимают толк
в драгоценностях. Будь у меня дос-
таточно денег, всего бы покрыл себя
драгоценностями», – говорил хоре-
ограф.  Говорили, что многие поки-
дали знаменитый магазин, опусто-
шив свои кошельки. А Баланчин, так
ничего и не купив, вынес из него свои
«Драгоценности».

Именно эта история легла в осно-
ву балета «Сапфиры» в хореогра-
фии Георгия Алексидзе и Егора Дру-
жинина. Использована музыка Фе-
ликса Мендельсона и Дато Евгенид-
зе. Автор идеи и продюсер – Гоча
Чхаидзе.

В образе Баланчина предстал
блистательный  Михаил Лавровс-
кий, его музы – Ирма Ниорадзе. Хо-

БЛАГОСЛОВЕНИЕ
ДЖОРДЖА БАЛАНЧИНА

реограф приходит в ювелирный ма-
газин  и  как  загипнотизированный
смотрит на камень за стеклом…

– Мне хотелось посвятить Ба-
ланчину что-то особенное, что тро-
нуло бы сердце публики, – призна-
лась Ирма Ниорадзе. –  И я обрати-
лась к идее самого хореографа. Он
мечтал создать вариации на тему
сапфиров – после  «Изумрудов», «Ру-
бинов» и «Бриллиантов». Так  появи-
лись наши «Сапфиры». Замечатель-
ный момент – я  как в кокон замотана
в  красивый материал зеленовато-
голубого цвета, и Лавровский – Ба-
ланчин раскручивает, разматывает
меня. Это акт творения. Говорят, чем
больше в камень вложено души юве-
лира, тем он прекраснее. Так и в ба-
лете  – рука создателя танца доводит
его до совершенства.

Балет подарил  наслаждение не
только великолепной хореографией,
безупречным мастерством  артис-
тов , но и фантастическими костю-
мами  (Александр Васильев) и сце-
нографией (Анатолий Нежный). Они
тоже рождали ассоциации с блеском,
сиянием драгоценных камней – сап-
фиров. Завораживали, увлекали в
мир прекрасного…

сийского ученого Николая  Амосова –
можно обучаться правилам игры, но
побеждать ты должен сам. Ладо Ата-
нели вернулся  в Грузию через десять
лет победителем. Эту дату – десяти-
летие на мировой оперной сцене  –
он отметил на родине.

А в музее Бараташвили мелома-
ны услышали  и  увидели оперу Вер-
ди «Симон Бокканегра» – конечно, в
записи. В заглавной партии – Ладо
Атанели. Сильный, обаятельный, ро-
мантичный. Таков его сценический
имидж.

В свое время вокальные данные,
как и имидж певца, высоко оценил ре-
жиссер Франко Дзеффирелли. Тог-

да  ма-
эстро впервые услышал Ладо  в опе-
ре «Паяцы» и был покорен молодым
грузинским вокалистом, о котором,
по его словам,  мог только мечтать.
Партнерами Ладо были Пласидо До-
минго, Дмитрий Хворостовский, Ан-
жела Георгиу – международный со-
став…  Дирижер – А. Паппано.

– Репетиции прошли на одном
дыхании. Ладо легко  выполнял все
указания Дзеффирелли… Спектакль
получился  блестящий! Он  примеча-
телен еще и тем, что шла  прямая
трансляция  оперы в пяти  парках  Ко-
вентгардена. По окончании спектак-
ля на площади перед театром собра-
лась огромная толпа народа. К ней из
театра вышли артисты – это был нео-
быкновенный момент единения арти-
стов со зрителями. Было бы неплохо,
если бы подобные прямые трансля-
ции были возможны и в Грузии – для
тех, кто не смог приобрести билет
или для кого его стоимость оказа-
лась слишком высокой, – считает
пианистка  Манана Чиковани, верная

помощница и супруга Ладо Атанели,
благодаря усилиям которой тбилис-
ский зритель увидел последнюю ра-
боту певца – в опере «Симон Бокка-
негра».

Партию Симона Бокканегра  Ладо
исполнил  в Сан-Диего, в премьер-
ном спектакле. Для него это была
первая встреча с  оперой Верди.  Ре-
жиссер спектакля – Лоти Мансури,
на протяжении многих лет директор
и режиссер оперного театра Сан-
Франциско. В 1996 году в Вене он
вручил Ладо Атанели первую пре-
мию международного конкурса. А
спустя десятилетие встретился с
ним в Сан-Диего. Встреча была ра-

достной!.. В бли-
жайших планах
Атанели – новая
опера, в которой
в сентябре он
выступит в Ва-
шингтоне по
приглашению
Пласидо Домин-
го. Затем Атане-
ли споет «Аиду»

в нью-йорк- ской Метропо-
литен-опера, а в Берлине выступит
в «Травитате» и «Андре Шенье». В
феврале будущего года Ладо ожи-
дает новая постановка «Отелло» в
Барселоне с Хосе Кура, в марте –
опять «Отелло», но в Японии – за ди-
рижерским пультом будет сам маэ-
стро Озава. Предстоят также два
спектакля «Тоски» в Мюнхене. Тако-
вы планы вокалиста.

– Когда Верди сочинил оперу
«Симон Бокканегра», то сомневал-
ся, что опера сразу понравится слу-
шателям. Нужно время, чтобы вой-
ти в эту реку. Ведь это – исповедь
Верди, потерявшего жену, детей. И
в  опере «Симон Бокканегра», как
нигде, звучит тема любви к доче-
ри, тема главных человеческих
ценностей. Все это соединилось в
благородном образе, манере пения
великого романтика, певца Ладо
Атанели, – считает президент меж-
дународного  общества искусств
«Мзечабуки» Авто Данелия. –  Не
случайно в доме  грузинского  по-
эта-романтика Николоза Бараташ-
вили состоялась встреча с другим
романтиком – только певцом. Ладо
Атанели опережает время. Это пе-
вец будущего, хотя он уже десять
лет выступает на оперных сценах
мира. В 1989 году Ладо имел гран-
диозный успех в опере «Бал-маска-
рад», завоевал Гран-при в Барсело-
не, на конкурсе имени Франческо
Ваниаси. Сила художника  – в нео-
быкновенном приближении к гар-
монии. Он одновременно яркий
певец, талантливый актер, инте-
ресная личность. Об этом гармо-
ничном сочетании всех качеств
мечтают все. Недаром Дзеффи-
релли признался, что Ладо – мечта
любого оперного режиссера. Сло-
вом, у Ладо еще все впереди…

 

Да, это был тот самый «Цирюль-
ник», который на протяжении почти
двух столетий  занимает одно из по-
четных мест в мировом оперном ре-
пертуаре. Спектакль с неиссякаемы-
ми возможностями сценических пре-
ломлений,  эталон мелодической
изобретательности,  утонченного вку-
са, грации и пластичности музыкаль-
ных образов, со всеми атрибутами
комического жанра – от лукавого юмо-
ра, незлобивой насмешки до остро-
го гротеска. Все эти грани ожили и
засверкали в постановке  режиссера
оперной студии Тбилисской консер-
ватории,  профессора Гиви Гачечи-
ладзе, осуществленной силами сту-
дентов и магистрантов консервато-
рии, артистов оперной студии.

Перед авторами спектакля стояла
ответственная задача – вернуть сто-
личным меломанам оперу Россини
в своем традиционном виде. Опыт
предыдущих лет показал, что модер-
низированные, пусть даже талантли-
вые постановки творений старых ма-
стеров, с отрывом действия от  его
эпохи, и соответствующей транс-
формацией облика персонажей, не
вызывают сочувствия зрителя, в
лучшем случае оставляя его равно-
душным. Сложность задачи усугуб-
лялась отсутствием условий для
полноценной  постановки -  наша
оперная студия по сей день  не име-
ет своей игровой площадки, сцена
Большого зала консерватории, где
обычно идут  спектакли, не распола-
гает техническими предпосылками
для таковых. Поэтому постановка
оперы–буфф с необходимым  ми-
мансом, стремительными финаль-
ными композициями, где в водово-
роте комических ситуаций участву-
ет весь игровой  состав, подлинное
подвижничество.

Замысел режиссера предусмат-
ривал максимальную активизацию
малых ролей, сближение  главных и
второстепенных персонажей. В каж-
дом участнике спектакля был про-
бужден артист с присущим ему по-
тенциалом мимических и пласти-
ческих возможностей. Вспомним
гамму сменяющихся  выражений на
лице  слуги графа Фиорелло при
виде  безуспешной попытки патрона

«А сегодня я было ложу взял в оперу,  «Севильского цирюльника дают …»
«Севильского цирюльника»! –   закричала бабушка, - да это тот самый «Цирюльник», которого в    старину давали? –Да, … это тот   самый «Цирюльник».

              Ф.М.Достоевский. Белые ночи.

вызвать Розину на балкон. Как ста-
рательно он дирижирует нанятыми
музыкантами, как стремится по-
пасть камешком в заветное окно!
Или неприметного дежурного офи-
цера, который со своими солдатами
спешит на скандал в доме Бартоло (
в обеих ролях ст. 1-го курса Г.Абулад-
зе). Обалдев от увиденного, он почти
без сознания  опускается на стул,  и
все торопятся привести его в чув-
ство. Далее этот персонаж, имити-
руя в компании с Бертой пластичес-
кий дуэт графа с Розиной, превра-
щается в «пародирующего двойни-
ка» Альмавивы; при этом Берта, по
воле режиссера, не старая служан-
ка, как в либретто, а   кокетливая де-
вица.

Вообще в своем новом спектакле
профессор Г.Гачечиладзе раскрылся
как истинный король мизансцен. При
ограниченности сценического про-
странства, фантазии режиссера  на-
чинают безотказно служить предме-
ты вещественного мира  - шпага,
трость, гитара, стол, органично вклю-
чаясь в действие. Каким  только ме-
таморфозам не подвергается знаме-
нитый зонт  Базилио, попадая  в руки
Бартоло!  Свернутый, упирающийся
наподобие трости в пол,  это  столп,
опора. Приподнятый и  раскрытый,
он, судя по мимике доктора, бытует в
его сознании как средство обороны,
панацея от бед. При появлении «за-
болевшего» Базилио опекун спасает-
ся под зонтиком от микробов. Но осо-
бенно удачно этот предмет использу-
ется в блестящей мизансцене из
финала первого акта. Слова Фигаро
в квинтете «Доктор наш Бартоло … от
изумления стал недвижим» явились
импульсом к  очередной режиссерс-
кой выдумке: присутствующим ка-
жется, что застывший под разверну-
тым зонтом хозяин дома превратил-
ся в изваяние, и каждый   спешит
внести  в  «скульптурный портрет»
свою корректуру.

Доскональное знание  текста либ-
ретто способствовало и  другим сце-
ническим находкам. «И сердце тор-
жествует, и менуэт танцует», – весе-
лится Бартоло на уроках пения. Ви-
димо, этот эпизод породил мысль ук-
расить использованием бальных па

и дуэт  Розины с Фигаро из 1-го акта,
и пиковый момент урока пения, ког-
да Розина с графом, не обращая
внимание на ярость привязанного к
спинке стула Бартоло, самозабвен-
но предаются танцу. Разыгравший-
ся между опекуном и его воспитан-
ницей инцидент вокруг мнимого сче-
та от прачки стал источником еще
одной  мизансцены с пародийным
дуэтом слуг. В ответ на бурное изли-
яние  любовных чувств Берты (А.Рач-
велишвили,1-й курс),  полуглухой,
почти лишенный дара речи Амброд-
жьо (П.Сухиташвили) извлекает из
лохани атласные панталончики и це-
ремонно разворачивает их перед ба-
ловницей.

Исполнители главных ролей  явили
поистине звездный состав: велико-
лепные тембры низких голосов (маги-
странт Ереванской консерватории
им.Комитаса и солист оперной сту-
дии Г.Арутюнян-Фигаро, солисты
оперной студии Тбилисской консерва-
тории З.Хелая (Бартоло) и Г. Датусани
(Базилио), прекрасные сопрано  (ис-
полнительницы роли Розины магист-
рантки Н.Мачаидзе и М.Серебряко-
ва). Редкую для его возраста техничес-
кую подготовку обнаружил  магист-
рант Г.Сафарян (Альмавива), с  легко-
стью справившись с виртуознейши-
ми пассажами. Искрометный сцени-
ческий талант – качество, общее для
всех участников спектакля, - позволил
постановщику  убедительно предста-
вить свой взгляд на персонажей.

В комедийном представлении осо-
бенно трудно сыграть лирического ге-
роя,  образ которого зачастую лишен
индивидуальности. Слащавость, бес-
помощность, отсутствие инициативы
– его обычные приметы. Альмавива-
Сафарян далек от «мирового этало-
на». Элегантный, утонченный, загора-
ясь идеями Фигаро, граф не превра-
щается в марионетку цирюльника.
Он  срастается с напяливаемыми ли-
чинами и с азартом входит в роль,
сражаясь, как лев, за право на лю-
бовь.

Неожиданно  раскрылся  образ Бар-
толо.  Вместо зловредного старикаш-
ки, донимающего свою воспитанницу
ревнивыми подозрениями, зритель
увидел добродушного и даже  обая-

тельного ворчуна. Он так влюблен,
что не в состоянии серьезно сер-
диться, и приходит в умиление от
каждого благосклонного взгляда ве-
роломной притворщицы. Блестящая
игра З.Хелая  сделала его персонаж,
можно сказать,  главным действую-
щим лицом.

Роль Розины давно дожидалась
Нино Мачаидзе, покорившей слу-
шателей студенческих концертов
исполнением арии «В полуночной
тишине». Эта роль оказалась боль-
шой творческой удачей и М.Сереб-
ряковой. Розина-Мачаидзе кокет-
лива и капризна; Розина-Серебря-
кова обезоруживает  «врагов» пле-
нительной женственностью и гра-
цией движений, перед которыми не
может устоять даже дон Базилио.

При  всей скудости сценическо-
го пространства (некоторые персо-
нажи вынуждены были выходить на
сцену из зрительного зала) режис-
сер с максимальной интенсивнос-
тью использовал его возможности,
создавая живописные группировки.
Отлично   инсценирована оркестро-
вая картина  грозы с колыханием
пламени свечей,  разбегающими-
ся по стенам  отблесками молний.

Успеху спектакля во многом спо-
собствовали костюмы – блестящий
камзол прихорашивающегося воло-
киты дона Бартоло, наряд Розины,
в котором с таким изяществом сту-
пала по сцене Серебрякова. Не-
сколько мрачным показалось одея-
ние музыкантов; которое делало их
похожими на  заговорщиков.

С увлеченностью и отдачей дири-
жировал оркестром профессор Реваз
Такидзе. Однако количества репети-
ций  явно  не доставало – хотя бы по-
тому, что при повторном показе опе-
ры заметно снизились огрехи в  зву-
чании отдельных инструментов, нару-
шения  в ансамбле с солистами.

Спонсор постановки – Посольство
Италии в Грузии. С приветственным
словом к участникам и зрителям
спектакля  обратился Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Италии
в Грузии Фабрицио Романо.

Мария  КИРАКОСОВА,
музыковед
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О нем вспоминают не так уж и час-
то, но когда произносят его имя, воп-
роса,  «кто это такой», не возникает.
Он известен, как один из любимых
актеров Серго Параджанова, созда-
тель незабываемого для грузинского
зрителя образа Кукарачи, приятель
Милы Йовович, возлюбленный Ната-
льи Хоркиной, партнер Харрисона

Форда и Эдварда Нортона...
С середины 90-х он живет и работа-

ет в Америке. За эти годы иностранец
(для американцев), для нас – соотече-
ственник, известный актер  Леван
Учанеишвили добился довольно мно-
гого. Он сыграл в «Самолете президен-
та», «Дне независимости» , «Вирусе»
и «Блэйде». В его арсенале картина
известного голливудского режиссера
Спайка Ли «Двадцать пятый час» , где
он уже исполняет  роль одного из са-
мых крутых гангстеров  Нью-Йорка.
Это в США... Активно  сниматься  Ле-
ван продолжает и в  России: Ларри в
«Олигархе» Павла Лунгина, ремейке
«Человека-амфибии» Александра
Атанесяна, в фильме Анатолия Ива-
нова  зрители увидят Учанеишвили в
роли Пушкина (партнерша по филь-
му – Анастасия Волочкова). Спустя
долгие годы он возвращается в Тби-
лиси в фестивальные дни «Сачукари».
К себе на родину  –  для того, чтобы и
здесь сказать свое слово в кинематог-
рафе, а именно принять участие в
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новой ленте Темура Баблуани, на ко-
торую его пригласил сам известный
грузинский режиссер.

–  Я даже не в курсе того, о чем бу-
дет фильм. Баблуани настолько та-
лантлив, что я полностью ему доверяю
и не сомневаюсь в том, что это будет
нечто выдающееся. Работа над филь-
мом начнется в ближайшие три неде-

ли, а пока я возвращаюсь в США для
того, чтобы решить организационные
вопросы со своим агентом. В Амери-
ку я приехал в 1992 году на премьеру
фильма «Сталин», - рассказывает Ле-
ван. –  Стали поступать предложения,
и я решил продлить себе творческую
командировку. Думалось, что уеду
обратно, но... когда не будут снимать.
Получилось обратное  –  все время
предлагали работу, особенно после
того, как я стал членом американской
гильдии актеров. Было время, когда в
Голливуд было невозможно попасть
даже с легким акцентом – эмигранты
в лучшем случае играли так называе-
мые  немые роли: барменов, швейца-
ров, обслуги... Теперь это в прошлом.
Я «набирал баллы», снимаясь в мало-
бюджетных фильмах. Точно так же
было в России, где также необходимо
было «набирать очки», хотя бы для
того, чтобы стать членом Союза кине-
матографистов. Правда, чтобы по-
пасть в гильдию, надо иметь роли в
больших проектах, в то время как  для

того, чтобы попасть в большой проект,
необходимо членство в гильдии... Вот
так и приходилось манипулировать. И
самое главное: нужны удача и устой-
чивая психика. Случалось и такое  –
месяцы пробы, доходишь до финала,
все уже поздравляют, роль твоя. А
потом все срывается... И, казалось,
депрессия неизбежна. Но начать все

с нуля в Амери-
ке – это один из
возможных пу-
тей к достиже-
нию цели. По-
пасть, хотя бы
«на один про-
ход» к Спайку
Ли мечтают все
актеры. Когда
позвонил мой
агент из Лос-
Анджелеса,  я
был на премье-
ре «Олигарха» в
Тбилиси,  и по-
просил запи-
сать кассету с
пробами для
Спайка (он ис-
кал на эту роль
актера не толь-
ко в США, но
даже  в России).
Я не торопился,
казалось, что

при таком широком «поисковом аре-
але» до меня дело и не дойдет. Однако
американцы настояли на том, чтобы
приехал именно я. Спайк встретил
меня  как старого друга. Работать с
ним было легко, контакт наладился
быстро. Мы, можно сказать, перепи-
сали сценарий. Он прислушивался к
моему мнению, ведь образ предста-
вителя «черного мира», который мне
предстояло создать, был ему совер-
шенно незнаком. Эти доверительные
отношения сохранились у нас и по сей
день. Меня радует, что предостави-
лась возможность поработать в Гру-
зии и почувствовать то, что называет-
ся «творческой ностальгиией», да еще
и в фильме  такого режиссера. В Гру-
зии  мои  работы малочисленны. А в
США на протяжении семи лет  (это тот
период, когда я пробивался в гильдию
американских актеров) моей деятель-
ности в киноиндустрии я сыграл в 25
телевизионных, в 8 художественных
фильмах (в трех из них выступил в
главных ролях),  закончил в качестве

режиссера свой фильм  и еще один,
но уже как продюсер. Все это, к сожа-
лению  и удивлению, почему-то та  сто-
рона моего творчества, о которой из-
вестно либо небольшому количеству
людей  в Грузии, либо (что еще более
вероятно) неизвестно никому...

Жизнь в Штатах протекает у меня
по привычному графику. Я бы сказал,
ничем не отличается от тбилисского
образа жизни. Те же утренние про-
бежки, деловые встречи и отдых с дру-
зьями. С единственной «кулинарной»
разницей: вместо хачапури мы едим
пиццу. Друзья – это единомышленни-
ки. Среди них много известных имен.
К примеру, с Милой Йовович я позна-
комился, когда она была еще подрос-
тком (но уже известной), тринадцати-
летней девчушкой. Мы оказались в од-
ном кругу русскоязычных эммигран-
тов. С тех пор поддерживаем связь...
Дружеские отношения завязались и
со многими известными актерами, но
уже на голливудских площадках. Есть
друзья и в России, ну и, конечно, на
моей родине.  Эти отношения гармо-
нично сочетаются с творческим про-
цессом.  Недавно я предложил своим
российским друзьям поставить две
пьесы на русском языке. Уже есть не-
которые наметки. Еще в планах сыг-
рать роль, о которой, можно сказать,
только мечталось. Закончен сцена-
рий, над которым я с коллегами про-
работали год и вскоре, надеюсь, при-
ступим к его «кинореализации».
Жизнь, конечно же, интересна и пол-
на событий, но я всегда считал, что
даже в такой публичной жизни, кото-
рую ведут актеры должно оставаться
место тайне – она называется «част-
ная жизнь». А той прекрасной полови-
не человечества, которая не считает
Кукарачу погибшим, могу сказать, что
я не женат и в ближайшее время не
собираюсь этого делать, хотя... дру-
жу со многими.

  О себе  Леван достаточно откро-
венно рассказал (используя эписто-
лярный жанр) в книге «Трилогия», пер-
вая часть которой уже закончена и
называется так  –  «Мои голливудские
приключения». Ее уже апробировали
его друзья... и одобрили. Так что всем,
кто интересуется жизнью и деятель-
ностью нашего «иностранного» сооте-
чественника,  –  откровения Учанеиш-
вили теперь уже и в его книжке.

Инга МУШЕГЯНЦ

Невена Коканова, нежная, женственная, изысканная… одухотворенная, любящая.
Такой ее знают, помнят поклонники таланта актрисы на родине, в Болгарии,  и за
рубежом. На днях ее вспоминали на вечере в Доме кино, организованном Посоль-
ством Болгарии в Грузии и кинокритиком  Дали Окропиридзе.

Невена Коканова стала символом болгарского кино 60-70-х годов. Глава болгарс-
кого дипломатического преставительства в Грузии Ивайло Бразицов напомнил ос-
новные вехи творческого пути звезды болгарского и мирового кинематографа. Она
начала свою карьеру в 1956 году, снявшись в фильме Борислава Шаралиева «Две
победы» . Первой ее работой, замеченной критикой и публикой, стала роль в фильме
«Табак» Н. Корабова  в 1962 году. За ней последовали – «Инспектор и ночь» Р. Вылчано-
ва, «Похититель персиков» В. Радова… «Галилей» Лилианы Кавани. Актриса умерла
пять лет назад – в  июне 2000 года.

«Я отношусь к поколению, молодость которого пришлась на то время,  когда на
экране появилась Невена Коканова, – вспоминал председатель Союза кинематогра-
фистов Грузии Эльдар Шенгелая. – Она нам особенно представила болгарский кине-
матограф, принесла свой неповторимый шарм. Коканова – очень интересная, талан-
тливая, красивая актриса,  женщина, звезда. В конце 50-х я встретился с ней в Болга-
рии, а в 70-е – в Грузии. Невена Коканова произвела впечатление контактного, про-
стого в общении человека. С ней было очень приятно общаться. Но, главное, конеч-
но, экран, где блистал ее талант. Мне посчастливилось видеть ее и  в театре, где она
была своеобразной театральной актрисой. Но это было нечто совсем другое. Невена
хорошо чувствовала грань условности в театре и кино. Надеюсь, такие встречи с
болгарским кино продолжатся. В Грузии очень мало знают современный болгарский
кинематограф».

Дали Окропиридзе рассказала о том, как судьба свела ее с замечательной актри-
сой. Творчество Невены Кокановой стало темой ее дипломной работы. А научным
руководителем, благословившим свою студентку на этот путь, был проректор Тби-
лисского университета театра и кино Гоги Долидзе. Молодой кинокритик встрети-
лась с актрисой в Болгарии, и общение с ней принесло Дали Окропиридзе ряд неза-
бываемых мгновений.

  Гоги Долидзе рассказал, как был влюблен в Невену Коканову. И это стало толчком
для профессионального интереса к ее творчеству. «Мне казалось, будто она играет
для меня… В моем маленьком компьютере она всегда сидит. Это большое счастье!»
– сказал он.

После столь восторженных слов, сказанных в адрес актрисы, которой давно уже
нет с нами, зрители увидели ее, прекрасную и молодую, на киноэкране. Ее  трепет-
ность, сдержанная страстность и одновременно целомудрие  – все это вновь пора-
зило в Невене Кокановой в роли Лизы. Обычная, казалось бы,  мелодраматическая
история  была показана ею  так поэтично, с такой глубиной, что превратилась в под-
линную,  высокую  трагедию. Зрители  уходили из зала потрясенные. Очищенные.
Одухотворенные. Мы сегодня так отвыкли от романтических историй, настолько  не
верим в чувства, что сначала фильм казался нам несколько архаичным. Но кадр за
кадром сердце зрителя начинало все более  учащенно биться и… поверило героям.
Поверило чудесным, таким выразительным  глазам  актрисы Невены Кокановой.

– Мне хочется поблагодарить всех, кто помог в организации вечера, принял в нем
участие, – это и болгарский посол Ивайло Бразицов, и консул посольства Иван Рай-
чев, и  Эльдар Шенгелая, и киновед Арчил Шуташвили, и, конечно, Гоги Долидзе, без
которого этого события могло бы не быть, – сказала Дали Окропиридзе. – Вспоминаю
замечательных грузинских кинематографистов  Гено Цулая и Нелли Ненову. Их союз
стал олицетворением  культурных,  человеческих взаимосвязей  болгарского и гру-
зинского народов. Уверена, они будут развиваться…

Как оказалось, предметы одежды
могут иметь характер, амбиции и
даже  вступать в  конфликт друг с дру-
гом. Во всяком случае, такое вовсе не
исключено, если речь идет о фанта-
зии настоящего художника.

Юный режиссер, студент четверто-
го курса  факультета кинотелережис-
серов Тбилисского государственного
университета имени Ив. Джавахиш-
вили (курс Бубы Xотивари) Георгий
Чалаури  снял фильм «Одежда», ко-
торый дважды становился победите-
лем: в первый раз – на  Тбилисском
студенческом фестивале  «Сесили»
за лучший дебют, во второй – на IV
Бакинском кинофестивале, в кото-
ром приняли участие молодые ки-
норежиссеры разных стран: карти-
на Георгия  завоевала  Гран-при. Она
уже не раз была показана по грузин-
скому телевидению.

– Как восприняли киношники и зри-
тели вашу картину?

– Она была очень тепло приня-
та… Но я не люблю говорить о том,
как оценили картину. Кому-то фильм
нравится, кому-то, может быть, и
нет… А вообще на фестивале было
интересно увидеть фильмы наших
ровесников из разных стран. Конеч-
но, по сравнению с нами, у них по-
лучше технические возможности, да
и уровень обучения повыше.

– Как создавалась картина?
– Начну с того, что главные ее

персонажи – предметы одежды,
висящие на веревках.  Мы двига-
ли, перемещали  веревки – такое
возможно только в Грузии! – и
предметы одежды превращались в
героев фильма, марионеток…
Мне часто приходилось бывать в
районе Сололаки. И почему-то я
стал обращать внимание на одеж-
ду, висящую на веревках. Иногда
это была всего одна сорочка, в дру-
гой раз – несколько. Постепенно
появилась мысль о том, что верев-
ки могут двигаться… Что каждая
сорочка, майка несет информа-
цию о своем владельце – его харак-
тере, социальном и материальном
статусе. А когда одежда приходит
в движение, то обретает собствен-
ный характер, отделяется от вла-
дельца. К примеру, сорочка может
быть не только нищей или богатой,
но и грустной, веселой, гордой…
скромной. И мы сделали несколь-

 ВЕЧНАЯ ЖЕНСТВЕННОСТЬ
НЕВЕНЫ КОКАНОВОЙ

ко зарисовок конфликта между
«представителями» разных слоев
общества… Кстати, в этом конф-
ликте никто не выигрывает. Выхо-

дит домохозяйка, снимает белье и
бросает его в одно большое ведро.
Сколько ни дрыгайся, ни прыгай на
этих веревках, все равно в конце
концов попадешь в одно ведро – та-
кава философия картины. Так что
не нужно придавать особого значе-
ния тому, что один ходит в галсту-
ке, другой – в рваной сорочке…

 Моему учителю Бубе Хотивари
очень понравилась эта  идея. Сце-
нарий, диалоги в данном случае не
имели особого значения. Все ре-
шал визуальный ряд, действие.
Снимали недели две. Но трудно
было осуществить монтаж – рабо-
та продолжалась несколько меся-
цев. В итоге родился девятиминут-
ный ролик. Фильм сейчас очень
нам, если так можно выразиться,
помогает. Университет спонсиро-
вал следующую картину. Есть еще
интересные предложения.

– О чем ты собираешься сни-
мать следующий  фильм?

– Сейчас меня заинтересовало
документальное кино. Немцы осно-
вали в Грузии дом для престарелых.
В нем живут шесть человек. И я ста-
раюсь снимать все время внутри,
не выходя из дома. Это намного
труднее… Нужно большое терпе-

ние, чтобы фильм созрел. Когда су-
ществует сценарий, ты сам приду-
мываешь персонажей, можно само-
му нафантазировать характер. А в

данном случае приходится  долго
наблюдать за людьми, чтобы по-
нять, кто есть кто. Когда люди видят
камеру, все начинают вести себя
как актеры. Но когда привыкают  к
ней, тогда и начинается настоящее.

– Форма художественного
кино, снятого в эстетике докумен-
тального,  популярна в мире.  Худо-
жественно оформленный документ
– ты такую перед  собой ставишь
задачу?

– Не знаю… Я пытаюсь снять
что-то настоящее, почти без всяко-
го своего вмешательства. Но, на-
верное, это не получится. Я уже
месяц снимаю  и  придется  все-
таки немного вмешаться. Иначе
буду снимать год…  два года.

– Это интересные объекты?
– Да, очень. Каждый старик –

это целая история! Там столько все-
го… Я просто не записываю слова,
совсем. Чтобы все проявлялось в
действии. А вообще их истории
сами по себе тоже очень интерес-
ны.

– В твоем роду есть киношники?
– Нет. Отец был писателем. А

кино я заболел еще в детстве. Потом
сдал экзамены на юридический. Но
меня это совсем не  интересовало.

Я не знал, что делать… А потом что-
то произошло, и я связал свою жизнь
с кино.

– В перспективе будешь зани-
маться только документалистикой?

– Нет. Мне интересно и игровое
кино.

– Назови своих  любимых кино-
режиссеров.

– У нас есть один из величайших
режиссеров  –  Отар Иоселиани. По-
чти все его фильмы – шедевры… А
еще на меня в свое время очень  по-
действовало «Зеркало» Тарковского.
Нравится мне и творчество иранских
кинематографистов.

Я не люблю рассуждать о направ-
лениях в кино. Предпочитаю говорить
о конкретных режиссерах… Хотя есть
фильмы, в которых режиссер мало
вмешивается в процесс. Не режис-
сирует, а просто старается что-то
поймать. Это мне очень интересно!

Начинающему  режиссеру помогал
создавать картину его сокурсник, тоже
будущий кинематографист Леван Ра-
мишвили.

 – Взаимопонимание на съемочной
площадке было? - спрашиваю Левана.

– Да.
– А какие проблемы возникали в

процессе работы?
– Приходилось договариваться с

соседями, чтобы они на период съе-
мок не вешали белье, чтобы мы мог-
ли пользоваться веревками. Белье-то
было наше… Причем в большом ко-
личестве. Брюки, сорочки, галстуки
для разных ситуаций.

– Тебе нравится ваша картина?
– По-моему, фильм получился.

Он показывает все слои человеческо-
го общества, причем ставит их пред-
ставителей  в разные жизненные об-
стоятельства.

– Каким ты видишь свое буду-
щее?

– Буду снимать кино.
– Собираетесь и дальше рабо-

тать вместе с Георгием?
– Если предоставится   возмож-

ность работать вместе... А если нет,
будем делать фильмы независимо
друг от друга.

– Какая сфера жизни тебя осо-
бенно  интересует, куда тебе хочется
заглянуть с кинокамерой?

– Например, в мир животных.
– Чьи  фильмы любишь?
– Андрея Тарковского…

ÍÀ ÑÖÅÍÅ ÎÏÅÐÍÎÃÎ
ÑÍÎÂÀ ÏÐÅÌÜÅÐÀ

Сегодня состоится премьера балета «Тщетная
предосторожность» Фердинанда Герольда в хо-
реографии Фредерика Эштона. Постановку осу-
ществили приглашенные хореографы Алек-
сандр Грант и  Эмилио Мартинс. На тбилисскую
сцену был перенесен спектакль  Ковентгарде-
на. В нем будет танцевать международный со-
став – солисты Большого театра России Анаста-
сия Горячева и Геннадий Янин, солист Королевс-
кого театра Дании Себастиан Клоборг  и артисты
Тбилисского театра оперы и балета имени З. Па-
лиашвили – Мариам Алексидзе, Цисия Чолокаш-
вили, Лаша Хозашвили, Эдуард Баблидзе, Дмит-
рий Джалагания, Георгий Чхаидзе, Евгений Гера-
сименко, Габриел Гогуа.

В связи с этим состоялась пресс-конференция с участием художествен-
ного руководителя балетной труппы театра Нино Ананиашвили, Эмилио
Мартинса (Бразилия) и участников спектакля.

Премьера балета Фердинанда Герольда состоялась в Париже в 1828 году.
Известна постановка «Тщетной предосторожности» в Гамбурге (1862 год) –
ее осуществил Этьен Мегуль. А через два года в Берлине был создан ба-
лет на музыку другого композитора – Людвига Гертеля. Его поставил Поль
Тальони, и спектакль в немецком варианте не отличался юмором, прису-
щим балету Герольда. Он получился лирико-сентиментальным.

В 1885 году в петербургской  Мариинке состоялась премьера балета
Гертеля в хореографии  Льва Иванова и Мариуса Петипа. А в 1930-м  на
сцене Большого театра была показана «Тщетная предосторожность» в по-
становке Асафа Мессерера и Игоря Моисеева. Через семь лет в Ленинг-
радском Малом театре  появилась новая версия балета на музыку Павла
Фельда, который опирался в своем творчестве  на музыку Гертеля и обога-
тил  партитуру музыкой Делиба, Минкуса, Пуни, Рубинштейна и традиция-
ми французской народной песни и танца.

А в 1950 году английский драматург Фредерик Эштон представил пуб-
лике «Тщетную предосторожность»  на замечательную музыку  Герольда –
это произошло на сцене Королевского театра Англии.  Автором новой ре-
дакции партитуры стал  Джон Ланчбери.

Балет не раз ставили на сцене тбилисского оперного – только на музыку
Гертеля. Последняя редакция в 1987 году была осуществлена ушедшим
от нас недавно Зурабом Кикалеишвили.

Нино Ананиашвили подчеркнула, что выбрала этот балет, стремясь обо-
гатить балетный репертуар новым наименованием, чтобы у грузинской пуб-
лики была возможность выбора. К тому же «Тщетная предосторожность»
– легкий,  сказочно красивый  спектакль, полный юмора.

Ïðåññ-êîíôåðåíöèÿ

Кшиштоф Занусси, Георгий Чалаури и Леван Рамишвили



 

 

В поисках новых впечатлений, но
без особой надежды на нежданную
радость, я вновь заглянула в галерею
«Копала». Полупустые стены готови-
лись к приему гостей – картин кисти
молодого грузинского художника Тей-
мураза Гагнидзе. Одна из сотрудниц
галереи - Софа Мерабишвили – лю-
безно указала мне на картины, кото-
рые подготовляли к показу. И объяс-
нила, что художник с менеджером
придут через час.

По холсту, с нежно втертыми в него
масляными красками, мимо меня
проплыла округлая синеватая рыба с
золотым плавником на спине. Я вне-
запно почувствовала себя членом «Ко-
манды Кусто», спустившимся на дно
океана. На другой картине яркая жи-
вая бабочка приготовилась спорхнуть
с куста. Лепестки двух роз – золотой
и бордовой – ощутимо пахли, капель-
ки росы на их листьях отражали сол-
нечные зайчики.

А серебряные ножечки на кромке
стола грозили выпасть из тарелки; и
я явственно услышала  звук хрусталя
винного графина, слегка задевшего
бокал.

Гиперреализм? Нет, это неподходя-
щее слово для обозначения сочного,
светящегося и манящего... Стереоэф-
фект, созданный автором исключи-
тельно трудолюбием и знанием нюан-
сов светотени, потрясающ.

Может, вы видели компьютерные
мультфильмы 1990-2000-х годов -
«Принцессу-Лебедь» или «Рапун-
цель»!? Впрочем, это жалкое сравне-
ние! Ведь в картинах Теймураза Гаг-
нидзе есть то, что вовек не вложить в
компьютер – живая душа, свечение
животворящей энергии, вера в реаль-
ную красоту бытия. Здесь явно чув-
ствовалась юность и воля к жизни.

Час ожидания не прошел для меня
даром. И когда в дверь вошли худож-
ник и его менеджер, я уже знала, что
буду иметь дело с утонченной, но не
оторвавшейся от реальности личнос-
тью.

ЗНАКОМСТВО
Красивый грузинский юноша с за-

думчивыми глазами оказался стар-
ше, чем я думала. Т. Гагнидзе родился
21 июля 1979 года. Он один из пред-
ставителей постсоветской молодежи,
еще заставший в конце 80-х годов ос-
новной момент «вскипания» борьбы

 ЗНАКОМЬТЕСЬ: МОЛОДОЙ ХУДОЖНИК
ТЕЙМУРАЗ ГАГНИДЗЕ!

за независимость Грузии.
 -Теймураз, почему вы

завели менеджера? Дань
моде?– вопрошаю не без
ехидства.

- Вовсе нет. Просто Арчил
Ростиашвили – мой лучший
друг. Мы близки по духу и все-
гда вместе.

- Почему в наш безум-
ный век, шумный и взъе-
рошенный, вы выбрали
натуралистическое изоб-
ражение?

- Я не выбирал. Просто, это
состояние моей души. Иног-
да я пишу и в духе абстракци-
онизма. Но чаще вижу мир
таким – богатым чувством и
красками, самодостаточ-
ным.

- А как вы относитесь, к
примеру, к  этой картине?
– указываю  на еще не снятую
с прошлой выставки красоч-
ную мазню, на которой не по-
нятно, что изображено – то ли
яичница  упала со сковороды
на кафель, то ли кит подавил-
ся стопудовым комом колю-
чей проволоки.

Теймураз смеется:
- Некоторые так чувствуют! Их тря-

сет жизнь. Они не умеют успокаивать-
ся, переходить на положительные
эмоции. Перезаряжаться.

- А вы, значит, настраиваетесь
на позитив?

- Конечно. Художник должен делать
свою работу тщательно и красиво!

МУЗЫКА
- А какая музыка вам по душе?
- Многое. Блюз, джаз, грузинский

фольклор (Гамлет Гонашвили). Не
очень  симпатизирую рэпу и другой
«альтернативной музыке».

- «Он классику любит!», – вме-
шивается Арчил-менеджер.

- Ну, да! Баха больше всего, - сму-
щенно сознается Теймураз. – И орган.

- А как вы  относитесь к тому,
что грузинская молодежь прекло-
няется перед Глюкозой и други-
ми поп-звездами российской
эстрады?

- Это только из-за того, что у нас
современная эстрада не развита, не

достигла высокого уровня. Пока, – хо-
ром отвечают молодые мужчины.

- А вам нравятся Сосо Палиаш-
вили или Валерий Меладзе?

- Мне – нет, – твердо отвечает ху-
дожник.

- Что ты! Меладзе своеобразен! –
возмущается его друг.

ОБРАЗОВАНИЕ
- А что вы окончили Теймураз?

– «меняю пластинку» я.
-  В 1998 году окончил Училище им.

Николадзе. А в 2004 году – Академию
художеств.

- «Не продается вдохновенье,
но можно рукопись продать…».
Как у вас с материальной прибы-
лью от картин?

-  Вот он знает! – кивает Теймураз в
сторону друга-менеджера.

- Сдавали картины продавцам на
Сухой мост. Немного подзаработали,
- вздыхает Арчил. - Спонсоров для
«раскрутки» тяжело найти. Даже эту
выставку с трудом оплатили. И при-
глашения-визитки для членов парла-
мента тоже ведь не бесплатно дела-
ли. Очень трудно.

- Вы, Теймураз, надеетесь, что
ваши художественные работы пе-

реживут вас?
- Да. Надеюсь.

Хотя увереннос-
ти нет, - честно
отвечает худож-
ник. - Но было бы
так приятно
знать, что ты –
уже на небе, а
люди все еще ра-
дуются выраже-
нию твоих
чувств!

РЕЛИГИЯ
- Верите ли

вы в реинкар-
нацию?

- Мы – право-
славные, - отве-
чают друзья. - И
вообще, умные
вопросы о вечно-
сти лучше зада-
вать священни-
кам. А мы верим
в бессмертие
души в принципе
- в ад и в рай.

- А чем
объясните, что
до сих пор су-
ществуют ате-
исты?

- Атеизм от гордыни, - твердо гово-
рит живописец.

- А еще от нежелания отвечать пе-
ред Высшим Разумом за свое пове-
дение, от непокорности, - добавляет
Арчил.

- В фильме «Формула любви»
граф Калиостро (в исполнении
Нодара Мгалоблишвили) гово-
рит, что разум человека, одолев
Бога, докажет, что стоит выше
Создателя. Как вы оба считаете,
мечта клонировать человека не
сродни этому заявлению?

- Да, конечно, - отвечают они.
- Я против клонирования, это оби-

жает Создателя. Он же дал способ-
ность размножаться, - мрачно объяс-
няет Теймураз.

- И результаты у каждого изобрете-
ния двоякие, как у расщепленного ато-
ма. И электричество, и бомба. Не зна-
ешь, чем это клонирование аукнется,
- добавляет Арчил.

- Хотели бы вы, Теймураз,
быть бессмертным, как Горец
Эндриана Пола  - Дункан Макла-

ут из клона Маклаутов?
- Один? Навсегда? – изумляется ху-

дожник. - А другие будут умирать? Ни
за что!

- Но ведь вы сможете наблю-
дать исторические процессы,
делать сравнения ряда веков! –
гну я свое.

- Ну, уж нет, - серьезно отказывает-
ся от иллюзорного предложения ху-
дожник. - И вообще, Христос – вечен в
духе. Нам бы лучше этого же достичь!

ЛИЧНОЕ
- Вы женаты?
Оказалось, что оба - холостяки. По

причине  хронического безденежья.
Наперебой объясняют, как трудно со-
держать жену и детей. Дать детям об-
разование. А будь материальное бла-
гополучие – тут же бы женились.

- Какую желали бы подругу на
всю жизнь?

- Я хотел бы умную, душевную, чтоб
совет могла дать, если мне плохо, -
сразу оживляется Теймураз, - и покор-
ную. В смысле, кроткую в быту, чтоб
над мужем не превозносилась и не
командовала в семье.

- Грузинский мужчина традиционно
– глава семьи, - вставляет Арчил, - а
женщина – богиня! Перед ней надо
преклоняться в душе, а не напоказ.

- А для будущих детей вы же-
лали бы психологической амери-
канизации?

- Нет, никогда. Грузинских детей
надо растить в традициях грузинско-
го православия, т.е. почтения к семье,
к матери, к людям! – отвечает худож-
ник. - Хотя и у американцев есть иног-
да чему поучиться.

СОЦИАЛЬНОЕ
- Сейчас многие девушки уез-

жают работать нянечками, пре-
следуя цель выйти замуж за ру-
бежом. Это плохо?

-  Для Грузии – да. Но для них – это
попытка спасти свою жизнь от гибе-
ли, а не простая блажь.

- В Европе требуют ужесточить
правила въезда мигрантов - не-
легалов. А ведь наши юноши едут
туда на заработки. Разве это пре-
досудительно?

Ин нова ци я

 Авторы предполагаемого изобре-
тения, о котором речь пойдет ниже, -
инженер-механик  Вахтанг Торотадзе
и физик Теймураз Таниашвили, на-
звали его «двухрядным». Предполага-
емого - потому, что только недавно
поданы национальная и международ-
ная заявки для получения патентов, и
в компетентных ведомствах только
идут процедуры экспертизы. А двух-
рядного потому, что цилиндры здесь
располагаются не общеизвестным
образом - в ряд, V-образно или оппо-
зитно, а поршнями в два ряда и взаи-
мопараллельно. Аналогично в моторо-
строении, по утверждению специали-
стов, цилиндры еще никто не распо-
лагал. И тем не менее, внешне он по-
хож на мотор обычного автомобиля,
только он короче (причем, невзирая
на количество цилиндров) и  кратен
четырем цилиндрам.

     Однако, как рассказывают изоб-
ретатели, главное не это. Использо-
вав обратную функцию движения из-
вестного из области насосов механиз-
ма с качающейся шайбой, им удалось
перевести «подпоршневой» механизм
двигателя полностью на подшипники
качения, сохранив при этом четырех-
тактный цикл «Карно» минимум с че-
тырьмя цилиндрами. Тут нет уже всем
известного кривошипо-шатунного ме-
ханизма. Вернее, шатуны есть, но они
отклоняются незначительно и не вы-

зывают давление поршней на стенки
цилиндров, потери на трение и износ.
Вместо коленчатого вала - обычный
вал. Он цельный, при этом - короче и
жестче. Технологически его изготовле-
ние не требует специальных станков,
закалки и шлифовки и выполнен из
обычной стали. Поэтому - дешевый.
На коренной вал воздействуют значи-
тельно меньшие динамические на-
грузки за счет переноса их на корпус.
Нет также вкладышей и необходимо-
сти тратить энергию, нагнетая в них
дорогие масла. Подшипники в мото-
ре смазываются туманом разбрыз-
ганного недорогого моторного масла.

Примечательно, что это базовый
вариант, и в нем, наряду с упрощени-
ем конструкции и сервиса, уже оче-
видно повышение КПД - т.е. с мень-
шим расходом горючего получается
большая мощность. Следует отме-
тить, что возможны его  исполнения
не только для автомобилей.

    Как этого удалось достичь? Во-
первых, авторы додумались использо-
вать в известном механизме с качаю-
щейся шайбой хоть и обычный шари-
ковый подшипник, но снабженный
разрезным кольцом, с четырехточеч-
ным контактом шариков с дорожками.
Он известен как способный восприни-
мать значительные нагрузки во всех
направлениях при высоких оборотах
и идеально подошел к условиям рабо-

ты двигателя. Во-вторых, ввели штур-
валеобразную деталь - т.н. качающе-
еся ярмо, сцепив его шарнирами че-
рез шатуны с одной стороны с порш-
нями, а с другой –  шайбой, установ-
ленной через упомянутый подшипник
на наклонной шейке коренного вала.
Получился этакий кардан, с ориги-
нальным расположением шарниров
сцепления ярма с шатунами. Если
смотреть в перпендикулярном корен-
ному валу сечении, они расположены
в середине углового сектора, образо-
ванного между шарнирами сцепления
ярма с шайбой. Это главный отличи-
тельный признак. Он позволил также
расположить комплект цилиндров по
отношению к коренному валу под лю-
бым углом - от нуля до 90°, что дает
дизайнеру автомобиля или другого
агрегата с этим двигателем свободу
при компановке. В результате габари-
ты и масса двигателя уменьшены, и
он удобен как для передне-, так и зад-
неприводных автомобилей.

      Следующим шагом стало изме-
нение объема камер сгорания в зави-
симости от нагрузки на двигатель –
весьма актуальная на сегодня в мире
проблема. Ведь, как известно, авто-
мобилю полная мощность нужна ред-
ко. На холостом или при крейсерском
ходе машину мог бы тянуть, скажем,
не двухлитровый мотор, а вполне и
однолитровый, засасывая в цилиндры

значительно меньше горючей смеси.
Причем это осуществляется совмес-
тно с сохранением коэффициента
сжатия или с изменением его. Базо-
вый вариант позволяет перейти на
подобную оптимизацию режима рабо-
ты двигателя. Это достигнуто не отклю-
чением определенного количества
цилиндров, а даже при четырехцилин-
дровом исполнении. Новация предпо-
лагает изменение (управление или
саморегулирование)  величины хода
поршней в зависимости от крутяще-
го момента, приложенного на корен-
ной вал. Здесь оказалось достаточ-
ным сдвинуть ось качания ярма от
оси коренного вала, и угол качания
ярма и величина хода поршней тоже
меняются. Ось сдвигается путем на-
жатия на акселератор или посред-
ством борткомпьютера, управляя
лишь одним звеном механизма, и
литровый двигатель моментально
(или плавно) превращается в двухлит-
ровый или - наоборот. Сколько бензи-
на тут экономится, судить потребите-
лям. Специалисты утверждают, что –
немало. Кроме того, можно видеть на
приборной доске и фиксировать дви-
гатель на желаемый рабочий объем и
коэффициент сжатия.

   Новизна изоборетения состоит и
в том, что становится возможным вы-
полнение двигателя разделенным в
два узла, каждый в отдельности с

уменьшенными в высоту габаритами:
с отсеком цилиндров и отсеком корен-
ного вала. Достигается это за счет уд-
линения оси качания упомянутого
ярма до желаемого размера. Т.е. ме-
ханизмы с качающейся шайбой, ко-
ренным валом и коробка скоростей
могут находиться, например, в задней
части автомобиля, а камеры сгорания
– в передней. Поршни при этом не
вращают, а лишь качают связываю-
щий их вал, проходящий под днищем.
Этим вообще меняется представле-
ние о типах задне- или переднепри-
водных автомобилей.

     В двигатель не внесены специ-
альные (неизвестные и неиспытан-
ные) комплектующие. В сравнении с
традиционными двигателями, изме-
нена только механическая «подпорш-
невая» часть и применены традици-
онные газораспределительные и иные
устройства.

     Для серийного производства
двигателя не требуется какая-либо
значительная переделка-подготовка
существующих производств. В зави-
симости от серийности, производ-
ство возможно даже на нескольких
предприятиях Грузии. Установка дви-
гателя возможна в новых или  в уже
существующих автомобилях.

    Авторы рассчитывают на серьез-
ную заинтересованность автомобиль-
ных и двигателестроительных фирм.

На данном этапе они считают опти-
мальным подключение финансового
партнера для заказа и изготовления-
испытания полноценных образцов
там, где гарантированно обеспечива-
ется качество исполнения. После осу-
ществленной подачи международной
заявки и публикации этой информа-
ции об изобретении нет никакого рис-
ка при свободном предоставлении
всех материалов, включая чертежи,
любому желающему ознакомиться с
ними.

Теона ДЖОРДЖИКИЯ

P.S. Вахтанг Торотадзе, офици-
ально регистрированный в «Сакпа-
тенти» Патентный Поверенный Гру-
зии, и его коллега по изобретению
давно работают над усовершенство-
ванием двигателя внутреннего сго-
рания, и данная публикация основа-
на на предоставленных ими матери-
алах. Нам они показались довольно
интересными, и решение опублико-
вать столь подробное описание дан-
ной инновации продиктовано жела-
нием ознакомить читателей с изоб-
ретениями наших современников, о
которых, к сожалению, в последнее
время не так уж много пишут в СМИ.
Думается, новинка заинтересует и
специалистов, которые работают в
смежных с изобретателями отрас-
лях.

- Если они там работают, а не вору-
ют, то нельзя их выгонять. Главное, вы-
жить. Любыми – но честными! – путя-
ми.

- Попытались бы вы уехать, ну, ска-
жем, на стройку в Европу, если б си-
дели совсем «на мели»?

- Да. Попробовал бы. Хотя бы на год
– а там было бы видно. Я не гордый.
Был одно время и здесь чернорабо-
чим. А картины все равно писал!

- Сейчас в Грузии пытаются
запретить частную торговлю.

Как вам это?
- Сначала пусть со-

здадут рабочие места!
– возмущаются друзья.
Что ж людям помирать
с голоду? В нормальных
условиях можно думать
об экономической выго-
де государства в целом.
Но где они, нормальные
условия жизни?..

- Вопрос «холод-
ной войны» в мире
вроде закрыт. Но,
как думаете, надо ли
нам сопротивляться
давлению стран-ги-
гантов - России,
США?

- Со всеми нужно дру-
жить, а не просить у них
милостыню или угро-
жать, - считает Тейму-
раз. - Наша Грузия тог-
да станет по-настояще-
му сильной, когда пой-
мет, что  стране помо-
жет только она сама,
т.е. наше национальное
осознание своей само-
достаточности.

МУДРОСТЬ
- Теймураз, а вы

готовы делать рабо-
ты на заказ?

- Смотря какие. Если подходящие
для моей души, то – да, Разврат и ни-
зость не стал бы рисовать ни за какие
деньги! Чтоб потом не прятать от Бога
глаза!

- Сейчас все – и я в том числе
– твердят, что Грузия проходит
процесс становления. А что надо,
чтобы мы, наконец, встали на
ноги?

- Надо хорошо делать свое дело, -
не задумываясь, отвечает Теймураз. -
Рисуешь – старайся! Строишь – ста-
райся! Начинать нужно каждому с
себя, со своей личности, со своего
становления. Не ждать от политиков
и экономистов «золотого века». А вы-
живать, творить добро, любить лю-
дей! Любовь и добро – только они спа-
сут Грузию и весь мир.

Молодые мужчины начинают раз-
вешивать картины по стенам галереи.
А я смотрю на них и вспоминаю строч-
ки стихов болгарского поэта А. Кынче-
ва: «Классики – столь одаренные
люди, что вряд ли их встретишь жи-
выми!».

А вот и встретишь! Иногда. Слу-
чайно. Зайдешь в жаркий день в га-
лерею, а там он – живой классик!
Только об этом пока мало кто дога-
дывается. Ведь Теймураз Гагнидзе
не умеет самолюбоваться, пускать
пыль в глаза. Он – простой грузинс-
кий парень, как и его друг-менед-
жер.

Многие более взрослые люди го-
ворят, что наша молодежь катится
в пропасть. Но, если можно запро-
сто встретить сразу двух молодых
мужчин с чистым сердцем и яс-
ным взором, то есть надежда, что
найдутся десятки их ровесников,
мыслящих, как они. И что понятие
«золотая молодежь» - вовсе не звук
пустой, просто надо уметь ее уви-
деть.

Катя ЦИБЕР
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Британских водителей снабдили шпаргалкой
В Британии у водителей,

любящих прокатиться с ве-
терком, появилась настоя-
щая шпаргалка, которая
должна помочь спастись
им от полицейских видео-
камер, фиксирующих пре-
вышение скорости. В про-
даже появился атлас, на
котором указано точное
расположение полицейс-
ких постов.

Необычное нововведе-
ние должно быть очень во-
стребовано в Великобрита-
нии, так как свыше трех
миллионов водителей ту-
манного Альбиона ежегод-
но исправно получают де-
нежные штрафы за превы-
шение скорости. А права
еще шести миллионов пол-
ны проколов за несоблюде-
ние скоростного режима.

Практически повсемест-
но на дорогах страны уста-
новлены видеокамеры, ко-
торые безжалостно фикси-
руют нарушения. Прови-
нившимся присылают
штраф по почте. Тех, кто иг-
норирует оплату, тут же
вызывают в суд, а если че-
ловек не является, то его от-
правляют в места не столь
отдаленные.

Жить с такими суровы-
ми законами автомобили-
стам в Британии, безуслов-
но, трудновато. Поэтому на
помощь британским води-
телям решила прийти на-
циональная автомобильная

Ассоциация. Этим утром в
магазины поступили новые
атласы дорог королевства,
в которых четко указано,
где именно находятся поли-
цейские камеры, и где мо-
жет прятаться мобильный

отряд британских гаишни-
ков.

Никола Аткинсон, пресс-
секретарь автомобильной
Ассоциации Великобрита-
нии считает, что обычно
камеры стоят на тех участ-

ках дороги, где частенько
происходят ДТП с леталь-
ным исходом, поэтому во-
дители обязаны знать об
этих „горячих точках“ мар-
шрута, чтобы заранее про-
считать ситуацию.

Издатели атласа не при-
зывают водителей газо-
вать. Соблюдение скорос-
тного режима на автомаги-
стралях Британии не об-
суждается. Атлас лишь по-
может избежать опасных
ситуаций, когда водитель,
увидев пост или полицейс-
кую камеру, резко бьет по
тормозам.

Борцы за безопасность
движения недовольны тем,
что у британских лихачей
теперь появилась шпаргал-
ка. Места расположения
камер или полицейских за-
сад и раньше можно было
узнать через Интернет, но
отныне эту информацию
можно купить в обычном
книжном магазине.

В отличие от России,
британские автомобили-
сты лишены такой роско-
ши, как антирадар. Это
устройство считается в
Королевстве нелегаль-
ным. Некоторые исполь-
зуют его на свой страх и
риск, но в Британии в ско-
ром времени может всту-
пить в силу официальный
запрет на антирадары.
Кроме того, пожалуй,
только российские изоб-
ретательные водители до-
думались до универсаль-
ного способа предупреж-
дать друг друга о гаишни-
ке, весело подмигивая
встречной машине фара-
ми. Идея настолько гени-
альна, что отпадает необ-
ходимость рыться  в
шпаргалках и пользовать-
ся другими уловками. Од-
нако для британцев вы-
пуск атласа, как считают
многие, пришелся весь-
ма кстати.

Уральский студент создал
автомобиль для Путина

Необычную тему для
разработки выбрал один
из студентов-дипломни-

ков Уральской архитек-
турной Академии. Выпус-
кник ВУЗа спроектировал

лимузин для самого пре-
зидента В.В. Путина.

Он работал над своим
проектом в течение долго-
го времени, уделяя его
разработке особое внима-
ние. Безусловно, создавая
автомобиль для прези-
дента, любой конструктор
несет особую ответствен-
ность. Задача студента
осложнялась еще и тем,
что работал он над реаль-
ным проектом, который
ему заказала одна из круп-
ных российских компа-
ний.

Заказ на спецавтомо-
биль Артём Неретин полу-
чил от руководителей из-
вестной автомобильной
компании. Особенности
системы безопасности от-
казался раскрывать даже
преподавателям, сослав-
шись на государственную
тайну. Известно лишь, что
борт № 1 будет брониро-
ванным, а салон оборуду-
ют по последнему слову
техники.

Стоимость «путин-мо-
биля» — так окрестили
разработку — оценили в
600 тысяч евро. Дизайнер
посчитал, что экономить
на имидже и безопаснос-
ти главы государства не
стоит.

Звезда «Плейбоя»
баллотируется в депутаты

Звезда болгарского изда-
ния популярного во всем
мире мужского журнала
«Плейбой» решила всерьез
заняться политикой. Мо-
дель выдвинула свою канди-
датуру в качестве претен-
дента на депутатский ман-

дат в высший законодатель-
ный орган республики.

Болгарская модель Юли-
ана Канчева, красовавшая-
ся совсем недавно на пер-
вой обложке журнала
«Плейбой», решила сделать
карьеру в большой полити-

ке. Правда, несмотря на ее
профессиональную дея-
тельность в модельном
бизнесе, звезду сложно на-
звать новичком в чиновни-
чьих кругах. Канчева уже
долгое время является ли-
дером крупной политичес-
кой партии под названием
Euroroma. Члены этой орга-
низации известны своими
лейбористскими взгляда-
ми, направленными на от-
стаивание интересов цы-
ганского населения страны.

На грядущих выборах в
парламент республики Кан-
чева надеется, что Euroroma
получит несколько мест в
главном законодательном
органе Болгарии. Для одной
из самых крупных европей-
ских этнических организа-
ций такой исход выборов
станет большим прорывом,
открывающим широкие го-
ризонты для дальнейшей
политической деятельности.

Безусловно, модель рас-
считывает на то, что среди
100 кандидатов, выдвину-
тых Euroroma на выборы, в
число которых входит она

сама, найдутся достойные
люди, способные в будущем
отстаивать интересы цыган-
ского населения Болгарии.

Интересно, что соперни-
ком звезды «Плейбоя» ста-
нет ее непосредственный
босс, популярный певец и
основной лидер Euroroma –
господин Azis. Правда, Кон-
чева, видимо, не опасается
конкуренции, так как даже
приняла участие в съемках
видеоклипа, посвященного
предвыборной кампании ее
начальника. В ролике часто
мелькает полуобнаженное
тело звезды модельного
бизнеса, призванное, види-
мо, возбудить жгучее жела-
ние граждан голосовать
именно за основного лиде-
ра партии Euroroma, являю-
щегося, кстати, достаточно
эпатажной звездой шоу-
бизнеса.

Известно, что выборы в
парламент Болгарии состо-
ятся 25 июня. Согласно дан-
ным социологического оп-
роса, большинство населе-
ния страны планируют
прийти на голосование.

В Италии скупой платит трижды

Туристам, приезжаю-
щим в Италию, надо быть
предельно осторожными.
Вещи и безделушки, изго-
товленные местными
умельцами и выдаваемые
за продукцию известных
фирм и марок, продавать

запрещено. Тех, кто будет
пренебрегать законом и по-
купать нефирменные вещи,
ждет настоящий финансо-
вый крах.

Так, всю прелесть дей-
ствующего закона в Италии
о запрете на изготовление

и продажу подделок извес-
тных марок испытали на
днях три европейские тури-
стки. Суммарный штраф,
который им пришлось вып-
латить за приобретенные
безделицы, составил 10 ты-
сяч евро.

Кристен Лорсен из Да-
нии была поймана полици-
ей со “свежекупленными”
очками, якобы от Dior. Дру-
гой жертвой, павшей в по-
гоне за дешевой роскошью,
стала 27-летняя францу-
женка, задержанная с под-
дельной сумочкой от Louis
Vuitton.

Третья туристка была за-
мечена стражами порядка с
подозрительно большим
количеством поддельной
одежды и солнечных очков.
Кроме предъявленного
штрафа, путешественница
попала также под подозре-
ние в намерении спекули-
ровать фальсифицирован-
ными товарами.

Несмотря на то, что поли-

цейским с лихвой удается
отлавливать нерадивых по-
купателей, продавцы фаль-
шивых аксессуаров ловко
научились скрываться от
стражей правопорядка. По-
этому к ответственности
удается привлечь в основ-
ном пока только незадачли-
вых туристов, зачастую не
подозревающих о коварном
законе, который предусмат-
ривает наказание обеих
сторон, считающихся соуча-
стниками правонарушения.

Несмотря на всю суро-
вость наказания, власти
Италии предусмотрели неко-
торые поблажки тем, кто хо-
чет добросовестно «покаять-
ся» и выплатить требуемый
штраф. В течение 60 дней
нарушителю разрешается
заплатить всего 3,5 тысячи
евро, а свыше этого срока
начинают начисляться пени,
которые растут до бесконеч-
ности вследствие отсут-
ствия срока давности по та-
ким правонарушениям.

Крупно не повезло во-
ришке-сладкоежке из Ру-
мынии, который, объев-
шись пирожных, застрял в
окне на месте преступле-
ния. Несчастного застукал
владелец магазина, кото-
рый и стал его спасителем.

Вор, чей вес превышает
153 килограмма, очень нео-
смотрительно повел себя
во время задуманного ог-
рабления магазина. Вмес-
то того чтобы быстренько
осуществить задуманное и
скрыться, мужчина решил
немного подкрепиться, а
уже потом отправиться до-
мой. В результате он стал не
только объектом насмешек,
но и был взят “тепленьким”
на месте преступления.

Злоумышленник про-
брался в кондитерский ма-
газин под покровом ночи и,
вытащив из кассы 500 дол-
ларов, решил воспользо-
ваться моментом и наесть-
ся досыта своих любимых
пирожных. Будучи заядлым
сладкоежкой, воришка не

смог устоять перед соблаз-
ном попробовать также и
новые разновидности пиро-
жных, приготовленных, ви-
димо, по оригинальным ре-
цептам кондитера, работа-
ющего в магазине. В итоге,
запихав в рот всякой всячи-
ны, 29-летний правонару-
шитель решил, что пора
уходить с места преступле-
ния, и не нашел ничего луч-
ше, как вылезти в окно.

Однако на этом этапе вора
поджидала неудача. Несмот-
ря на то, что половина туло-
вища все-таки протиснулась
сквозь оконную раму, осталь-
ная половина застряла на-
мертво по другую сторону
окна. В таком неудобном по-
ложении несчастному пре-
ступнику пришлось про-
быть до тех пор, пока на ра-
боту не пришел владелец
кондитерского магазина
Василь Мандачи.

По его словам, увиден-
ная картина была на-
столько комичной, что его
поначалу охватил приступ

гомерического смеха.
Мандачи рассказал: пер-
вое, что он заметил, были
разбросанные повсюду
фантики от пирожных и
пара толстых ног, выгляды-
вающих из окна.

Ситуация, в которую по-
пал легкомысленный во-

ришка, настолько развесе-
лила владельца магазина,
что перед тем, как предпри-
нять меры по освобожде-
нию правонарушителя, он
вдоволь посмеялся над пре-
ступником со своими дру-
зьями, а уже потом позво-
нил в полицию.

Морской круиз туристам на смех
Британская круизная

компания предлагает ори-
гинальный оздоровитель-
ный вояж по Средиземно-
морью, во время которого
туристы будут подвергать-
ся интенсивной смехоте-
рапии.

Круиз Смеха, организо-
ванный компанией Ocean
Village’s, обещает пассажи-
рам приподнятое настрое-
ние и отменное самочув-
ствие в течение всего путе-
шествия. С этой целью пер-
сонал лайнера вооружился
целым арсеналом «инстру-
ментов», начиная со смехо-
вой йоги, медитации, дыха-
тельной гимнастики и за-
канчивая комедийными
представлениями, розыг-
рышами, импровизациями
и общими посиделками, где
туристы смогут проявить
свою фантазию, рассказы-
вая байки «из жизни».

Как показала прак-
тика, смехотерапия
крайне положительно
влияет на состояние
здоровья и самочув-
ствие. Кроме того, во
время таких сеансов
происходит выделе-
ние эндорфинов -
гормонов, поднима-
ющих настроение.

«Смех – это важ-
ная составляющая
здоровой и счастли-
вой жизни, а также
один из самых эф-
фективных и быст-
ро де й с т в у ю щ и х
средств, снимаю-
щих стресс и напря-
жение, - говорит спе-
циалист по смехотерапии
Аманда Бэйт. – Взрослых
необходимо заново учить
смеяться, возвращать им
давно утерянное умение
быть по-детски игривыми и

веселыми. Это и есть цель
нашего круиза».

Первый Круиз Смеха на-
мечен на сентябрь. Его
стартовая точка - город
Пальма в Испании. Во вре-

мя путешествия туристы
смогут не только вдоволь
посмеяться, но также на-
сладиться красотами Туни-
са, Рима, Канн, Барселоны
и Ибицы.

Американские ученые создали собак-зомби
Ученые Центра исследо-

ваний методов реанимации
Сафара в Питтсбурге про-
вели успешную серию опы-
тов, в ходе которых им уда-
лось оживить собак спустя
несколько часов после кон-
статации смерти.

Секрет «воскрешения из
мертвых» кроется в рево-
люционной технологии, ко-
торая позволяет вводить
организм в состояние вре-
менного прекращения жиз-
ненных функций, а потом
снова их восстанавливать.
В ходе экспериментов из
вен подопытных собак вы-

качивали кровь и заменя-
ли ее почти ледяным соле-
вым раствором. При этом
предварительно к живот-

ным применяли ги-
потермию, то есть
искусственное ох-
лаждение. В ре-
зультате температу-
ра тела подопытных
собак снизилась до
7 градусов, учиты-
вая, что нормальная
температура четве-
роногих – около 37
градусов.

Ученые зафикси-
ровали смерть, пос-

ле того как у собак остано-
вилось сердце и прекрати-
лась мозговая деятель-
ность. Но спустя три часа в

бездыханные тела живот-
ных вновь закачали кровь,
дали им чистый кислород и
восстановили сердцебие-
ние с помощью электрошо-
ка. Как утверждают ученые,
за время «заморозки» тка-
ни и органы четвероногих не
претерпели никакого изме-
нения. Более того, дальней-
шие исследования показа-
ли, что мозг собак также не
был поврежден.

Специалисты Центра Са-
фара вынашивают радуж-
ные планы по проведению
подобных экспериментов на
людях, которые, по прогно-

зам, могут начаться уже в
ближайшие годы. Однако
речь пока не идет о том, что-
бы погружать безнадежных
больных в многолетний сон
до лучших дней, когда меди-
цина сможет им помочь. По
словам ученых, они будут
счастливы, если удастся
«замораживать» пациентов
хотя бы на несколько часов.
Этого уже будет достаточно,
чтобы спасать жизни лю-
дей. Например, раненых на
поле боя или жертв колотых
или огнестрельных ране-
ний, страдающих от боль-
шой потери крови.

В будущем близорукость станет нормой
По мнению российских

офтальмологов, образ жиз-
ни большинства современ-
ных людей в будущем при-
ведет к тому, что небольшая
близорукость станет нор-
мой для человека.

Директор медицинского
комплекса «Микрохирургия
глаза» Христо Тахчиди счита-
ет, что близорукость — ми-
нус 1, минус 1,5 диоптрии —
будет расцениваться как
нормальное зрение для че-
ловека будущего. Он полага-
ет, что люди сегодня ограни-
чились “близью”. Многие чи-
тают и работают за компью-
тером. Поэтому, по его сло-

вам, нагрузка на зрительный
аппарат увеличилась неадек-
ватно, любые дефекты мо-
ментально реализуются.

Кроме того, существует
теория, что небольшая бли-
зорукость является обыч-
ной реакцией организма,
чтобы обеспечить удобную
работу на близком рассто-
янии. Поэтому, по мнению

генерального директора
НИИ глазных болезней РАН
Сергея Аветисова, не ис-
ключено, что в будущем
практически все человече-
ство наденет очки.

По словам главного оф-
тальмолога бюро медико-
социальной экспертизы
Минздравсоцразвития Еле-
ны Либман, наиболее рас-
пространены нарушения
зрения сегодня среди про-
граммистов, операторов,
людей, работающих с ток-
сичными веществами.
Большинство из этих специ-
алистов, страдающих бли-
зорукостью, – мужчины.
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В марте 1946 года участникам VII
чемпионата Грузии объявили, что в со-
ревновании вне конкурса будет уча-
ствовать эстонский гроссмейстер 30-
летний Пауль Керес. Все были беско-
нечно рады. В нашем чемпионате
впервые выступал гроссмейстер,
признанный претендент на звание
чемпиона мира. Отмечу сразу, что
Керес легко и уверенно занял первое
место (18 очков из 19-ти). Лишь мас-
теру А.Эбралидзе и 16-летнему Т.Пет-
росяну удалось добиться ничьих.
Правда, мы все проиграли ему, но по-
высили свои шахматные знания.

Пауль Керес был великим шахма-
тистом. Он в четыре года, как и гени-
альный Х.Р.Капабланка, научился иг-
рать в шахматы. В 13 лет он юношес-
кий чемпион Эстонии, а в девятнад-
цать – чемпион среди взрослых. В 1936
году Пауль – чемпион Европы по пере-
писке. В эти годы он серьезно интере-
суется композицией, и в прессе пуб-
ликуются составленные им задачи и
этюды.

Впервые широко прозвучало имя
Кереса в 1935 году в Варшаве на Все-
мирной шахматной Олимпиаде. Он
возглавлял команду Эстонии и на пер-
вой доске завоевал золотую медаль,
опередив чемпиона мира А.Алехина
и других корифеев. В дальнейшем
талантливый юноша выигрывал меж-
дународные турниры в Бад-Наухайме
(дележ первого места с Алехиным),
Маргите (с Р.Фаином), Праге, Вене,
Земмеринг-Бадене, но ко всеобщему
удивлению он не был приглашен в
Ноттингенмский турнир, в котором
играли все выдающиеся гроссмейсте-
ры того времени. Ошибка вскоре
была исправлена. В 1938 году Кереса
включили в АВРО турнир, в котором
выступали Алехин, Капабланка, М.Эй-
ве и все молодые претенденты на зва-
ние чемпиона мира - М.Ботвинник,
С.Решевский, Р.Файн и С.Флор. В на-
пряженной борьбе победили Керес и
Файн. Молодой эстонец сыграл без
поражений, а в личной встрече выиг-
рал у Файна.

Через много лет партию с Файном
Керес назвал лучшей в своей карье-
ре. Посмотрите финал этой партии:

Файн-Керес
 Амстердам, 1938 г.

49. …g4! 50. fg b4 51. g5 Cd4 52. Лd1
Ce3 53. Kp:c3 Cc1 54. Лd6+Kp:g5 55.
Лb6 f3 56. Kpd3 Kpf4 57. Лb8 Kpg3. Файн
сдался.

Это была крупнейшая победа Ке-
реса. Его объявили претендентом на
матч с чемпионом мира. Алехин за-
явил, что будет играть матч с любым
гроссмейстером. И пока Керес ду-
мал и собирал необходимые 10 000
долларов, Ботвинник в том же 1938
году тайно договорился  с Алехиным
сыграть матч в 1939 году. Напомню,
что у Ботвинника с Алехиным только
после войны возобновились перего-
воры, но встреча не состоялась из-
за неожиданной смерти чемпиона.
Осенью  1946 года в Гроннингене со-
брались все сильнейшие шахмати-
сты планеты «выяснять отношения
перед чемпионатом мира». И толь-
ко Кереса не было среди участников.
Советское правительство весной
послало его… в Тбилиси. Это было
наказанием за то, что в годы войны
он не смог покинуть Эстонию и иг-
рал с нацистами в международных
турнирах. Там он встречался с Але-
хиным. Рассказывают, что Алехин
трижды предлагал Кересу сыграть
матч на звание чемпиона мира. Но

Пам ять

ИРОНИЯ СУДЬБЫ

тщетно. Керес отказывался по понят-
ным причинам.

После войны Керес активно вклю-
чился в шахматную жизнь. В 1948 году
принял участие в чемпионате мире,
где разделил с С.Решевским III-IV ме-
ста. Чемпионом стал Ботвинник, вто-
рым был В.Смыслов. Впоследствии
Керес трижды завоевывал золотую
медаль чемпиона СССР.

Пауль Керес четырежды (1953, 1956,
1959, 1962 гг.) успешно выступал в турни-
рах претендентов. Он занимал вторые
места. Каждый раз его опережали то
Смыслов, то Таль, то Петросян. Поэтому
Кереса «жалели». Т.Петросян в связи с
этим заметил: «Легче стать один раз
первым, чем четырежды вторым». А
М.Ботвинник назвал его «турнирным
чемпионом мира». Известно, что Керес
участвовал в 70 международных турни-
рах и победил в более чем в двадцати.

Керес был сильным практиком, те-
оретиком, аналитиком, композито-
ром, литератором. Он оставил огром-
ное шахматное наследство - 42 инте-
ресные и содержательные книги, ог-
ромное количество статей и коммен-
тариев к партиям.

Отметим и то, что в 1935-1939 годы
он в составе команды Эстонии четы-
режды участвовал во Всемирных
шахматных Олимпиадах, а еще затем
в семи Олимпиадах (1952-1964 гг.) за
команду СССР.

Г.Каспаров во втором томе своего ше-
ститомника «Мои великие предше-
ственники» рассказывает, в каких усло-
виях приходилось Кересу играть, на-
пример, в 1953 году в Цюрихском тур-
нире претендентов. Перед самой ответ-
ственной партией со Смысловым Кере-
са вызвал руководитель советской де-
легации Д.Постников и заявил, что он
(Керес) не имеет права играть на выиг-
рыш. Мол, это пойдет на пользу Решев-
скому… Смыслов вряд ли знал об этом.
Крутой разговор продолжался несколь-
ко часов. Керес наотрез отказался по-
ступиться совестью, но был выбит из
колеи. Об этом дне вспоминает Д.Брон-
штейн: «Керес пришел на игру в бое-
вом настроении, однако был красный,
возбужденный, и я видел, что играть он
не в состоянии. Видел это и Смыслов,
который внезапно подошел ко мне и
спросил: «Что это Пауль так зло на меня
смотрит? Обидел я его, что ли?» «Я не
знал, что ответить, и промолчал»… И
Керес проиграл Смыслову.

Не везло Кересу на финише претен-
дентских турниров. Чего-то ему не хва-
тало. Так он и не стал чемпионом мира.
Такова ирония судьбы! Но Керес – ве-
ликий шахматист мирового класса.

В начале июня 1975 года Пауль Ке-
рес без поражений выиграл междуна-
родный турнир в Ванкувере (Канада).
На обратном пути ему стало плохо в
самолете. В Хельсинки отказало сер-
дце. Он умер в возрасте 59 лет.

Похоронен Керес в Таллинне.
Уже много лет в Эстонии проводят-

ся Мемориалы Кереса. Его портрет ук-
рашает одну из эстонских купюр.

Задача N 7(114)
П.Керес

«Шахматная энциклопедия»,
2004 г.

Мат в три хода
Составлена 16-летним будущим

гроссмейстером в 1932 г.
Решение этюда И.Фритза (см.

«СГ2 от 23 июня 2005 г.): 1. а3!!
(Удивительный ход) 1. … Л:f1+
2. Kpf2 Лf4 3. Лb3+Kpc2 (или 3.
…Kpa2) 4. Лb1!- ладья в запад-
не!

Призеры XIX чемпионата СССР (1951 год). В центре – чемпион
страны Пауль Керес вместе с разделившими второе и третье ме-
ста молодыми мастерами - одесситом Е.Геллером (слева) и чем-
пионом Москвы Т.Петросяном (справа)

Города-кандидаты на проведение
летних Олимпийских игр –2012,
проведя огромную многолетнюю
работу по подготовке своих проек-
тов, вышли на финишную прямую
и, надо сказать, что президент
Франции Ж.Ширак и премьер-ми-
нистр Великобритании Т.Блэр при-
ложили огромные усилия, чтобы
посодействовать своим сто-
лицам. На многочисленных
международных встречах на
высшем уровне в Европе, в
том числе «Большой семер-
ки» и «Большой восьмерки»
как в Европе, так и в Азии,
они не теряли возможность
пропагандировать свои го-
рода. Т.Блэр при обсужде-
нии проекта новой европей-
ской конституции уговорил
своих коллег аннулировать
многомиллиардный долг са-
мых экономически отсталых стран,
а среди них   пяти стран, в которых
насчитывается пять членов МОК.

Не терял времени  даром и мэр
Парижа Б.Деланое, который выез-
жал в Китай и встречался с мэром
Пекина,  попутно старался завое-
вать симпатии азиатских стран, а
потом выезжал в Гану, где собра-
лось много членов МОК по случаю

Буш
заинтересован

в победе
Нью-Йорка

Госсекретарь США Кондолиза Райс за-
явила, что Джордж Буш лично заинтере-
сован в победе заявки Нью-Йорка на про-
ведение Олимпиады в 2012 году и вклю-
чил своего самого близкого друга в аме-
риканскую делегацию, отправляющуюся
на сессию Международного олимпийско-
го комитета в Сингапуре.

«Никогда раньше американский пре-
зидент не предлагал такую личную под-
держку олимпийской мечте нашей стра-
ны», - заявила Райс в Нью-Йорке.

Текст выступления Райс был распрост-
ранен госдепартаментом в Вашингтоне.

«Для того, чтобы выразить свою пол-
ную поддержку, президент Буш назна-
чил одного из своих старейших и самых
доверенных друзей - не старого челове-
ка, а старого друга - Роланда Беттса сво-
им представителем по олимпийской за-
явке Нью-Йорка», - сообщила госсекре-
тарь США.

Райс отметила, что своим появлени-
ем в Нью-Йорке перед отъездом амери-
канской делегации в Сингапур она хоте-
ла «продемонстрировать поддержку
президента и всех нас в правительстве
этому замечательному городу и его за-
явке на проведение Олимпийских Игр».

НА ФИНИШНОЙ ПРЯМОЙ
Ассамблеи национальных олим-
пийских комитетов стран Африки,
которая подтвердила намерение
провести летние Олимпийские
игры 2032 г. в Гане.

Президент лондонского Оргко-
митета, двукратный олимпийский
чемпион в беге на 1500 м лорд
С.Коэ выезжал в испанский г. Аль-

мерия, где проводились Средизем-
номорские игры.

Уже официально объявлено, что
6 июля в Сингапуре будут находить-
ся Ширак, Блэр и королева Испа-
нии София. Кто из высокопостав-
ленных лиц будет представлять
Москву и Нью-Йорк, пока не извес-
тно. Теперь осталось лишь ждать
результатов голосования, а с при-

ближением решающей даты во
Франции, наряду с большим опти-
мизмом, проявилось и беспокой-
ство. Недавно генеральный дирек-
тор оргкомитета Парижа Ж.Буйон
сказал: «Конечно, мы верим и на-
деемся на нашу победу, но фаво-
риты не всегда побеждают. Так слу-
чилось, например, 6 лет назад, ког-

да швейцарский г. Сион
претендовал на проведе-
ние зимних Олимпийских
игр 2006 г. и считался яв-
ным фаворитом.

Однако, несмотря на
прекрасно подготовленное
досье и убедительное пред-
ставление кандидатуры на
сессии МОК в Сеуле, кото-
рое артистично сделал
большой специалист гор-
нолыжного спорта (в про-
шлом - президент швей-

царской конфедерации А.Огги),
большинство членов МОК отдали
свои голоса Турину.

Бюджеты городов-кандидатов
составляют (в миллиардах долла-
ров):

Лондон – 15, Москва – 10, Нью-
Йорк – 7,6, Мадрид  - 1,6.

Мирон БАРАМИЯ

После того, как в 1903 г. издатель
первого во Франции спортивного жур-
нала «Авто» А.Дегранж впервые орга-
низовал многодневную велогонку вок-
руг страны общей протяженностью в
5 тыс.  км  и она получила всеобщее
признание, эта гонка стала проводить-
ся ежегодно, кроме периодов двух
мировых войн, и стала самым попу-
лярным спортивным соревнованием
в стране, привлекающим интерес
всех СМИ мира по ее размаху, орга-
низации и интересу крупнейших спон-
соров. « Тур де Франс»  (ТДФ) в этом
году  стартует 2 июля во французском
городе Флорентен и финиширует у
Триумфальной Арки 24 июля,  теперь
уступает только Олимпийским Играм
и чемпионату мира по футболу.  В
июле мы станем свидетелями очень
интересной  спортивной  борьбы, хотя
в этом году неспортивная пресса
Франции предложила велосипедис-
там нынешнего и прошлых поколений,
а также всем читателям ответить на
вопрос: «Сумеет ли Л.Армстронг вы-
играть в седьмой раз эти соревнова-
ния?».  На обложке недавно изданного
нового журнала «Спорт – Вело» фигу-
рирует вопрос: «Седьмое чудо Арм-
стронга».

Этот же вопрос был задан знаме-
нитому бельгийскому велосипедисту
Э.Мерксу в телеинтервью по спортив-
ному каналу французского телевиде-
ния 17 июня, по случаю 60-летия «луч-
шего велосипедиста ХХ века» (так на-
звала его Международная федерация
велоспорта  во время празднования
своего 100-летия в апреле 2000 г.).

Наша справка:
С 1965 по 1976 г. Э.Меркс выиграл

146 велогонок (из 147, в которых выс-
тупал). За эти годы в списке его побед
три чемпионата мира, семь побед на
«Санремо», по пять  на «Джиро» и ТДФ,
(выиграл во Франции 24 этапа),  гонки
по Испании и Швейцарии, он облада-
тель 15 желтых маек лидера ТДФ  и 77
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розовых маек лидера
«Джиро», Меркс был ре-
кордсменом мира в ча-
совой гонке на треке.
Сейчас живет в 25 км от
Брюсселя и является хо-
зяином велозавода, на
котором работают 30 че-
ловек. У него двое детей
и 4 внука, сын Аксель за-
воевал бронзовую олим-
пийскую медаль в шос-
сейной велогонке в Афи-
нах.

На заданный ему воп-
рос знаменитый чемпи-
он ответил так: « Выиг-
рать Тур даже один раз
очень трудно, а каждая
попытка повторить успех
еще более трудна. Я ис-
пытал это на себе, когда
пытался выиграть гонку
в шестой раз, мне это  не
удалось, так же, как это
не удалось ни Ж.Анкетилю, ни Б.Ино,
ни М.Индурайну, но Армстронгу ведь
это удалось, так что можно полагать,
что ему удастся выиграть и в этом
году. Во всяком случае, среди нынеш-
него поколения гонщиков я не вижу
никого, кто может помешать ему. Са-
волдели мог бы выиграть, но он явля-
ется помощником в команде амери-
канца, А.Винокуров неплохой, очень
атакующий гонщик, но, думаю, ТДФ
ему пока не по силам, хотя на отдель-
ных этапах он может отличиться, как
недавно при подъеме на знаменитый
перевал Ванту, где Армстронг проиг-
рал ему 37 сек.

Что касается Д. Кунего, блеснувше-
го в прошлом году, в этом году он себя
не проявил, к тому же у него обнару-
жен вирус мононуклеоза, а это зна-
чит, что ему предстоит долгий период
лечения, т.к этот вирус очень ослаб-
ляет организм.

(В 1960 г. у меня был этот вирус). До

полного от него избавления участво-
вать в гонках не имеет смысла. Ведь
за три недели гонщикам следует про-
ехать  3.608 км, разбитых на 21 этап,
пять из которых больше 200 км, а кро-
ме того, много горных перевалов.

Не думаю, что  Д.Симони или И.
Бассо могут представить серьезную
опасность американцу. По силам с
ним мог бы соперничать только
П.Саволдели, но он теперь является
помощником в команде Амстронга.
Пожалуй, наиболее опасным сопер-
ником может стать Я.Ульрих, кото-
рый пять раз был вторым в гонке. В
этом году он готовится особенно уси-
ленно, правда, будучи лидером Тура
Щвейцарии, немецкий гонщик на
последних двух горных этапах дрог-
нул, и победу одержал испанец А.Гон-
залес - победитель гонки по Испании
в 2002 г.»

Пятикратный победитель ТДФ
Б.Ино сказал: « Я видел, как Армст-

ронг выиграл Тур в шестой раз, что
до него не удавалось никому, поэто-
му я склонен верить, что ему удастся
выиграть и в седьмой раз и стать на
многие годы рекордсменом по числу
побед. Сейчас в мире нет такого гон-
щика, каким был в свое время Меркс.
В лучшие свои годы бельгиец, если
бы он, подобно Армстронгу, поставил
бы своей главной целью только ТДФ,
а не участвовать в сотне гонок еже-
годно, выигрывая большинство из
них, он мог бы выиграть ТДФ 10-12
раз».

В Министерстве спорта Франции
состоялось совещание представите-
лей международной и французской
федераций велоспорта и их медицин-
ских комиссий. Были обсуждены воп-
росы проведения допинг-контроля во
время ТДФ. Их число будет значитель-
но увеличено.

До начала ТДФ классификация
Международной федерации вело-
спорта по итогам стартов 2005 года
выглядит так:

1. А.Дилука (Ита) – 184 очка
2. Т.Боонен (Бел)-112
3. А.Петакки (Ита) –111
4. О.Фрейре (Исп) -   94
5. Х.Ботеро (Исп)  -  93
6. П.Саволдели (Ита)- 89
7. Д.Ребеллин (Ита) - 86
8. М.Богерд (Голл) - 84
9. Д.Инкапи (США) – 77
10.А.Винокуров (Каз) – 76
13. Д.Симони (Ита) - 70
17. Д.Кунего ( Ита) - 58

Союз журналистов Франции, орга-
низаторы ТДФ и редакция газеты
«Экип» отметили 100 лет со дня рож-
дения Ж.Годдэ, основателя  газеты
«Экип» и ее первого и бессменного
главного редактора, а также директо-
ра гонки ТДФ на протяжении 30 лет.

Мирон БАРАМИЯ

На кортах Уимблдона
ШАРАПОВА – В ПОЛУФИНАЛЕ

Женщины.
Одиночный разряд. 1/4 финала

Амели Моресмо (Франция, 3) - Ана-
стасия Мыскина (Россия, 9) 6:3 6:4

Мария Шарапова (Россия, 2) - На-
дежда Петрова (Россия, 8) 7:6 (8:6) 6:3

Мужчины.
Одиночный разряд.

Четвертый круг
Роже Федерер (Швейцария, 1) -

Хуан Карлос Ферреро (Испания, 23)
Энди Роддик (США, 2) - Гилльермо

Кория (Аргентина, 15) 6:3 7:6 (7:1) 6:4
Ллейтон Хьюитт (Австралия, 3) -

Тэйлор Дент (США, 24) 6:4 6:4 6:7(9:7) 6:3
Себастьен Грожан (Франция, 9) -

Дмитрий Турсунов (Россия) 6:4 6:7 (5:7)
6:3 3:6 6:1

Фелисиано Лопес (Испания, 26) -
Марио Анчич (Хорватия, 10) 6:4 6:4 6:2

Томас Юханссон (Швеция, 12) -
Макс Мирный (Беларусь) 6:4 7:5 6:4

Давид Налбандян (Аргентина, 18) - Ри-
шар Гаскэ (Франция, 27) 6:4 7:6 (7:3) 6:0

Фернандо Гонзалез (Чили, 21) - Ми-
хаил Южный (Россия, 31) 7:6 (7:3) 7:6
(7:5) 6:3

Теннис Футбо л

МОЛОДЕЖНЫЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА
В ФИНАЛЕ СЫГРАЮТ АРГЕНТИНА И НИГЕРИЯ

Полуфинал
БРАЗИЛИЯ - АРГЕНТИНА 1:2
МАРОККО - НИГЕРИЯ 0:3

Матч за 3-е место. Бразилия - Марокко
Финал. Нигерия - Аргентина

Матчи состоятся второго июля

Генеральный менеджер ФК «Моск-
ва» Юрий Белоус рассказал журнали-
стам, что ведет переговоры с полуза-
щитником мадридского «Реала» Луи-
шем Фигу.

«Я недавно встречался с порту-
гальцем, и у нас уже состоялись
серьезные переговоры. Его появ-
ление в нашем клубе вовсе не
фантастика, это реальность. Дру-
гое дело, что ФК «Москва» не на-
столько пока известен и привлека-
телен в футбольном мире, а Фигу
- это мегазвезда. Но его агент се-
рьезно рассматривает наше пред-
ложение - это правда», - заявил Бе-
лоус.

«Милан»
отказывается

от Креспо
«Милан» официально объявил о

том, что не будет выкупать права
на аргентинского форварда Эрна-
на Креспо, сообщает АР. Таким об-
разом, аргентинец сможет остать-
ся в «Милане» только в том случае,
если итальянцы договорятся с «Чел-
си» о продлении договора аренды.
Однако «Челси» может в этом «Ми-
лану» и отказать: клуб настаивает
на возвращении Креспо в Лондон.
«Стороны уже договорились о про-
длении аренды, но теперь «Челси»
может и отыграть назад. Тогда
Креспо не будет играть за наш клуб
в следующем сезоне», - заявил ис-
полнительный директор «Милана»
Ариедо Брайда.

Впрочем, все эти перипетии не по-
мешали форварду жениться в Буэнос-
Айресе 11 июня. Его супругой стала
итальянская модель Алессия Андра
Росси.

Белорусский футболист Александр
Глеб согласился перейти в лондонский
«Арсенал» из немецкого «Штутгарта»,
сообщает ВВС.

Контракт с 24-летним полузащитни-
ком будет подписан сразу после прохож-
дения им медосмотра и получения раз-
решения на работу в Британии. Сумма
его трансфера примерно оценивается
в десять миллионов фунтов. «Арсенал»
также сообщил, что Глеб подпишет мно-
голетний контракт, однако больше ни-
каких подробностей о сделке нет.

ГЛЕБ - ИГРОК «АРСЕНАЛА»
Тренер «Арсенала» Арсен Венгер заявил

в интервью, опубликованном на сайте «ка-
нониров»: «Мы очень рады, что Александр
согласился перейти к нам. Я восхищаюсь
его талантом уже довольно давно».

Глеб говорит, что очень доволен пер-
спективой переезда в Лондон: «Это
фантастическая возможность. У этого
клуба великая история и за него играет
много игроков мирового уровня».

В течение пяти сезонов Глеб сыграл за
«Штутгарт» 137 матчей. В майке сборной
Белоруссии он выходил на поле 18 раз.
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Хороший день для борь-
бы за независимость своего
бизнеса, предприятия. Вы
способны высказать и вне-
дрить оригинальные, твор-
ческие идеи, планы. Усили-
вается изобретательность и
инициативность предприни-
мателя, ученого, политика,
общественного лидера. Час-
то возобновляются и пуска-
ются в ход дружеские связи.
Благоприятны контакты с
различными общественны-
ми организациями. Неожи-
данное везение.

Сила воли и энергия в
сочетании с выдержкой и

настойчивостью способ-
ствуют увеличению продук-
тивности этого дня. Вы смо-
жете повысить дисциплину
в коллективе и улучшить
организацию труда. Успехи
в администрировании и
менеджменте. В то же вре-
мя вы настроены достаточ-
но консервативно для того,
чтобы результаты ваших
усилий сказались немед-
ленно.

Тенденция к непрактично-
сти. Неожиданные события
во многих сферах жизни
снижают возможность ком-
мерческого, финансового
успеха. Неблагоприятную
роль играют чрезмерная са-

монадеянность, нездоровый
оптимизм, недостаток здра-
вого смысла и неопытность,
недооценка предыдущих не-
благоприятных событий.

Гармоничное общение с
деловыми партнерами.
День благоприятен почти
для любого вида деловой
активности: публичных вы-
ступлений, рекламных ме-
роприятий, обсуждений
переговоров, установления
различных контактов, под-
писания важных докумен-
тов, снискания поддержки
влиятельных лиц, особенно
через светское общение,
для деловых поездок, полу-
чения консультаций и др.

Сила воли, жажда дей-

ствий и приключений.
Стремление к финансовым
авантюрам. Если вы реши-
тесь на них, не ждите мгно-
венной отдачи, считайте, что
вы только заложили фунда-
мент будущих успехов.

День повышенного эмоци-
онального напряжения, неус-
тойчивости и депрессии.
Финансовые затруднения,
убытки, не стоит рассчиты-
вать на получение прибыли.
Множество деловых проблем
и препятствий. Вы тяготи-
тесь своими обязанностями.
Женщины-партнеры или со-
трудницы вносят сумбур в
дела, создают дополнитель-
ные трудности.

Для этого дня характер-

на зрелая оценка деловых и
финансовых проблем, спо-
собность к серьезной рабо-
те, создания солидного
фундамента для будущих
успехов. Хороший день для
укрепления производствен-
ной и финансовой дисцип-
лины, установления проч-
ных, длительных контактов
с партнерами и сослужив-
цами, начальством, влия-
тельными людьми. Благо-
приятен для визитов в офи-
циальные инстанции, поис-
ка понимания и финансо-
вой поддержки. Возможно
возобновление старых свя-
зей, переход их в разряд
наиболее перспективных.

Позитивные идеи, твор-
ческое мышление, возмож-
ность воплощения интерес-
ных проектов. Получение

нужной информации, хоро-
ших известий. Благоприят-
но решение некоторых фи-
нансовых вопросов. Пре-
красный эффект дает любо-
го рода умственная деятель-
ность, сдача экзаменов, по-
лучение новых знаний.

Благоприятно решение
вопросов совместного капи-
тала, распределения при-
были, налогов, пошлин, дол-
гов, страхования, а также
наследства и алиментов.
Возможно поступление тай-
ной информации, необыч-
ных известий. Вообще,
удачный день для любого
вида деловой и умственной
деятельности, для перего-
воров, обсуждений и выс-
туплений, работы с доку-
ментами, заключения сде-
лок. Возможны новые полез-

ные связи, необычный пово-
рот в отношениях с коллега-
ми и партнерами.

Вам лучше на этот день
выпасть из деловой сферы,
отложить любые проявле-
ния активности. Особенно
опасно принятие важных
решений, подписание от-
ветственных документов,
заключение договоров. Не-
удачно протекают контакты
с зарубежными партнера-
ми. Опасайтесь стать жер-
твой обмана, клеветы или
сплетен, мошенничества,
но и сами соблюдайте кри-
стальную честность. Опа-
сайтесь краж.

Возникают прекрасные
обозримые перспективы, в

том числе сотрудничества с
иностранными фирмами.
День благоприятен для лю-
бого вида интеллектуаль-
ной деятельности. Возмож-
но небольшое продвижение
по службе, ощутимые успе-
хи. Хорошо посвятить это
время благотворительнос-
ти.

Мелкие неприятности
вызывают гнев. Неблагоп-
риятный день для контактов
с публикой, участия в свет-
ской жизни, лучше посвя-
тить его текущим вопро-
сам. Деловые сделки, со-
вершенные в этот день, в
дальнейшем принесут убыт-
ки. Вообще, деловую актив-
ность лучше на время огра-
ничить. Этот день может
принести имущественные
проблемы.

Стопроцентная гарантия выздоровления!
Спрашивайте в аптеках.

Телефон: 95-74-29 моб. 893 39-04-87.

Мазь Ирины Ломтатидзе
Против кожного зуда и ногтевого грибка. Для лечения геморроидальных

узлов, фурункулеза, трофических язв, экземы, врастания ногтей.

ЕЩЕ ОДИН ШАГ К
ПРОГРЕССУ

В ДЕРМАТОЛОГИИ

Препарат «Фэнси» предоставляет уникаль-
ный шанс

Псориаз
Экзема
Нейродермит
Себорея
Лечение с помощью эффективной мази,

имеющей вековую историю

Преимущества препарата
· Значительный многолетний опыт
· Эффктивное лечение без кортикостеро-

идов и цитостатиков
· Уникальный лечебный и косметический

эффект
· Результативная полноценная очистка

кожи
· Легкий и удобный в применении
· Безвредный при длительном применении пациентами любого возраста
· Особенные свойства хорошего впитывания в ткань
· Отличительная черта: не имеет противопоказаний

Мазь «Фэнси» антимикробное, противовоспалительное средство

  ГЕО-ТУР
предлагает учебу в США и Англии,
а также студентам принять участие
в программе «Work&Travel», стажи-
ровку в Америке, Au-PAIR.

Желающие должны хорошо владеть англий-
ским языком.

Собеседование проводится у нас в офисе.

Наши реквизиты и телефоны:
Проспект Руставели N 42, этаж 3. 93-18-08; 93-57-16

E-mail: alla@geo-tour.com

Нынешнее лето
обещает стать неза-
бываемым для всех
любителей  индийс-
кого кино. И дело тут
вовсе не в сорокагра-
дусной жаре, кото-
рую уже сейчас про-
гнозируют метеоро-
логи.

Поклонники Шахрук-
ха, Айшварии и Ами-
табха – трепещите! Пер-
вого июля в столице
стартует ставший уже
традиционным фести-
валь индийского кино
«Болливуд -2005». На
этом мероприятии пла-
нируется не только по-
каз избранной продук-
ции индийской киноин-
дустрии, но и прибытие
VIP-гостей из разных
стран мира. Подробнее
об этом нашим читате-
лям рассказывает ди-
ректор кинофестиваля,
менеджер кинотеатра
«Ахметели» Давид Бе-
житашвили.

- Судя по всему,
«Болливуд – 2005»
«грозит» зрителям
массой сюрпризов.

- В этом можно не сомне-
ваться. В прошлом году пос-
ле завершения первого фе-
стиваля индийского кино
мы обещали, следующее
мероприятие будет гораздо
интереснее и насыщеннее.
Без ложной скромности
скажу, что обещание мы
сдержали, и буквально че-
рез несколько дней зрите-
ли и сами смогут убедить-
ся.

- Вы сказали, что ны-
нешний фестиваль бу-
дет интереснее преды-
дущего. Чем конкретно
вы собираетесь уди-
вить людей, которые
придут на просмотры?

- Абсолютно всем. Во-
первых, мы поменяли лого
и вместо «Индийское лето –
2004» назвали мероприя-
тие «Болливуд – 2005».Оп-
ределенные коррективы
внесены и в программу фе-
стиваля – мы покажем зри-
телям только такие карти-

ны, которые могут похвас-
тать кассовыми сборами по
всему миру. Об уровне фе-
стиваля свидетельствует и
то, что специально из-за
этого события в кинотеатре
«Ахметели» прошла комп-
лексная техническая реор-
ганизация. Мы приобрели
новую аппаратуру, которая
дает исключительный визу-
альный и звуковой эффект,
установили новейшую сис-
тему кондиционирования.
Одним словом, создали все
условия для комфортного
просмотра.

- А что скажете насчет
содержательной сторо-
ны мероприятия?

- Я постараюсь нарисо-
вать вам общую картину.
Открытие «Болливуда –
2005» состоится первого
июля показом индийского
блокбастера «Тигры выхо-
дят на охоту» (главные роли
в этом фильме сыграли та-
кие звезды индийского
кино, как Вивек Оберой,Д-

жон Абрахам,
Иша Деол и
Ш а х р у к х
Кхан. Закры-
тие фестива-
ля состоится
31 июля. В
этот день мы
планируем
представить
на суд зрите-
лей  не менее
нашумевшую
картину «При-
зрак» с учас-
тием Шахрукх
Кхан, Ами-
табх Баччан,
Рани Мукхер-
джи и Джуки
Чавла.

- Подоб-
ные хиты
п р о к а т а
рассчитаны
только на
дни откры-
тия и закры-
тия «Болли-
вуд – 2005»?

- Конечно,
нет. Каждую
субботу и
воскресенье

зрителей ждут премьеры
индийских блокбастеров. В
их числе – новая комедий-
ная лента «Банти и бабли»
(кстати, в этой картине
впервые в истории индийс-
кого кинематографа глав-
ные роли сыграли отец и
сын Баччан – Амитабх и Аб-
хишек), эротическая коме-
дия «Берегитесь женщин»
(с участием секс-символа
Болливуда Малики Шера-
ват и нестареющей звезды
индийского кино Рекхи) и
классическая мелодрама
«Паринетта». Помимо это-
го мы собираемся устроить
несколько  ретроспектив-
ных показов: «Нестарею-
щий Амитабх Баччан», «Де-
вушка мечты Хема Малини»
и «Пять вечеров с Шахрук-
хом Кханом».

- Я вижу, график фе-
стиваля получился
весьма плотным?

- Да, к тому же мы плани-
руем организовать повтор-
ный показ фильмов, кото-

рые пользовались в 2005
году наибольшим успехом у
грузинских зрителей. Сре-
ди них – «Black» и «Легенда
о любви».

- Многих наших чита-
телей волнует один воп-
рос: сколько будут сто-
ить билеты на эти про-
смотры?

- Мы сделаем все воз-
можное, чтобы цена была
доступной для всех желаю-
щих. Скажу больше. В отли-
чие от прошлого, в этом
году мы ввели систему або-
нементов, которые позволя-
ют людям сэкономить день-
ги и, например, за цену
пяти фильмов посмотреть
десять. Одним словом, тра-
диция скидок и льгот, прак-
тикуемая в «Ахметели», ос-
тается в силе и в ходе фес-
тиваля.

- Обычно мероприя-
тия подобного масштаба
не обходятся без почет-
ных гостей...

- «Болливуд – 2005» не
станет исключением. Мы
ожидаем множество посе-
тителей из Индии, России
и других стран. В рамках
мероприятия – встречи с
известными грузинскими
актерами, которые в свое
время принимали участие
в индийских фильмах.

- Неужели наши акте-
ры снимались у индий-
ских режиссеров?

- Это многих удивляет, но,
тем не менее, факт.

- Может, назовете их
имена?

- Нет, это – сюрприз. Так
что дождемся официаль-
ного открытия. Обещаю,
что «Болливуд – 2005» бу-
дет ничем не хуже фести-
валя индийского кино. ко-
торый пройдет осенью в
Москве.

- Похоже, в этом году
работы индийских кине-
матографистов атакуют
кинозалы мира. Но вы
уверены, что «Болливуд
-2005» оправдает себя с
коммерческой точки
зрения?

- Несомненно. Как я уже
говорил, прошлогодний

фестиваль был менее орга-
низованным технически и
менее насыщенным по про-
грамме. Несмотря на это,
все фильмы проходили с
аншлагами. Поэтому на этот
счет я не волнуюсь – в кино-
театре «Ахметели» яблоку
будет негде упасть.

- А что будет после
окончания фестиваля?
Вы и дальше собирае-
тесь раскручивать в на-
шей стране индийское
кино?

- После завершения «Бол-
ливуд -2005» мы в течение
месяца (до первого сентяб-
ря) не будем показывать
индийских фильмов, так
что зрители смогут отдох-
нуть и подготовиться к но-
вому сезону. Естественно, с
осени мы обещаем им «све-
жие» блокбастеры, концер-
ты и эксклюзивные интер-
вью с их любимыми актера-
ми.

- Такими темпами ин-
дийское кино далеко
пойдет...

- Во всяком случае, мы
делаем для этого все воз-
можное. Я хочу, чтобы люди
поняли одну простую исти-
ну: современное индийское
кино – это не фильмы с по-
лучасовыми музыкальными
блоками. Киноиндустрия
Болливуда достигла очень
высокого уровня развития,
и зрители должны иметь
возможность оценить труд
индийских кинематографи-
стов.

- Да, но эти фильмы
не всегда доступны мас-
совой аудитории...

- У нас есть хорошая но-
вость и для телезрителей.
Теперь индийские филь-
мы,  помимо телекомпа-
нии «Кавкасия», трансли-
руются и по Аджарскому
телевидению. Так что, у
зрителей появился выбор.
Я очень хочу, чтоб в Грузии
воскрес былой интерес к
индийскому кино, и наде-
юсь, что «Болливуд – 2005»
сыграет в этом деле клю-
чевую роль.

Елена СВЕТЛОВА


